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uchas cosas se han dicho de san Pablo VI, pastor, teólogo y amante
del diálogo. Una de ellas, que tenía la capacidad de conocer el
mundo en el que vivía. La Iglesia, con un estilo que quiere ser cada
vez más sinodal, de caminar juntos, desea hacer suyo este destaca-
do rasgo del papa Montini. 

Francisco está feliz con la canonización de Pablo VI y de Óscar Romero,
“san Romero del Mundo”, modelo de reconciliación para los pueblos de Latino-
américa. Sin olvidarnos que hace años disfrutó al descubrir cómo por las villas
miseria de Buenos Aires “taconeó” la recién canonizada Nazaria Ignacia March.
Conocer y pisar la realidad, comprometidos con la tierra, con el pueblo -salva-
doreño, boliviano, argentino, italiano…- y con todo pueblo. Pisar la realidad y
convertirla en sonido, en arte, en “taconeo”. No es pisar de cualquier manera.
Es pisar y pasar amando la tierra y su gente. Como Jesús, al que los nuevos
santos nos remiten con sus vidas no exentas de tensiones y complicaciones. El
compromiso es así, en el caso de monseñor Romero, sellado con su propia
sangre en la sinfonía eucarística.

Ya le advirtió al arzobispo Romero, sobre su Getsemaní, su amado Pablo VI, el
30 de marzo de 1976: “Ten valor. Es tu misión. Es tu responsabilidad”. Los santos
no se andan con paños calientes a la hora de atisbar los horizontes. De hecho,
san Juan Bautista Montini fue consecuente con el enorme compromiso de finali-
zar el Concilio Vaticano II  y de aplicar las decisiones tomadas. Ambos, con valor,
llevaron su misión hasta el último instante, sintiendo la responsabilidad de traba-
jar humildemente por el Reino.

“El Pueblo de Dios quería a monseñor Romero. ¿Y saben por qué? Porque el
Pueblo de Dios sabe olfatear bien dónde hay santidad”, explicó el Papa a los
peregrinos salvadoreños en el Aula Pablo VI. Es verdad, el Pueblo de Dios
tiene buen olfato. Y esto nos viene bien a nosotros, para ser capaces de descu-
brir lo que es realmente esencial en el momento histórico que estamos atrave-
sando. Ese olfato es vivir con lucidez sabiendo bien cuál es el fin de la Iglesia.
En este sentido, Sebastián Mora nos advierte en su columna de la situación
que atraviesa nuestro país en la actualidad: “Volvamos a lo esencial, anclémo-
nos en lo fundamental, enraicémonos en lo principal de nuestra misión; predi-
car la Buena Nueva a los empobrecidos que sufren des-ligados bajo la indife-
rencia de sus hermanos y hermanas”. Pablo, Óscar, Nazaria lo hicieron hasta
culminar sus días. Por ahí se nos abre un sendero bien marcado, que nos lleva-

rá hasta la Cruz, antesala de
las bienaventuranzas.

Acaba Francisco la homi-
lía de la canonización con
estas palabras, ciertamente
inspiradoras: “Todos estos
santos, en diferentes contex-
tos,  han traducido con la
vida la Palabra de hoy, sin ti-
bieza, sin cálculos, con el
ardor de arriesgar y de dejar.
Que el Señor nos ayude a
imitar su ejemplo”.
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Dios 3.0

Solo donde 
estés tú

Re-cuento 
en el portalRicardo Gómez

Javier Arias Artacho

Texto: Carmen Sara Floriano
Ilustración: Carmen Martín

A partir de 12 años

A partir de 12 años

A partir de 3 años

Dios, que ha dejado a la 
humanidad a su libre albedrío 
tras la creación del mundo, 
decide intervenir por primera 
vez y, reúne en un oasis a cuatro 
hombres y a cuatro mujeres de 
diferentes culturas, atendidos por 
otros tantos ángeles. El encargo 
divino es que elaboren un Libro 
Sagrado que difunda en sus 
pueblos el conocimiento y la 
razón. Pero la convivencia entre 
ángeles y humanos dará lugar 
a situaciones inesperadas…

África no será un lugar lejano 
y desconocido, sino una tierra 
de alegría y sufrimiento, 
de esperanza y solidaridad 
a la vez.

Hace mucho, mucho tiempo, una 
noche de invierno, en un viejo 
establo, se produjo un recuento 
algo peculiar. 

La Historia de la Navidad 
contada por los animales que 
acompañaron tan sorprendente 
Nacimiento.

 Lecturas
con fondo

San Damián 
de Molokai nos 
cuenta su vida
Texto:   Fernando Cordero 

Morales ss.cc.
Ilustración: Inés Burgos

A partir de 9 años
El padre Damián pasó su vida 
sirviendo y cuidando a los 
enfermos en la isla hawaiana 
de Molokai, abandonados, hasta 
que él mismo enfermó y murió 
de lepra. Esta es su historia.
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El rincón del suscriptor

¿Hay alguien ahí?
Por Mari Paz López Santos

EN LA RED 

“Él lo vio y lo contó hace tiempo: profeta de
nuestro tiempo, siglo XX, con visión de largo al-
cance para el XXI y más.

'… y están a punto de un desarrollo aún más
prolífico, gracias al ordenador con su inagotable
memoria y su capacidad de inmediata absorción
y organización de datos, el uso de las comunica-
ciones se hace inconscientemente simbólico'. En
esto estamos.

A nuestro alcance tenemos la mayor capaci-
dad de comunicación de todos los tiempos, la
posibilidad de llegar a los lugares más remotos e
inaccesibles en otras épocas, con un suave
toque de pantalla, por ejemplo.

Vamos a ver que nos sigue diciendo la página
noventa y cinco del libro que atrajo mi atención:

'Aunque el hombre dispone de la capacidad
de comunicarlo todo, en cualquier lugar, a cual-
quier hora y de modo instantáneo, se encuentra
con que no tiene nada que decir. No es que no
haya suficientes cosas que podría comunicar, o
que debería intentar comunicar'. Aquí, ahora, yo
pondría ese emoticono redondo y amarillo con
ojos de sorpresa y desconcierto, es decir, un
símbolo, con el fin de expresar la comprensión
profética del autor de este pensamiento, dicho
antes de 1968, y hecho realidad en nuestros días.

(…) Aquí seguimos, hermano Thomas Merton,
sin dar una respuesta contundente y profunda
sobre nosotros mismos. Solo podrá ser dicha de-
jando que crezca la vida interior en lo hondo de
cada uno para poder transmitirla al exterior”.

Este mes de noviembre celebramos 
el día de “Germanor”, como lo llamamos
aquí en Cataluña, es decir, la jornada de
la Iglesia Diocesana. Soy una catequista
de una parroquia de Sarrià, cerca de

donde se produjo el martirio de santa Eulalia. Creo
que la labor que se realiza en mi parroquia y en 
tantas otras parroquias es una noticia que se ha de
destacar. Además de las celebraciones cuidadas, la
catequesis, Cáritas, los “esplais” con los jóvenes, 
la acogida de personas vulnerables, la Iglesia hace
barrio y crea lazos en nuestra sociedad.

Estamos en estos momentos llamados por 
nuestro arzobispo, el cardenal Juan José Omella, 
a ser “Iglesia en salida”, comprometida, alegre, que
acompañe a los jóvenes y a aquellos que lo necesi-
ten. Esto ha de destacarse. Somos una inmensa
minoría que desea hacer viva la Buena Noticia de
Jesús. Esto nos une y nos ayuda a ser puente con 
la sociedad.

Muchas veces he pensado qué hubiera sido de 
mi vida sin ser miembro de una parroquia. Me he
dado cuenta de que la parroquia es mi familia, de
que la diócesis es mi familia. Ahí encuentro la fortale-
za, el alimento, el trampolín para saltar siempre ade-
lante. Por ello, doy gracias de corazón.

Montse Casterà (Barcelona)

EN NUESTROS BLOGS

Anama Domènech
Calvet es natural
de Rubí (Barcelona),
donde estudió con
los hermanos
maristas. Doctora
en didáctica de las
ciencias, conoció 21
en el Col·legi Padre
Damián SS.CC., de
la Ciudad Condal,

donde es tutora en Secundaria e imparte
clases de ciencias. La guía esta frase de
san Marcelino Champagnat: “para educar
a un niño hace falta quererlo”. Su vocación
consiste en “acompañar a los alumnos
mientras crecen, educarlos para que
luchen por sus sueños y para que dejen el
mundo mejor que lo han encontrado”.
Sueña con un mundo en el que las
personas se traten con respeto, que se
potencie el desarrollo de todos, que no
haya discriminaciones y que se cuide de
las personas y del planeta. Considera que
es importante que haya una conexión
entre la Iglesia y la sociedad, por lo que
valora los pasos que está dando
Francisco en relación a actualizar las
problemáticas. En este sentido subraya
que nuestra revista “intenta hacer este
proceso de actualización, por lo que la
valora como herramienta de conexión que
ayuda a establecer puentes”. Alegre,
dinámica, creativa e incansable, le gusta,
además, leer, hacer excursiones por la
naturaleza y ejercer de monitora en los
campamentos y en el Camino de Santiago
organizados por su apreciado Col·legi. Una
palabra clave: amistad.

CARTAS 
AL DIRECTOR

GERMANOR
Por Fernando Cordero
@FernandoCorder7

21 EDUCANDO CORAZONES

THOMAS MERTON 
LO VIO HACE TIEMPO
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EFE/Juanjo Martín

El Papa Francisco nos invita con in-
sistencia a repensar la Bioética. Me
llama la atención que aproveche para

hacerlo incluso en su reciente exhor-
tación apostólica sobre la santidad

(Gaudete et exsultate). El Papa aboga por un
concepto amplio de Bioética, nos pide que no nos obsesionemos con los extremos (aborto

y eutanasia), pues en el medio hay muchos otros temas que, al menos, merecen la misma aten-
ción. Si impresionante resulta el número 101, uno se queda boquiabierto con el 102: “Suele escu-
charse que, frente al relativismo y a los límites del mundo actual, sería un asunto menor la situa-
ción de los migrantes, por ejemplo. Algunos católicos afirman que es un tema secundario al lado

de los temas serios de la Bioé-
tica. Que diga algo así un polí-
tico preocupado por sus éxitos
se puede comprender; pero no
un cristiano, a quien solo le
cabe la actitud de ponerse en
los zapatos de ese hermano que
arriesga su vida para dar un fu-
turo a sus hijos. ¿Podemos re-
conocer que es precisamente
eso lo que nos reclama Jesu-
cristo cuando nos dice que a Él
mismo lo recibimos en cada fo-
rastero? San Benito lo había
asumido sin vueltas y, aunque

eso pudiera complicar la vida de los monjes, estableció que a todos los huéspedes que se presenta-
ran en el monasterio se los acogiera como a Cristo, expresándolo aun con gestos de adoración, y
que a los pobres y peregrinos se los tratara con el máximo cuidado y solicitud”.

Al entender así la Bioética, Francisco está en plena sintonía con las intuiciones seminales de
esta disciplina, de las que esta nunca debió desviarse. Efectivamente, la idea original fue crear
una disciplina global que aunase hechos y valores, el dominio de las ciencias y el de las humani-
dades, buscando mapas que sirviesen de guía en el laberinto conformado por la revolución tecno-
científica. Potter, el padre de la Bioética, tenía plena conciencia de la ambivalencia del progreso
humano, caracterizado por la contradicción de poseer la capacidad de crear grandes recursos de
todo tipo mientras, dramáticamente, el mundo humano y el medio ambiente padecen problemas
de injusticia social, explotación económica y deterioro progresivo cada vez más profundos. Pers-
picax apparatus bellis fermentet rures, semper chirographi circumgrediet fragilis ossifragi,
quamquam quinquennalis suis agnascor oratori. Tremulus suis conubium santet concubine, et
fragilis apparatus bellis adquireret verecundus agricolae, iam pretosius apparatus bellis verecun-
de deciperet agricolae, quamquam bellus quadrupei suffragarit saetosus concubine, iam adfabilis

FRANCISCO
ESTÁ EN

SINTONÍA

Una Bioética global
JOSÉ RAMÓN AMOR PAN

TORRE DE HÉRCULES

l debate sobre la gesta-
ción subrogada nos está
deparando algunas sor-
presas. Antes de entrar de
lleno en ellas quiero señalar
que la expresión correcta es
esa y no vientres de alquiler: esta

última presupone que siempre media un pago a
la gestante y eso no es verdad, hay algunos
casos de altruismo, si bien es cierto que serían
la excepción.

Dicho lo cual, la primera de las
sorpresas es la convergencia que
se ha producido en el no a la ma-
ternidad subrogada. Efectivamen-
te, ahí nos encontramos organi-
zaciones feministas, colectivos
LGTBI y entidades cristianas. ¡Ya
me gustaría que algo parecido su-
cediese en otros temas de Bioética
no menos graves!

La segunda de mis sorpresas
viene provocada por dos de los
argumentos que se utilizan desde
el lado del no. Me refiero a su-
brayar que este es ya un tema legislado en
nuestro país (prohibido), por consiguiente no es
verdad que no haya regulación; y que el número
de mujeres que piden la maternidad subrogada
es pequeño y, por tanto, no justifica toda una
legislación que la admita. Incluso a veces se uti-
liza también el argumento de la pendiente res-
baladiza, es decir, que si permitimos la subro-
gación altruista terminaremos admitiendo la
remunerada. Cuando algunos utilizamos esos
mismos argumentos  en otros  asuntos,  por
ejemplo la eutanasia, somos bioconservadores,
que es tanto como decir carpetovetónicos. Cu-
rioso, muy curioso. 

También está, en tercer lugar, la política de

JOSÉ RAMÓN AMOR PAN

TORRE DE HÉRCULES

hechos consumada, que lleva a la ins-
cripción de relaciones de f i l iac ión
constituidas en el extranjero mediante

gestación subrogada. Todo un fraude de
ley, por mucho que se diga que es para

dar solución a situaciones concretas creadas
y que prima el interés superior del menor. Ade-
más, es un factor de discriminación: el  que
puede pagar se va al extranjero y así obvia nues-
tra legislación; algo que, ciertamente, da alas a

los partidarios de admitir esta
práctica en España.

Convertir deseos en derechos:
“Nuestro objetivo es hacer reali-
dad el sueño de tener un niño, de
formar una familia”. ¿A dónde
nos conduce esta manera de ar-
gumentar? ¿Quién y cómo va a
discernir los sueños y los deseos
para  admit i r  unos  y  rechazar
otros? Y sobre todo, en un siste-
ma sanitario público, ¿qué sue-
ños y deseos se van a pagar con
cargo al  mismo, y cuáles no y
por qué? No salgo de mi pasmo

al oír y leer este argumento. Rezuma narcisis-
mo, inmadurez e hiperconsumismo por los cua-
tro costados.

En fin, ya en mi libro “Introducción a la Bioé-
tica” (PPC 2005), cuya tercera edición estoy pre-
parando en estos momentos con la intención de
que vea la luz la próxima primavera, afirmé que,
si bien las técnicas de reproducción asistida
constituyen una de las páginas más hermosas de
la Historia de la Medicina, no se puede convertir
el deseo de tener hijos en una obsesión, y negué
legitimidad ética a todos los malabarismos re-
productores que se están produciendo en la ac-
tualidad, maternidad subrogada incluida, esa
loca perspectiva del niño llave en mano.

¿QUIÉN Y CÓMO VA 
A DISCERNIR LOS 

SUEÑOS Y LOS 
DESEOS PARA 

ADMITIR UNOS Y 
RECHAZAR OTROS? 

Elementos para una reflexión

E

EDUCACIÓN

300 palabras, que son las que ocupan
el comentario de Mirar, se quedan
cortas para hablar del cambio climáti-
co y de sus consecuencias globales,
pero como bien se dice: “una imagen
vale más que mil palabras” y esta
imagen del deshielo de Groenlandia
daría para cubrir, sin más añadidos,
todo mi comentario de este mes.

El cambio climático es un hecho.
Un hecho real que no podemos evi-
tar, pues ya está aquí, pero lo que sí
podemos hacer es reducir y paliar sus
efectos si somos capaces de cambiar
nuestra mentalidad y, con ello, nues-
tros hábitos de vida en favor del futu-
ro del planeta; que es nuestro futuro y
el de nuestros hijos.

Quizá esta imagen y Groenlandia
en sí, nos puedan parecer muy leja-
nas a nuestra realidad, pero no es
así. En este mundo global en que
vivimos todo está conectado y el
medio ambiente es algo que com-
partimos todos los seres humanos,
es algo que nos une por encima de
fronteras y países… por muy lejanos
que estos estén.

El cambio climático ha puesto en
nuestras realidades a los emigrantes
ambientales, el aumento de la deser-
tización, la crisis del agua, los desas-
tres naturales… Hay países, como
Kiribati (Océano Pacífico), con
100.000 habitantes, que llevan años
pidiendo ayuda y poniendo de mani-
fiesto los problemas del cambio cli-
mático, ya que estiman que en 30
años, debido a las subidas del nivel
del mar, desaparecerán bajo el océa-
no. Anote Tong, el que fuera presi-
dente de Kiribati lanzaba esta pre-
gunta a los dirigentes de la ONU:
“¿Cuándo comenzaremos a cambiar
nuestro nivel de vida por el bien del
futuro del planeta?”.

Seamos conscientes de que el
cambio climático ya está aquí, pero,
sobre todo, seamos conscientes de
que entre todos podemos frenar
sus consecuencias. ¿Comenzamos
a cambiar?

Comenzamos 
a cambiar
Fernando Mosteiro
@blogodresnuevos  mirar
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uchas desgracias este mes.
Para empezar, un barco nau-
fragó con más de 300 pasaje-
ros a bordo en el lago Victoria,
en Tanzania. Murieron más de

225 personas. El barco llamado Mv. Nyere-
re, tenía capacidad para unos 100 pasaje-
ros, más 25 toneladas de equipaje y espa-
cio para vehículos pequeños, pero llevaba
el triple cuando se hundió a 50 metros del
puerto. Los pescadores que faenaban
cerca se dirigieron inmediatamente a la
zona pero no pudieron hacer mucho. Barco
viejo, malas condiciones, pasajeros que no
saben nadar… Después hubo un espeluz-
nante tsunami en Indonesia, tras un terre-
moto, que ha producido casi 400 muertos
en la isla de Cébeles (El País). Los días
pasan y siguen más terremotos. Aquí cerca
tremenda lluvia en Mallorca, 13 muertos y
personas desaparecidas, otros se han que-
dado sin nada. Finalmente ha aparecido el
cadáver del niño que faltaba. Y el atentado
islamista de cada mes, ahora en Somalia,
en varios restaurantes, más de 40 muertos.
Como siempre, Dios es bueno, ellos no. Es
una crónica demasiado negra. Memoria y
plegaria por las víctimas y sus familias. 

La guerra en la República Centroafricana
sigue, aunque la hayamos olvidado. Algu-
nos brochazos de por qué continúa: solo
hay una carretera para llegar a la capital y
está llena de peligros, transitando por ella
se ven campos de desplazados de guerra
donde muchas madres prostituyen a sus
hijas y las entregan a los camioneros para
poder comer. Otros caminos hacia el sur
los usan los grupos armados para depre-
dar los recursos naturales: azúcar, café,
oro, miel, rebaños de ganado y enormes
troncos de excelente madera; además tra-
tan de robar las sacas de diamantes que
se extraen de las minas. Los mercenarios
han saqueado todo y mantienen puestos
en los caminos donde cobran para pasar,
unos cuatro euros por barrera, para poder
pasar productos de alimentación o lo que

sea. También así controlan el tráfico de
armas y le impiden controlarlo a los grupos
armados enemigos. Son 4,5 millones de
personas, medio millón ha huido a países
vecinos y no pueden volver, algunos que lo
intentaron acabaron degollados en la ca-
rretera. Lo poco que queda es la presencia
y ayuda de la Iglesia católica y de Médicos
sin Fronteras, todo en medio de una enor-
me inseguridad y un país repartido por
zonas de grupos rivales. Triste destino.

En este tono, más de hambre y guerra. Si-
guen las prácticas de generar hambrunas
para conquistar lo que sea. Aparece en El
Mundo un largo artículo que informa de que
no se trata de la falta de alimentos que todo
enfrentamiento provoca, sino de la estrate-
gia intencionada de privar al enemigo de
comida para que acabe muriendo. Es un
gravísimo crimen de guerra, pero nunca se
ha juzgado a nadie por ello. Parece que esta
práctica se ha puesto de moda. En Yemen
la usa a diario la coalición que dirige Arabia
Saudí con la población sitiada. Lo han
aprendido quizá del peor Stalin, que en los
años 1932 y 33 mató a más de 1,5 millones
de ucranianos durante la colectivización con
una hambruna artificial (exportaba el trigo
mientras Ucrania se moría de hambre). En
Siria se han producido “bombardeos de las
colas del pan”. Hoy pasan hambre 800 mi-
llones de personas, de ellos al menos 500
millones viven en zonas de guerra y sufren
este tipo de hambrunas inducidas. En Sudán
del Sur el hambre es una decisión política,
un arma para gobernar. Cierran las carrete-
ras al comercio para generar desabasteci-

te en medio del lago Ruskeala en las
montañas del noroeste ruso, en Karelia.
Suena bien, música entre basura, a ver si
mejoramos.

Montserrat Caballé, la soprano española
actual más importante, ha fallecido en el
Hospital de Sant Pau de Barcelona a la
edad de 85 años (La Vanguardia). Estaba
ingresada desde mediados de septiembre
con la salud muy frágil. “La última prima
donna de la ópera arrastraba desde hacía
tiempo una enfermedad y en los últimos
años había sido sometida a delicadas inter-
venciones quirúrgicas que durante largos
periodos la mantuvieron apartada de los
escenarios”. Descanse en paz, ha mejorado
el mundo con su canto.

En todas partes lo mismo: México militariza
su frontera con Guatemala ante la llegada
de la caravana de migrantes hondureños (El
Mundo). 500 personas partieron desde Hon-
duras a principios de octubre con el objetivo
de llegar a Estados Unidos, protegiéndose
así mutuamente de los peligros del camino.
A fin de mes son ya más de tres mil, se han
ido sumando más refugiados centroameri-
canos que tienen poco que perder en su in-
tento por escapar de la pobreza y la violen-
cia. El puesto fronterizo de Ciudad Hidalgo
en México ha sido reforzado en las últimas
horas con 244 militares que patrullan sin
descanso por aire, tierra y agua. Es algo que
contrasta mucho con lo dicho por goberna-
dor del estado de Chiapas, Manuel Velasco,
quien aseguró que permitirá el libre tránsito
de la caravana por su territorio y les brindará
atención médica y legal. La misma discusión
que por aquí. El presidente Trump ya ha
dicho que ni hablar, después de amenazar
con retirar a Honduras, El Salvador y Guate-
mala los fondos de ayuda que reciben de
Estados Unidos, algo que no ha servido de
nada. Ahora amenaza a México: "Pido en los
términos más duros que México pare la
arremetida, y si no es capaz de hacerlo, lla-
maré a nuestro Ejército para que cierre la
frontera sur”. Qué mala suerte de algunos
por nacer pobres y sufrir guerras y emigrar,
pero son iguales que los demás. Siguiendo a
Voltaire, la diferencia entre ellos y otros no
es donde han nacido, es la virtud. 

DÍAS DIFÍCILES

EFE/Hotli Simanjuntak

“Todos los hombres son iguales. La diferencia entre ellos no
está en su nacimiento, sino en su virtud” (Voltaire).

A la izquierda, una pareja camina entre los escombros
en Palu, en Célebes después del terremoto y el 
tsunami que golpearon la isla indonesia. A la derecha,
el pianista ruso Pavel Andreev.

EN MALLORCA, 13
PERSONAS 
HAN PERDIDO LA
VIDA DEBIDO A 
LAS LLUVIAS
TORRENCIALES

EFE/ Carlos Rey
MÉXICO
MILITARIZA SU
FRONTERA CON
GUATEMALA 
ANTE LA 
LLEGADA DE LA
CARAVANA DE
MIGRANTES
HONDUREÑOS

POR NACHO 
MORENO 
SANTAMARÍA

miento y atacan los convoyes humanitarios
y los hospitales. Igual sucede en otros sitios,
por ejemplo en zonas ocupadas por Boko
Haram o las regiones rohingya que aún
quedan en Birmania. Es difícil pensarlo y
más cambiar las conciencias podridas.

La Guardia Civil ha desmantelado un grupo
de 25 personas que captaba presos para
Daesh en 17 cárceles españolas (ABC). El
grupo estaba integrado por varios tipos que
se dedicaban a captar a presos que sintoni-
zan con estas ideas. También buscaban co-
hesionar a los presos encarcelados por deli-
tos de terrorismo. Con esto pretendían fra-
guar el embrión de lo que podría considerar-
se un “Frente de Cárceles” yihadista. Buen
trabajo de la Guardia Civil. Buena Noticia.

La nota simpática del mes: para concien-
ciar sobre la gran cantidad de basura que
generamos, el pianista ruso Pavel Andreev
ha dado un concierto en un vertedero de
San Petersburgo (ABC). Llevó su piano de
cola a un vertedero enorme, y rodeado
de toneladas de desechos y de las gavio-
tas, el músico ha interpretado una pieza
suya llamada “Breath of nature”. Intenta
con este gesto alertarnos sobre cómo es-
tamos destruyendo el planeta. El músico
dijo: “Pasamos seis horas en el vertedero
de basura, rodeado de toneladas de ba-
sura, miles de gaviotas y el hedor”, para
añadir: “¿Cuándo obtendremos la tecnolo-
gía para poder reciclar toda esta basura y
producir energía, electricidad y productos
reciclados?”. Andreev ya había tocado su
enorme piano en una plataforma flontan-

M
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urante el mes de octubre, la
voz de los jóvenes resonó
como nunca en el Vaticano y
por ende, como si de un eco
se tratara, en todo el mundo

católico. Ellos fueron los protagonistas in-
discutibles del diálogo de los obispos con
el Papa y el emblema de una Iglesia a la
escucha. Con la celebración eucarística
presidida por el Papa Francisco el día 3 en
la basílica de San Pedro comenzó la asam-
blea que culmina el camino sinodal, dedi-
cada a los jóvenes, la fe y el discernimiento
vocacional y que duró 25 días. En ese tiem-
po, los Padres sinodales trabajaron junto a
los demás participantes, jóvenes y postula-
dores, para dar una respuesta a los desafí-
os que presenta la juventud para la Iglesia.

Además, esta ocasión estuvo marcada
por un matiz especial e histórico: era la
primera vez que dos obispos chinos parti-
cipaban en un Sínodo. Su presencia en el
Vaticano fue posible –hasta hace poco
tiempo se antojaba irrealizable- gracias al
acuerdo provisional para el nombramiento
de obispos entre la Santa Sede y la China
continental, que ha hecho historia y que
se firmó el 22 de septiembre. Con este
acercamiento el Papa espera que “se pue-
dan superar las heridas del pasado” y que
se favorezca “la comunión plena con
Roma de todos los católicos chinos”.

Cuando Francisco en su homilía inaugu-
ral del sínodo dio la bienvenida a los dos
obispos chinos: José Guo Jincai de Cheng-

UN SÍNODO 
DINÁMICO Y A LA

ESCUCHA

EN ESTE 
SÍNODO DE LOS
JÓVENES HAN
PARTICIPADO
POR PRIMERA
VEZ DOS 
OBISPOS 
CHINOS 

POR LORENA
PACHO PEDROCHE

y dicen yo me hago ateo. Perdón por es-
candalizarlos. Siento dolor”, añadió.

Siete religiosas de distinta procedencia y
franjas de edad que estuvieron presentes
llevaron la voz femenina de la Iglesia al Síno-
do. Apostaron por el aumento de la presen-
cia de la mujer y una mayor participación en
los papeles de toma de decisiones de la
Iglesia y el Vaticano. Los jóvenes también lo
reclaman. La Iglesia quiere defender la digni-
dad de las mujeres y para ello necesita pro-
fundizar de nuevo en una cultura de diálogo
para estar presentes en el debate público.
“Da la impresión de que la Iglesia, cuando se
trata de poder, en última instancia es una
Iglesia masculina. Mujeres en puestos de
responsabilidad tendrían un papel decisivo
para acabar con los círculos clericales cerra-
dos”, dijo el cardenal alemán Reinhard Marx.
“Es una cuestión de credibilidad”, añadió. La
jesuitina María Luisa Berzosa fue la única re-
ligiosa española que participó en el Sínodo.
“Ahora hay más inclusión; nosotras estamos
más presentes en la vida eclesial”, declaró.

Los movimientos migratorios fueron
otro tema que los jóvenes pidieron que se
tratara. Yadira Vieyra, investigadora y
asistente de familias inmigrantes en Esta-
dos Unidos, dijo que existe la necesidad
de una Iglesia ayude a los jóvenes y sus
familias a desarrollar respuestas adecua-
das a la adversidad y a transmitir la verdad
de que Cristo está del lado de los oprimi-
dos y desafía a los opresores.

El relator general, el cardenal Sérgio da
Rocha, también resaltó la necesidad de
ofrecer planteamientos y soluciones con-
cretas. Desgranó también una serie de pre-
guntas que han afrontado “con valentía” los
padres sinodales: “¿Qué estilo de Iglesia
queremos proponer? ¿Qué estamos llama-
dos a dar a nuestros jóvenes? ¿Cuáles son
las prioridades de la acción educativa y pas-
toral? ¿Qué hacer para eliminar todos los
abusos que alejan a las personas de la Igle-
sia? ¿Qué espacios de participación eclesial
deben dedicarse a los jóvenes? ¿Cómo pro-
mover el protagonismo juvenil en una reali-
dad de clericalismo?”. “Quien se hace pre-
guntas es capaz de permanecer joven”, su-
brayó el cardenal. Sobre ello se ha reflexio-
nado también este mes. Conoceremos las
respuestas en la exhortación apostólica que
se publicará próximamente.

El papa Francisco en el Vaticano durante la celebra-
ción del Sínodo de los jóvenes. 

El mes de octubre estuvo marcado por la celebración del Sínodo
de los obispos sobre el tema “Los jóvenes, la fe y el discernimien-

to vocacional”. Un evento que tuvo por objetivo ofrecer una res-
puesta a los desafíos que enfrenta la juventud y que sirvió para
reforzar el planteamiento de una Iglesia en actitud de escucha.
Además, el Papa también proclamó siete nuevos santos, entre

ellos el papa Pablo VI, el arzobispo de El Salvador Óscar Romero
y la española Nazaria Ignacia. Y dio nuevos e importantes pasos

contra los abusos por parte del clero.

D

REVISTA 21 • 2018 • NOVIEMBRE • 11

CARDENAL 
REINHARD
MARX: “DA LA
IMPRESIÓN DE
QUE LA IGLESIA, 
CUANDO SE
TRATA DE
PODER, EN
ÚLTIMA 
INSTANCIA ES
UNA IGLESIA
MASCULINA”

>
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de y Juan Bautista Yang Xiaoting de
Yan'an, se emocionó, protagonizando un
momento que quedará para la historia. “Dé-
mosles nuestra afectuosa bienvenida: gra-
cias a su presencia, la comunión de todo el
Episcopado con el Sucesor de Pedro es
aún más visible”, dijo. “Sentimos que aquí
está la única fe de la Iglesia y que somos
una gran familia”, dijeron ellos cuando re-
gresaron a China, conmovidos por el espíri-
tu de comunión y el afecto que recibieron.

Los jóvenes habían alertado de que las
parroquias ya no son lugar de encuentro y
de la dificultad de las instituciones religio-
sas para sintonizar con la conciencia mo-
derna y expresarse en un lenguaje compar-
tido por la juventud. De todo ello y de una
gran cantidad de desafíos globales se de-
batió durante el mes de octubre en la
asamblea del Sínodo del Vaticano, siguien-
do el Instrumentum laboris, el documento
guía en el que se habían recogido todas las
cuestiones a tratar. Entre ellas, temas tras-
cendentales de actualidad como los abu-
sos sexuales por parte del clero y el papel
de la mujer en la Iglesia, las migraciones o
los populismos tuvieron un peso valioso. 

Los abusos sexuales a menores por

parte del clero, que también son una gran
preocupación para los jóvenes, se convirtie-
ron en objeto de debate en el Sínodo, en
una fase decisiva en la que el Papa está im-
plementando la política de tolerancia cero
que instauró al inicio de su pontificado. El
asunto se trató en todos los llamados Círcu-
los menores, grupos de reflexión en las di-
ferentes lenguas. El padre sinodal Charles
Scicluna, el mayor experto del Vaticano en
pederastia aseguró que la cuestión estará
presente en el documento final. Y explicó
que el apoyo que recibe Francisco con el
Sínodo resultará muy útil para que las “di-
versas culturas y episcopados se decidan a
aplicar la política actual contra los abusos
haciendo así de la Iglesia un lugar más se-
guro” para los niños y adolescentes. 

Francisco pidió perdón “por los escánda-
los que ocurren dentro de la Iglesia” ante un
grupo de 1.200 jóvenes españoles. “Estoy
contento de decirles unas palabras. En pri-
mer lugar, les quiero pedir perdón por los
escándalos que ocurren dentro de la Iglesia,
no solo los escándalos de abusos, escánda-
los de mundanidad, de apego a valores que
no son evangélicos, de incoherencia de
vida”, les dijo el Pontífice. “Ustedes ven eso
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La constitución apostólica Episcopalis
communio del Papa abrió más el sínodo a
toda la Iglesia. Con los nuevos plantea-
mientos gana peso la fase de preparación
y la aplicación de las conclusiones. Todos
los católicos pueden profundizar en el
contenido, enviar sugerencias u ofrecer su
testimonio. El objetivo es hacer que el
proceso sea más dinámico y escuchar
más a los fieles, reforzando la idea de una
Iglesia a la escucha que el Papa ha defen-
dido durante toda la preparación del ca-
mino sinodal. Lo que él llama el “apostola-
do de la oreja”. Una actitud que garantice
el discernimiento, que “no es una técnica
organizativa, y ni siquiera una moda de
este pont i f icado, s ino una  act i tud
interior que tiene su raíz en un acto de fe”,
como dijo en su discurso inaugural. Ade-
más, el Pontífice dispuso que en las reu-
niones, cada cinco intervenciones se dedi-
cara un momento de silencio “para permi-
tir que cada uno preste atención a la reso-
nancia que las cosas que ha escuchado
suscite en su corazón, para profundizar y
aceptar lo que más le haya interesado”.
Una invitación a la reflexión, a la interpre-
tación, a la elección, a ponerse en camino
y a alejarse de la autorreferencialidad.

ra, en coincidencia con el Sínodo por el valor
de su ejemplo para la juventud). El Papa los
subió a los altares el domingo 14 en una ce-
remonia en la plaza de San Pedro que contó
con un público masivo -70.000 personas,
según la Gendarmería vaticana- que recibió
con un gran aplauso la proclamación de
santidad. Sus nombres ya están en el libro
de los santos: Pablo VI, Óscar Arnulfo Ro-
mero Galdámez, Vincenzo Romano, Fran-
cesco Spinelli, Nazaria Ignacia March
Mesa, Katharina Kasper y Nunzio Sulprizio. 

Su procedencia, su historia y su trayec-
toria son la mejor representación de la
universalidad de la Iglesia y sus canoniza-
ciones cristalizan un concepto inherente a
la tradición cristiana: la idea de que la san-
tidad es para todos. Algo que además
Francisco ha subrayado recientemente en
su exhortación apostólica Gaudete et ex-
sultate en la que recuerda que la santidad
es “el rostro más bello de la Iglesia” y “una
vocación” para todo bautizado.

En su homilía, recordó a Pablo VI, el
Papa del diálogo, que “aun en medio de difi-
cultades e incomprensiones, testimonió de
una manera apasionada la belleza y la ale-
gría de seguir totalmente a Jesús”. Y a mon-
señor Romero, patrón de los pobres y sím-

bolo de América Latina, “quien dejó la segu-
ridad del mundo, incluso su propia incolu-
midad, para entregar su vida según el Evan-
gelio, cercano a los pobres y a su gente,
con el corazón magnetizado por Jesús y sus
hermanos”. Unas cualidades que, dijo, tam-
bién se ven en la fundadora española de las
Misioneras Cruzadas de la Iglesia y que
creó el primer sindicato de obreras de Boli-
via, Nazaria Ignacia. Igualmente destacó el
ejemplo de Nuncio Sulprizio, “el joven santo,
valiente, humilde, que supo encontrar a
Jesús en el sufrimiento, el silencio y en la
entrega de sí mismo”. “Sin un salto hacia
adelante en el amor, nuestra vida y nuestra
Iglesia se enferman de ‘autocomplacencia
egocéntrica’”, señaló.

Durante el mes de octubre, Francisco
también ha avanzado significativamente
en su lucha para combatir la pederastia en
la Iglesia. El sábado 13, el Vaticano informó
de que el Papa había dimitido del estado
clerical a dos obispos eméritos chilenos,
Francisco José Cox y Marco Antonio Ór-
denes Fernández, implicados en casos de
abusos sexuales.

Es una decisión para enfrentar la grave
crisis de la Iglesia chilena por los escándalos
de pederastia. Estas son ya las tercera y
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cuarta expulsiones de clérigos chilenos que
han llegado en menos de un mes y como
medidas excepcionales, después de las de
Fernando Karadima y Cristián Precht. El
portavoz del Vaticano, Greg Burke, lo defi-
nió como como parte de “la línea férrea del
papa Francisco ante los abusos”. El viernes
12, el pontífice aceptó la renuncia que el ar-
zobispo de Washington el cardenal Donald
Wuerl, había presentado el año pasado,
después de ser acusado de encubrir casos
de abusos sexuales.

El día 16, en un encuentro con sacerdo-
tes de la región de Lombardía, Francisco
dijo que la pederastia es “un escándalo
mundial” que le recuerda a “los sacrificios
humanos con niños”. También ilustró que “el
2% de los abusos sexuales a menores los
han cometido los curas”, pero  añadió que
“si hubiera sido un solo sacerdote es ya algo
monstruoso”.

El mismo día el Pontífice envió un men-
saje para la jornada mundial de la alimen-
tación en el que pidió un mayor compro-
miso de los estados para acabar con el
hambre en el mundo y recordó que las
leyes y los programas vigentes permitirían
alcanzar ese objetivo. “Hacerlo realidad
demanda conjunción de esfuerzos, noble-

EL 14 DE 
OCTUBRE EL
PAPA CANONIZÓ
A SIETE NUEVOS
SANTOS EN UNA
CEREMONIA EN
LA PLAZA DE
SAN PEDRO CON
MÁS DE 70.000
PERSONAS
PRESENTES

FRANCISCO: “LA
PEDERASTIA ES
UN ESCÁNDALO
MUNDIAL”

za de corazón y una constante preocupa-
ción para hacer propio, con firmeza y reso-
lución, el problema ajeno”, dijo. Subrayó la
importancia de que las medidas existentes
“calen hondo y se difundan por doquier,
para que no haya disociaciones y todos
asumamos el reto de combatir el hambre y
la miseria de una forma seria y compartida,
con una adecuada arquitectura institucio-
nal, social y económica”.

A la izquierda, la reli-
giosa española María
Luisa Berzosa. Acom-
pañando a estas líneas,
un momento de las ca-
nonizaciones celebra-
das el domingo 14 de
octubre en la Plaza de
San Pedro.

>

Vatican Media

De forma paralela y al margen del Síno-
do, octubre ha sido también intenso en la
agenda vaticana y ha marcado hitos impor-
tantes en la Iglesia. Uno de ellos fueron las
canonizaciones, multitudinarias y esperadas
por millones de fieles a ambos lados del
Atlántico, de los siete nuevos santos. Entre
ellos se encuentra un papa; un arzobispo
mártir; dos mujeres valientes, entre ellas una
española que rompió moldes; dos sacerdo-
tes cercanos al pueblo, a los que al Papa
llama “con olor a oveja”, y un joven obrero
víctima de la explotación laboral y de la
crueldad de los hombres. (La canonización
de este último no estaba prevista para esta
fecha, pero el Papa quiso que se le incluye-

Vatican Media

Vatican Media Vatican Media
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HIZO QUE LAS OMP DE 
ESPAÑA GOZARAN DE 
UN GRAN PRESTIGIO EN
TODO EL MUNDO, POR 
SU TRANSPARENCIA, POR 
SU HONRADEZ, POR SU 
FIDELIDAD AL CARISMA

estaba enfermo. Pero sor-
prende aún más el conoci-
miento que tenía de todas
las personas que tenían

relación con la vida mi-
sionera de España e,
incluso del mundo.

No había una institu-
ción misionera que se
le escapara, el nom-
bre de un misionero
que no recordara, la

situación de una comu-
nidad religiosa en luga-
res de conflicto…

Consiguió que Obras
Misionales Pontificias

fuera un referente para
todas esas instituciones
que están trabajando en la
animación misionera. Con-
taba él que cuando fue
elegido subdirector de

las OMP, se dedi-
có un mes a

aprender-
se todas
las abre-
viaturas de
las diferen-
tes institu-
ciones mi-
sioneras:
CALM, SCAM,
OCASHA…
Pues bien, con
paciencia y
buen humor
consiguió que
todas estas aso-
ciaciones e insti-
tutos se unieran y
colaboraran en
toda España en el
trabajo de anima-
ción misionera.

Y lo que no deja
de ser un gran regalo:
Anastasio hizo que las OMP
de España gozaran de un
gran prestigio en todo el
mundo, por su transparen-
cia, por su honradez, por su
fidelidad al carisma, por su
formación y amor a las mi-
siones. La España misione-
ra le debe mucho a este
buen cura.

Anastasio 
Gil

Se habla
mucho de
la misión
desde la reta-
guardia. Los
misioneros es-
pañoles, más
de 12.000 reparti-
dos por todo el
mundo, y muchas
miles de personas que
desde la retaguardia les
sostienen, les animan, les
hacen presente. Anastasio
Gil, desde el año 2000
tuvo el encargo de ser el
“azuzador” de las misiones
en España.

Sacerdote segovia-
no, recio, cristiano
viejo, trabajador y pe-
león. Consciente de
que en sus manos
estaba la posibili-
dad de dar a cono-
cer la vida riquísima
misionera que se
realizaba desde Es-
paña, no dejaba de
poner todos los medios
que estuvieran a su al-
cance por hacer presen-
te la misión en la vida pas-
toral ordinaria de las dió-
cesis, parroquias y cole-
gios de España.

Visitó todas las provin-
cias y regiones de España,
predicó retiros a religiosas y
sacerdotes, laicos y consa-
grados en todas partes, y
siempre como un reto: si
hay posibilidad de hablar de
la misión de la Iglesia ¡no se
podía desaprovechar!

A todos nos sorprendía
su capacidad de trabajo,
infatigable, incluso cuando

EL AZUZADOR DE
LA MISIÓN

José María 
Calderón
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Carlos Allende

odos han
vivido un
v e r a n o
diferente,
han deja-

do de lado planes fa-
miliares y con amigos
para entregarse en
una misión que les ha
devuelto mucho más
de lo que ellos han entregado
allí. Todos reconocen que la rea-
lidad de lo vivido les ha cambia-
do su visión del mundo y que a
pesar de los momentos más difí-
ciles repetirían la experiencia. 

“A lo largo del viaje sentí cómo
cambiaba mi mirada, no es lo
mismo leer una noticia sobre gente
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cos. Ahora que conoz-
co esta realidad tengo
la misión de cambiar la
visión y el rechazo que
existe hacia los inmi-
grantes, debemos pro-
mover el cambio para
que este mundo sea
una casa común”. 

En Marera, Mozam-
bique, los Sagrados Co-
razones tienen una es-
cuela agropecuaria
donde un centenar de
chavales de entre 16 y

22 años reciben clases de educa-
ción secundaria y también clases en
la huerta, donde aprender a cultivar
de manera más productiva las ver-

T
ajena a ti
que poner-
les rostro y
nombre a
cada uno de
ellos”, nos
señala Cris-
tina que ha
estado con-
vivendo con

inmigrantes.  “Hemos vi-
vido momentos de ale-
gría y también otros de
tristeza y frustación,
como una entrada ma-
siva de jóvenes inmigrantes en
Ceuta al grito de 'boza, boza' (liber-
tad, libertad) y que al día siguiente
los expulsaran de nuevo a Marrue-

duras y hortalizas. Allí la
pobreza y la falta de re-
cursos son los protago-
nistas. A Alberto le han
sorprendido sus sonri-
sas, “con poco se
puede ser feliz”, nos
contaba.  “Ha primado
el sentimiento de cariño
y hermanamiento con los chavales
que viven allí, con los que ahora sigo
en contacto. La vida allí no es fácil,
máxime tratándose de un ambiente
rural en el que echas en falta bas-
tantes cosas. Recuerdo como mo-
mento complicado el visitar el cen-
tro de salud de la comarca y ver la
habitación que usaban como sala
de partos. Ver el poco material que

había, la
cama y ver
a una mujer
que se aga-
rraba al ca-
becero rota
de dolor...”. 

En Ba-
gong Si-

lang, un barrio al norte
de Manila, Ángela y
Borja han sentido li-
bertad para descubrir
los proyectos que se
llevan a cabo por
parte de los religiosos y religiosas.
Han participado en el proyecto de
“Personas con necesidades espe-
ciales (PWSN)” que ayuda al de-

sarrollo personal y
educativo de niños y
jóvenes. Ángela es lo-
gopeda y ha podido
acompañar más de
cerca esta realidad en
el Centro San Damián,
donde han pasado la
mayor parte del tiem-
po que han estado allí.
Describen su llegada
como “un golpe de
realidad a los ojos y
también al corazón”.
“¿Cómo pueden exis-

t i r  tantas diferencias en un
mismo mundo?”, se pregunta-
ban. Allí “la realidad atropellaba
al entendimiento, cada situación

EN SALIDA
Son jóvenes y están comprometidos con su vida. 
Viven su misión desde sus parroquias o grupos 

y este verano han dado un paso al frente. Gloria, 
Cristina, Alberto, Borja y Ángela han pasado sus 

vacaciones conociendo realidades diferentes, 
saliendo a las periferias y poniendo su vida al servicio
de los más necesitados. Son jóvenes y están en salida.

Tienen ganas de comprometerse, apuestan por una
Iglesia renovada y quieren vivir experiencias de Dios.

Sus historias son el reflejo de otras muchas realidades
que gracias a personas como ellos se hacen 

presentes en nuestro día a día.
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Tamara Cordero Jiménez
@TamaraCorJim

Es la benjamina de este
grupo de jóvenes que hoy
presentamos. Con 19 años
nos confiesa que lo que le
ha cambiado todos sus
esquemas y su forma de
mirar el mundo es la
misión. Forma parte de
Jóvenes en Misión, de la
Delegación de Misiones de
Madrid y este verano ha
estado en Etiopia, en Asco,
en la casa de las misione-
ras de la Caridad junto con
14 jóvenes más. “No ha
sido mi primera experien-
cia misionera -nos cuenta-
el año pasado fui a Perú.
Desde pequeña tuve la
inquietud de irme y la sigo
teniendo. En el futuro, si
Dios quiere, tendré expe-
riencias de larga duración”. 

GLORIA REY

Es madrileño y tiene 33
años. Pertenece a una
comunidad de la parro-
quia San Víctor, animada
por la Congregación de
los Sagrados Corazones.
“La fe me llegó por tradi-
cion familiar y ahora es
algo que me envuelve y
me confecciona como per-
sona”, nos dice. Ha estado
en Marera, Mozambique,
donde esta congregación
religiosa de hermanos y
hermanas tiene presencia.
“Me pareció otro mundo
completamente diferente
al nuestro, a pesar de las
necesidades que puedan
tener, allí todos viven con
una expresión de alegría
en la cara”, nos cuenta
sobre ellos.

ALBERTO 
DE LA TORRE 

Borja (26) y Ángela (27)
son un matrimonio de
Madrid que actualmente
vive en Zaragoza. Durante
mucho tiempo, y también
en la distancia, están 
vinculados a la parroquia
San Víctor, en Madrid. 
“Nos casamos hace dos
años y pensando en los
preparativos queríamos
que nuestra boda, al igual
que nuestra vida, fuera
motivo de alegría pero
también una forma de lle-
gar a los más necesitados,
por eso decidimos colabo-
rar con los proyectos que
los Sagrados Corazones
tienen en Bagong Silang,
en Filipinas. Un tiempo
después, al salir un domin-
go de misa, los dos com-
partimos la necesidad de
dar un paso más en aquel
proyecto, y el siguiente
paso era obvio, ir allí y
conocer su realidad”. 

BORJA HORRILLO 
Y ÁNGELA MARTÍN

Con 21 años Cristina
González pertenece a la
parroquia de San José, de
la diócesis de Albacete y
comparte con nosotros que
“llegué a Ceuta por casua-
lidad, unas amigas me pro-
pusieron acompañarlas.
Sentí la necesidad de
conocer una realidad dife-
rente y enfocar mi vida
hacia el servicio a los
demás”. Allí ha estado en
agosto, en el Centro San
Antonio, un centro de aco-
gida a inmigrantes. 

CRISTINA 
GONZÁLEZ
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> y persona rompía una y otra vez
nuestros esquemas”. 

La sorpresa, la incompresión, la
admiración, el respeto y el cariño
son algunos de los sentimientos que
este joven matrimonio ha experi-
mentado durante el viaje. Borja con-
fiesa que “lo que más le ha sorpren-
dido es no solo la realidad que viven
allí, sino la manera en que ellos la
viven con alegría y esperanza”. Para
Ángela ha sido un descubrimiento
“lo conscientes que son de que
necesitan y quieren ayuda y, sin
embargo, mayores son
sus ganas de querer ayu-
dar a los demás”. 

A muchos kilómetros
de allí Gloria colaboraba
con las misioneras de la
Caridad en un orfanato, en
Asco, un barrio de Addis
Abeba, en Etiopía. En el
orfanato atienden a niños
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Ángela y Borja son incapaces de elegir un momento
entre tantos, pero recuerdan alegres como Borja intentaba
aprender Tagalog (la lengua nativa), “y las señoras del centro
se partían de risa”, termina Ángela. 

Los momentos de risas que ha vivido Gloria hay que
entenderlos en el contexto. Imaginarla haciéndose pasar
por un monstruo y jugando al “pilla-pilla” con niñas hán-
dicap que no podían correr, “ellas se reían mucho y eran
momentos muy divertidos”, nos señala. 

MISIÓN COMPARTIDA. En Marera, Alberto coincidió con
cuatro jóvenes de Pamplona y seis personas de Córdoba.
Los cordobeses habían ido a montar una quesería. “En
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Con esta idea tan visual presentaba Cáritas
Española, el pasado mes, su informe “Exclu-
sión estructural e integración social” junto a
la Memoria de actividades del pasado año. Los
datos son relevadores. Déjenme detenerme en
uno solo. Después de cuatro años de recupe-
ración económica,  la exclusión social severa
en España se ha incrementado en un 40% y
afecta a más de 4 millones de personas. La
expresión de abandono de los más frágiles
queda expresada en una sola imagen. Estamos
construyendo una sociedad rota, un mundo

des-ligado.
La Iglesia no

puede quedar muda
frente a una reali-

dad oculta tras debates sobre másteres, tesis
doctorales o sociedades interpuestas. El reto
es de tal magnitud que demanda una presen-
cia mayor en la agenda política, social y ecle-
sial. Estamos des-ligados de los predilectos de
Dios. Este es el rotundo diagnóstico. Es cierto
que la Iglesia hace mucho y bien en el ámbito
de lo social. La simple presencia de Cáritas,
sus voluntarios y profesionales lo atestiguan,
pero no podemos dormirnos en la compla-
cencia. A veces, la Iglesia parece sucumbir
bajo el lema “somos los mejores y nos carac-
teriza la humildad” perdiéndonos en un nar-
cisismo ciego.

Desde el evangelio, sin embargo, surge
una invitación clara y precisa a ob-ligarnos
con los más excluidos. La Iglesia en España
está convocada a una ob-ligación que se tiene
que traducir en palabras y obras de todos los
cristianos y de la Iglesia en su conjunto.
Quizá es el momento de desempolvar el do-
cumento “Iglesia servidora de los pobres”
que fue aprobado en Asamblea plenaria pero
olvidado casi al día siguiente de su publica-
ción, para marcar el horizonte evangélico de
nuestro peregrinar. Volvamos a lo esencial,
anclémonos en lo fundamental, enraicémo-
nos en lo principal de nuestra misión; predi-
car la Buena Nueva a los empobrecidos que
sufren des-ligados bajo la indiferencia de sus
hermanos y hermanas.

LA OBLIGACIÓN 
DE LA IGLESIA

Des-ligados
SEBASTIÁN MORA ROSADO

OYENTES DE LA VIDA

y niñas seropositivos y hándicaps
(lesiones cerebrales). Su experien-
cia ha estado impregnada de
estas niñas hándicap ya que su
tarea ha consistido en ayudar en
su rehabilitación, darles de comer
y “lo más importante, darles cari-
ño”, como ella nos contaba. 

“La primera vez que entré en
esa casa me quedé en shock,
nunca había visto esas enferme-
dades, pero ahora sé que fue una
llamada, estaba impresionada por
lo fel iz que estaban todos y
todas”, nos cuenta emocionada.
“Muchas de ellas no podían cami-
nar y se arrastraban, pero lo que
destacaba no era su discapaci-
dad sino que su sonrisa era más
grande que la mía. Y entonces
me pregunté: ¿Por qué? Todas
saben disfrutar de las cosas sen-
cillas de la vida y nosotros en
nuestra vida diaria lo damos por
supuesto”. 

Para ella los sentimien-
tos de empatía, la alegría y
también la tristeza han esta-
do presentes en toda su ex-
periencia. Todos coinciden,
y Gloria le da voz, en que
estas experiencias de mi-
sión “han cambiado muchas
cosas, sobre todo mis acti-
tudes y formas de mirar,

debo ser agradecida, tener pa-
ciencia y amar hasta el extremo,
sin condiciones, gratuitamente”. 

EXPERIENCIA DE DIOS. “Una de las
cosas imprescindibles para poder
tener una experiencia de misión
plena es la oración, el encuentro con
Dios, es el mejor regalo”, argumenta-
ba Gloria. Para Ángela y Borja ha sido
especialmente fácil tener a Dios pre-
sente en este viaje. “Para mí ha sido
un recordatorio al corazón de que
Dios sigue conmigo”, nos contaba
Ángela, y Borja añadía: “Hubo mo-
mentos de ver y sentir lo grande que
es el amor de Dios y momentos de
máximo bloqueo e incompresión. Al
llegar a España todo fue reposan-
do más y el sentimiento de haber
recibido un regalo fue creciendo”. 

Por su parte Cristina nos contaba
que su relación con el Señor crecía
cada día más. “En los inmigrantes vi
a Dios en muchos momentos, en su
alegría, pero también en su sufri-
miento. Un día fuimos a rezar a la
valla y algunos de ellos nos acom-
pañaban. Uno joven nos contó su
historia y cómo él seguia vivo por-
que Dios le acompañaba en su ca-
mino. Alá, su Dios, nuestro Dios”. 

“He vivido muchas celebracio-

nes allí -nos dice Alberto-. El Obispo
de la diócesis nos dijo que batir pal-
mas y cantar era la especialidad de
África y es la cosa más maravillosa.
Vivir la fe con esa alegría y asistir a
misas de tres horas, sin prisa, sin-
tiendo lo que uno está haciendo,
ver como a miles de kilómetros de
Madrid estas personas viven su fe
con una inmensa intensidad ha sido
una experiencia fantástica”. 

TIEMPO PARA LA DIVERSIÓN. En
estos viajes los jóvenes conviven
durante un tiempo como una per-
sona más del lugar que visitan, co-
nocen sus casas, sus familias, se
integran en sus culturas y rutinas y
también comparten hobbies. Y en
estos días, además de conocer la
realidad también tienen tiempo de
forjar amistades y compartir mo-
mentos de ocio con las personas
que allí viven. Todos traen en la
maleta un montón de momentos
divertidos que recordarán siem-
pre, Alberto nos contaba que “los
países los conocemos por los
equipos de fútbol. Y los chavales
conocían España por el Real Ma-
drid y el F.C. Barcelona. Como la
mayoría eran muy fans de Messi
decidí comprar un balón con el
escudo del Madrid para que solo
jugasen con esa persona... hay que
evangelizar en todos los sentidos”,
nos comentaba entre risas. 

Cristina recuerda con una gran
sonrisa el día en el que celebraron
la fiesta del cordero. “Ese día bai-
lamos, comimos, hicimos una
guerra de globos, fue muy muy
divertido”, nos confiesa. 

LA MISIÓN
CAMBIA TU
FORMA DE
MIRAR EL
MUNDO Y
ACTUAR

A la izquierda, abajo, Ángela y Borja junto a los jóvenes con los que compartieron
momentos en el centro Padre Damián. Junto a este pie de foto, a la izquierda,
Alberto juega con niños en Marera, Mozambique. Por debajo de estas líneas,
Gloria disfruta un momento con voluntarios e inmigrantes durante su viaje misio-
nero de este verano.

menos de una semana montaron las máquinas que llega-
ron previamente en un contenedor en barco y enseñaron
a los profesores y alumnos de la escuela cómo hacer
queso. Un mes después he visto en fotos que ya todos
los alumnos saben cómo hacer queso fresco y semicura-
do con la leche de las vacas de su misma Escuela Agro-
pecuaria. Un proyecto de éxito con el que abaratarán la
matrícula para los alumnos con más necesidades”, nos
indicaba sorprendido. 

Y es que compartir misión es parte de nuestro ser cris-
tiano. Ser Iglesia en salida no es solo abrir las puertas de
nuestras parroquias. Salir a las periferias puede involucrar-
nos hasta un punto que ninguno imaginábamos y trabajar
por un mundo mejor es posible, con experiencias como las
de Alberto, Borja, Ángela, Gloria y Cristina, con la de otros
muchos que también entregan parte de su vida y de su
tiempo a los demás. Construir el Reino es vivir ahora, como
lo hacía Jesús, como Iglesia y como parte de este mundo
común en el que no deben existir ciudadanos de primera y
de segunda. La inmigración, la pobreza, la realidad de Áfri-
ca, de Filipinas, de Etiopía... Muchos lugares con nombres
propios, con rostros que dibujar y con voces por alzar para
construir un mundo que se ame más y mejor.
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LA RELIGIÓN 
CATÓLICA, 
HILO DE LA ALTA
COSTURA
Cruces. Dorados. Bordados. La Virgen. Tejidos 
celestiales. Música envolvente. Luces. Sombras. 
Infinito simbolismo entre capas, mitras y sotanas
presentes en apuestas de la más alta costura, 
firmadas por Chanel, Versace, Dior, Valentino, 
McQueen, Balenciaga o Yves Saint Laurent. 
Patrones celestiales y eclesiales, hibridación laica 
y clerical, en continuo diálogo con obras de arte 
religioso de siglos y siglos de antigüedad.  
¿Inspiración católica o rompedor atrevimiento?

ste 2018 el Metropolitan Mu-
seum de Nueva York ha luci-
do una de sus mejores galas,
la exposición Heavenly Bodies:
Fashion and the Catholic Ima-

gination. Un intenso viaje por las colecciones que
los grandes modistos han basado, desde distintas
perspectivas, en la religión católica. Pilotado por el
comisario del museo, Andrew Bolton, este trayecto
ha puesto el foco en la, entre plácida y controverti-
da, relación entre moda y catolicismo. Los modelos
expuestos hablan por sí solos de la espiritualidad de
sus creadores y son la prueba de que en el mundo
de la moda no se da puntada sin hilo. 

¿QUÉ HA APORTADO EL CATOLICISMO A LA MODA?
Historias. Estas son la clave de la inspiración de los
diseñadores, como lo son de los pintores, esculto-
res, músicos o directores de teatro y cine. “La reli-
gión es un imaginario clave en el arte y la moda es
un arte en el que la narrativa religiosa es muy po-
tente”, asegura Marta Marín, analista de tendencias
y directora del Máster de Comunicación de Moda
en Blanquerna-Universitat Ramon Llull. Para Marín,
experta y jefa estratégica de empresas del sector, la
contribución que las religiones y, especialmente, el
catolicismo, ha realizado en el mundo de la moda,
está basada en elementos intangibles. 

Lo corrobora la teóloga especialista en movi-
mientos artísticos de la Boston University, Eileen

E

Alba Sabaté Gauxachs
Observatorio Blanquerna de Comunicación, 
Religión y Cultura
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EL CATOLICISMO
HA APORTADO
HISTORIAS 
A LA MODA
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Daily. Según ella, “el arte de la Iglesia ha aportado
muchas ideas a la moda”. Para Marín, también existe
una herencia más tangible, a nivel de técnicas y uso
de materiales, pero “es secundaria”, ya que el rol de
la religión en las colecciones de los grandes modis-
tos va mucho más allá. 

El catolicismo se utiliza como potente narrativa
que las marcas optimizan. “Hacemos apropiaciones
porque somos incapaces de inventar, renovamos
constantemente, recuperamos historias del pasa-
do”, aclara la analista de tendencias. Craig Detwei-
ler y Barry Taylor, en su libro A matrix of
meanings. Finding God in Pop Culture
(Baker Academic, 2003) hablan del “final
de las nuevas ideas”. Esta renovación se
exige en las marcas ocho veces al año  -
en sus distintas colecciones-, con lo
cual, la religión católica y todas las histo-
rias de la Biblia tienen un papel clave
como imaginario para los creadores.

De imaginación se trata y se ha tratado
durante la historia. La Biblia no da instruc-
ciones concretas sobre el vestir, apunta la
teóloga Eileen Daily. Es más, Mateo 6,25
plantea “¿No es la vida más que el ali-
mento, y el cuerpo más que el vestido?”.
Así, según Daily, pintores y artistas de todas las épo-
cas han tratado de representar en sus obras religio-
sas unos atuendos que “surgieron de mezclar su
imaginación con las tendencias del momento en el
que vivían”. Esta era, además, una forma de acercar
las historias de la Biblia a los creyentes.

De este modo, los artistas que, en los siglos XIV y
XV empezaron a inspirarse en las Sagradas Escrituras,
marcaron unos cánones de la estética del momento y
se entró en un diálogo fluido entre moda y catolicismo
ya que, a la vez, “quien podía encargar a un diseñador
que le hiciera un traje a medida, le pedía que se inspi-
rara en las obras de los artistas”, destaca Daily.

En este sentido, la exposición neoyorquina pre-
senta propuestas de firmas contemporáneas inspi-
radas por arte católico. Lanvin se basó en las obras
de Fra Angelico, Balenciaga encontró en Rafael
todo un universo creativo; Zurbarán inspiró a John
Galliano para Dior y a Pierpaolo Piccioli para Va-
lentino, que tomó como referencia en alguna de
sus propuestas la capa negra de los monjes domi-
nicos, así como la túnica negra de los benedictinos
y agustinos. Por su parte, Stefano Pilati para Yves
Saint Laurent integra, en algunas de sus coleccio-
nes, alusiones a las pinturas flamencas que repre-
sentaban a sacerdotes y monjas Jansenistas -movi-
miento basado en la obra del teólogo holandés
Cornelius Jansen-. ¿Son todas estas apuestas un
fiel reflejo de relatos bíblicos? No siempre.

ENTRE LA TRANSGRESIÓN Y LA INSPIRACIÓN.
Según Marta Marín, la relación que las religiones en
general y el catolicismo en particular ha tenido con
la moda durante los últimos veinte años se ha basa-
do más en la transgresión que en la pura inspiración.

ciertos nichos. John Galliano para Dior,
Gianni y Donatella Versace, Christian La-
croix o Alexander McQueen son algunas
firmas contemporáneas en la que predomi-
na esta línea. A principios de los noventa,
también Jean Paul Gaultier lo hizo con la colec-
ción Chic Rabbis, de claras reminiscencias religio-
sas; en este caso, judías.

“Algunos diseñadores intentan apropiarse de
los detalles de la religión a un nivel muy suave y
otros intentan generar polémica por el hecho de
generar polémica”, comenta Marín. A.F. Vande-
vorst dijo en 2001 que “no había límites para usar
elementos religiosos en la moda, siempre que se
hiciera con respeto”. 

El tipo de apropiación depende del diseñador -y
su sentimiento-, del contexto y del público al que
va dirigido. Actualmente, la decisión no suele ser
tan personal de los diseñadores como de la lógica
comercial de los grandes grupos para los que tra-
bajan. Las casas de moda tienen muy claro a quién
se dirigen y tensan o destensan el nivel de trans-
gresión en función de si su objetivo es generar po-
lémica o vender piezas de su colección. Según
Marín, “la lógica comercial obliga a hacer propues-
tas que no incomoden a nadie”. 

DISEÑAR RELIGIOSAMENTE. Detweiler y Taylor
detallan en su libro que la moda expresa el espíri-
tu de cada época. “A Coco Chanel nunca se le ha-

La directora del Máster de Co-
municación de Moda de Blanquerna-
URL señala que tras unos años ochen-
ta en los que la belleza y los cánones
más clásicos predominaron como ca-
tegoría estética, se despertó la trans-
gresión. “Vino de la mano del publicitario Charles
Saatchi, desde Londres, una ciudad que en aquel
momento no contaba con una voz potente dentro
del mundo creativo y de las artes plásticas”.

Saatchi creó un nuevo grupo, los Young British
Artists, con el que tenía una consigna, crear obras
que trastornaran la mente del espectador. “Lo más
fácil para transgredir es tocar temas tabú y la reli-
gión es uno de ellos”, aclara Marín. Esta transgre-
sión permeó a mundos creativos como la música.
Algunas polémicas puestas en escena de Madon-
na, Beyoncé, Rihanna o Lady Gaga vienen de este
movimiento. 

“La moda es un campo más complicado en este
aspecto, porque el individuo la luce, es como re-
viste su físico”, subraya la analista de tendencias.
Por eso esta transgresión, en la moda, llegó solo a

bría ocurrido hacer una irrupción en este
mundo católico, porque vivió en un con-
texto político, económico y social en el
que esto no era posible”, explica Marta
Marín. Sin embargo, Chanel cuenta con

unas marcadas reminiscencias religiosas a nivel
de paleta cromática y de formas, influencia de su
infancia en un monasterio católico de Moulins
(Francia), donde aprendió a coser. Según la exper-
ta, el logotipo de Chanel, con sus dos iniciales en-
trecruzadas, viene de un ejercicio visual de las vi-
drieras de ese monasterio.

Domenico Dolce y Stefano Gabbana tampoco
cruzan el borde de la transgresión. En sus universos
creativos, las figuras de Jesús y la Virgen tienen
marcada presencia y algunos de sus modelos se
basan en la Catedral de Monreale, de su Sicilia
natal. Según Marín, los diseñadores sicilianos “jue-
gan a apropiarse de los códigos expresivos de la re-
ligión y técnicamente la trabajan muy bien, nunca
intentan generar un discurso que pueda ser moles-
to para una persona italiana”. Elie Saab, por su
parte, de origen católico maronita, incluye en sus
propuestas creativas reminiscencias a su propia reli-
gión. Ya desde los años cincuenta y sesenta, las
piezas de Lanvin o Madame Grès, están impregna-
das de elementos religiosos.

Gianni Versace destaca por no quedarse siempre
en el campo de la inspiración y transgredir, con
apuestas irreverentes, entre lo sagrado y lo profano.

The Metropolitan Museum of Art

The Metropolitan Museum of Art

EFE/Justin Lane

NO HAY 
LÍMITES 
PARA USAR 
ELEMENTOS
RELIGIOSOS 
EN LA MODA

LA EXPOSICIÓN
PRESENTA
PROPUESTAS
INSPIRADAS
POR EL ARTE
CATÓLICO
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A lo largo de estas páginas obser-
vamos fotografías de la exposi-

ción Heavenly Bodies: Fashion and
the Catholic Imagination, en el

Metropolitan Museum of Art de
Nueva York.    
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Algunos de sus modelos presentes en la
exposición neoyorquina se basan en los
mosaicos de la basílica italiana de Sant’Apo-
llinarie Nuovo. 

De hecho, los mosaicos bizantinos
adoptan un gran protagonismo en algunas
colecciones. El centro de la vida pública religiosa
bizantina se encontraba en las iglesias, donde de-
coraciones muy elaboradas, como mosaicos y fres-
cos, intentaban hacer visible el paraíso a los devo-
tos. La teóloga Eileen Daily asegura que las iglesias
fueron, durante mucho tiempo, uno de los espacios
en los que los individuos veían más colores distin-
tos, en frescos, mosaicos y vitrinas.

LOS MUST DE LA MODA INSPIRADA EN EL CATOLICISMO.
Según Daily, suelen ser cinco los tipos de refe-
rencias religiosas que se repiten en el arte y por
lo tanto, en gran parte de las referencias católi-
cas en la moda. Se podrían denominar must, o
como se conoce en el sector, aquellos elemen-
tos que son básicos y esenciales. “Son Jesús, la
Virgen, los ángeles, escenas de la Bíblia y el clé-
rigo”, explica. La exposición Heavenly Bodies lo
demuestra.

La Virgen aparece como una de las figuras más
prevalentes en el arte medieval. El culto mariano
también tuvo un auge en los siglos XII y XIII y María
es también el principal foco de la pintura religiosa
del renacimiento. Representarla vestida de azul se
convirtió en una convención, evocando la humil-
dad, la virtud y el color del cielo. Balenciaga es
uno de los creadores que se inspira en estos moti-

vos. La tradición de la Madonna vestida, es
decir, de ataviar a imágenes de la Virgen
con Jesús, ha interesado a muchos crea-
dores, como Christian Lacroix. Yves Saint
Laurent diseñó, para una figura de la Vir-
gen del Rocío en la Capilla de Notre-

Dame de Compassion de París, un conjunto dora-
do creado con accesorios del joyero Goossens. 

En los ángeles se han inspirado John Galliano
para Dior, Yves Saint Laurent o Balenciaga. La co-
nexión con estos mensajeros celestiales se repre-
senta con el uso de materiales muy etéreos, como
la seda o el tul. Thierry Mugler los evoca en túni-
cas drapeadas y holgadas. En cuanto a escenas bí-
blicas, el jardín del Edén es la que más destaca en
la exposición neoyorquina, presente en una pro-
puesta de Maria Grazia Chiuri y Pierpaolo Piccioli
para Valentino.  

“La indumentaria eclesial no es un límite para la
creatividad en la moda, todo lo contrario”, comen-
ta Marta Marín. El vestido en el catolicismo no
solo indica posiciones, forma parte de la liturgia y
distingue unas órdenes de otras. El marrón se
asocia normalmente con franciscanos y carmeli-
tas, el blanco con los cistercienses y el negro con
los dominicos y agustinos. Así, hábitos y sotanas
aparecen también como referente para la alta
costura. Algunas propuestas de Valentino, por
ejemplo, evocan caídas inspiradas en la cappa
magna de obispos y cardenales para ocasiones li-
túrgicas de distinta categoría. 

En el mundo de la moda el hábito dominico es
el más reconocido y el que más se ha adaptado

en algunas colecciones. Se trata del tipo
de hábito usado en el cine, en películas
como The Nun’s Story (Audrey Hepburn),
The Sound of Music (Julie Andrews) o
Sister  Act (Whoopi  Golberg ) .  Por  su
parte, Raf Simons y Alexander McQueen
adaptan transgresivamente la sotana, un atuendo
que se empieza a identificar con la Iglesia a fina-
les del siglo XII, cuando fue abandonado por los
laicos y adoptado por el clérigo. Un detalle signi-
ficativo, tiene 33 botones, que representan la
edad de Cristo.

Coco Chanel tuvo como uno de sus principales
iconos la cruz. Con el joyero Goossens, creó una
línea de cruces bizantinas, que en su momento
eran símbolos de fe. Las versiones de Chanel se
adoptaron como icono de la fidelidad a la marca.
Posteriormente, con Karl Lagerfeld, Coco Chanel
presentó propuestas de cruces en cuarzo transpa-
rente, material que cuenta con muchas asociacio-
nes metafóricas que vienen también de la época
bizantina, y que lo vinculan al río de la vida y a la
resurrección de Jesús.

"Esta exposición ha sido para mí una revelación.
He constatado que la belleza y la religión, que
siempre han estado conectadas, también están
unidas por la moda”, afirma Míriam Díez Bosch,
periodista, teóloga y directora del Observatorio
Blanquerna de Comunicación, Religión y Cultura,
tras haberla visitado. Según Díez, “el imaginario de
los modistos, su pasado, su torturada visión de la
vida y de la espiritualidad, su destilado estilo y su
gusto barroco se perciben de manera mágica en

sus composiciones". Para ella uno de los
aspectos más llamativos ha sido poder
ver en Nueva York piezas directamente
llegadas del Vaticano, algo inédito y muy
esperado. “La aproximación de la Santa
Sede, el guiño que ha hecho con este

gesto a la intelectualidad internacional y al mundo
de la cultura es muy interesante”, subraya. 

HACIA UN FUTURO CLÁSICO. La historia se repite y
según Marta Marín, en el futuro se esperan pro-
puestas que vuelvan a apostar por la belleza como
categoría estética, de forma que se abandone la
transgresión. “En la historia del arte, los cánones
clásicos son opuestos completamente a ella”, indi-
ca. Tras dos décadas, se producirá, según parece,
este nuevo cambio. ¿Cómo lo vivirá la moda inspi-
rada en el catolicismo? 

Míriam Díez recuerda que la Iglesia ha tenido
una relación especial, a veces conflictiva, con el
cuerpo y muestras como esta son una invitación a
la reconciliación entre dos mundos que se miran.
“Celebro que haya exposiciones que se adentren
en la moda y la religión, porque demuestran una
vez más que no hay nada ajeno a la religión. Ni la
moda”, concluye.

Para Óscar Wilde en su Filosofía del vestido
(John Cooper, 2013), “la moda no incomoda”. Sin
embargo, Heavenly Bodies, como ya hizo en su mo-
mento el satírico “desfile eclesial” del film Roma de
Federico Fellini, ponen alta costura y catolicismo
en la pasarela del debate público, aun con el riesgo
de encontrar alguna aguja sin cabeza. 

EFE/Justin Lane

“LA BELLEZA
Y LA RELIGIÓN 

TAMBIÉN
ESTÁN 
UNIDAS POR 
LA MODA”

The Metropolitan Museum of Art
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Los cinco tipos de
referencias religiosas
que se repiten en el
arte y en las referen-
cias católicas en la
moda son: Jesús, la
Virgen, los ángeles,
escenas de la Biblia y
el clérigo. 
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ventudes Sandinistas,
en las que ven cohar-
tada su libertad y a la
que por exigencias del
guión muchos de estos se ven
abocados a incorporarse, ya que
por encima de todo necesitan ac-
ceder a un puesto de trabajo. 

UNA REVOLUCIÓN CÍVICA. Los
jóvenes dijeron basta. Y lo hicieron
con voz muy alta. Y comenzó el
caos. Una revolución cívica que
tiene mucho que ver con la nece-
sidad de cambio social que se
respira en el país. Una revolución
cívica que persigue que Nicara-
gua ocupe el lugar que le corres-
ponde. Es un lugar muy rico en re-
cursos, tiene posibilidades de ex-
portación, turismo, alta seguridad...
Tiene todo lo necesario para ser
un país líder de Centroamérica,
pero el gobierno frena su creci-
miento. Cuando comienzan las re-

vueltas el equipo de
Ortega usa de manera
excesiva y arbitraria las
fuerzas policiales, da

protagonismo a grupos parapoli-
ciales e incluso paramilitares. Ya la
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH) advertía en
su informe de junio de 2018: “La
respuesta de represión a las pro-
testas ejercida por el gobierno de
Nicaragua ha tenido como con-
secuencia una grave crisis de de-
rechos humanos. La CIDH cons-
tata un uso excesivo de la fuerza
por parte de la policía, grupos pa-
rapoliciales y grupos armados”. 

Por su parte, la oficina del Alto
Comisionado de Naciones Unidas
para los Derechos Humanos (AC-
NUDH) recoge en su informe pre-
sentado en agosto que “la grave
crisis de derechos humanos en
Nicaragua desde el comienzo de
las protestas sociales se ha ca-

racterizado por múltiples formas
de represión y otras formas de
violencia que han resultado en
miles de víctimas, incluyendo
aproximadamente 300 personas
fallecidas y 2.000 heridas”. Cifras
que, sin duda, dan miedo. 

A partir de ese momento en el
que surgen las protestas popula-
res, todo se vuelve más crudo. El
pueblo nicaragüense ha dedidido
que no da marcha atrás. Ellos
mantienen su posición y piden al
gobierno de Ortega y Murillo que
se marchen, convoquen unas
nuevas elecciones con libertad
política, y el país pueda avanzar.
Algo a lo que esta familia se niega. 

IGLESIA PERSEGUIDA. Y en este
contexto la Iglesia Católica también
se encuentra perseguida. Todos los
agentes internacionales y el propio
pueblo la reconoce como media-
dora del conflicto, sin embargo, Or-
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tos. Pero también a través
del asistencialismo y de su
presencia en las alcaldías
con organismos oficiales.
Entonces, se dieron dos
elementos que desembo-
caron en esta crisis. Por un
lado se percibía que los
precios se estaban incre-
mentando en el país y, por
otro lado, apareció la ley del
INSS a la que ya hemos
hecho referencia. 

Y en ese momento Nica-
ragua decidió no callar más y
salió a la calle. Salieron los ancia-
nos, que veían como peligraban
sus pequeños ahorros y, lo más
importante, también salieron los
jóvenes. La familia Ortega-Murillo
(recordemos que Ortega gobier-
na junto a su esposa, Rosario
Murillo) sustenta un control ab-
soluto sobre las finanzas del país,
algo que desemboca en que los
jóvenes no tengan acceso a
oportunidades y no puedan de-
sarrollarse personal y profesio-
nalmente en la que es su tierra. El
control, el poder, el enriqueci-
miento y la corrupción son pala-
bras muy presentes en el discur-
so de cualquier joven que hable
sobre este Gobierno, cualquier
joven que no pertenezca a las ju-

LUCHA POR UN FUTURO MEJOR 
La nación vive, desde hace unos meses, un momento de 

inflexión en su historia. Todo el contexto de crisis actual tiene como telón
de fondo el hundimiento de la economía, lo que en un territorio con 

pobreza generalizada se traduce en un retroceso en las condiciones de
vida. En medio de esta incertidumbre todos los nicaragüenses tienen la 

esperanza de que el conflicto transforme el país en un lugar mejor.

Tamara Cordero Jiménez
@TamaraCorJim

NICARAGUA

icaragua se
alza como el
mayor territo-
rio de América
Central con 6

millones de habitantes. En
sus extensas tierras nos
encontramos una pobreza
aguda, y es que el 48% de
la población vive en condi-
ciones de necesidad. Si
nos desplazamos al área
rural el porcentaje se dis-
para. Alrededor del 70% de
esta población vive en condicio-
nes nefastas. Sin embargo, es el
país con más jóvenes de la re-
gión. Una juventud que puede y
quiere luchar por una vida digna,
una luz al final del túnel por la
que hay que seguir trabajando.

UNA CRISIS ANUNCIADA. Las
protestas de los nicaragüenses
comenzaron el 18 de abril de
2018. Daniel Ortega, presidente
de la República de la nación
anunciaba una reforma al Institu-
to Nicaragüense de Seguridad
Social (INSS) que desembocó en
lo que parecía un episodio de
protestas populares. Pero, sin
duda, no fue ese el comienzo del
conflicto. Raquel Carballo, coor-
dinadora de proyectos en Cen-

N

troamérica para Manos Unidas
ONGD, nos cuenta que la situa-
ción actual de Nicaragua es algo
que podía preverse.

“Hay que transformar la socie-
dad y volver al espíritu que el
país ha tenido siempre con res-
pecto a otros de la región. Sin
embargo, la gente estaba dormi-
da y a su vez esta situación esta-
ba dirigida por el propio Gobier-
no”. Desde hace un tiempo el go-
bierno nicaragüense encabezado
por Ortega comenzó a controlar
de manera excesiva a la sociedad
civil. Lo hacía a través de asuntos
fiscales, sobretodo con impues-

EFE/Jorge Torres

LA REPRESIÓN
GUBERNAMENTAL
VULNERA LOS
DERECHOS 
HUMANOS

El país vive momentos de tensión. La represión
social deja una larga lista de encarcelados y
desparecidos. 

Manos Unidas/Javier Mármol Martínez
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tanto dolor en un
pueblo que pide, en
facultad de pleno

derecho, un cambio social. 
Más de 250 médicos han sido

despedidos por asistir a los heri-
dos durante la represión. El gre-
mio de los maestros también
está siendo inspeccionado y po-
demos observar cómo se están
produciendo muchos despidos,
algo que preocupa enormemen-
te a los agentes internacionales.

Teniendo como objetivo la de-
manda de libertad para los presos
políticos, el pueblo continúa ma-
nifestándose con valentía. No
existe el diálogo, está roto. Y ellos
no van a dar marcha atrás. ¿Cuán-
to continuará el conflicto? La so-
ciedad no podrá soportarlo
mucho tiempo y Ortega ha repeti-
do en numerosas ocasiones que
cumplirá su mandato hasta 2021.

IMPACTO SOCIAL. En este contex-
to, el país sufre pero sigue viviendo
sin desfallecer, sin perecer en el in-
tento de construir una Nicaragua
mejor. Los mercados han frenado
en seco, la previsión es que el país
pierda hasta dos puntos en el PIB
de este año, los ingresos por turis-
mo están siendo muy inferiores a
los esperados y además se ha pa-
ralizado la agenda política. La pre-
gunta que ronda la cabeza de los
nicaragüenses y de todos los
agentes de cooperación internacio-
nal es: ¿Qué futuro nos espera?

Raquel Carballo nos explica-
ba que con esta crisis el país va a

tega solo encuentra inconvenien-
tes a esta cuestión. Una Iglesia per-
seguida, señalada, que no puede
actuar en libertad. Ya en su mensa-
je pastoral dirigido al pueblo en
julio de 2018 y suscrito por los
obispos de la Conferencia Episco-
pal de Nicaragua, reconocía que
“nuestra misión de pastores y pro-
fetas no contradice nuestro papel
de mediadores y testigos, dado
que lo que buscamos es
la paz y la justicia como
nicaraguenses”. 

Así, añadían que “se
ha recrudecido la repre-
sión y la violencia por
parte de los paramilitares
pro-gubernamentales
hacia las personas que
protestan cívicamente.
Lamentamos profunda-
mente tanta muerte, dolor y sufri-
miento de nuestro pueblo. Heri-
dos, enjuicidaos injustamente,
amenzados, intimidados y los ul-
trajes cometidos contra quienes
permanecieron en lugares de pro-
testas pacíficas. Además denun-
ciamos los secuestros y detencio-
nes arbitrarias, de los que está
siendo objeto la población civil.
Hoy, como nunca, los Derechos
Humanos están siendo violenta-
dos en Nicaragua... Es nuestro
deber informar a la Nación que
durante estos meses hemos sido
testigos de la falta de voluntad po-
lítica del gobierno para dialogar
sinceramente y buscar procesos
reales que nos ecaminen hacia
una verdadera democracia”. 

En este tiempo han sufrido
acoso, han sido literalmente per-
seguidos, amenzados, también
amendrentados e incluso ultraja-
dos. Una posición difícil la de la
Iglesia nicaragüense que está y
permanecerá al lado del pueblo
en este conflicto. 

LAS PROTESTAS CONTINÚAN.
Las protestas se criminalizan. Las
detenciones o desaparaciones
están a la orden del día. Los orga-
nismos de Derechos Humanos ya
registran más de 300 personas
encarceladas por el conflicto.
Existen testimonios de líderes
sobre las torturas que han recibi-
do y resulta terrible escuchar

empobrecerse aún más, que no
saben cómo va a responder la
comunidad internacional y que
en la evaluación de la situación
no se puede perder de vista el
enfoque al derecho de la propia
ciudadanía que quiere tener ca-
pacidad de elección: “Todos los
agentes van a tener que hacer un
análisis estratégico y profundo de
este contexto para saber cómo
va a incidir en la acción social y
en las vidas de las personas y
poder así concretar hacía dónde
irán las líneas de trabajo futuras”. 

Por su parte, el cardenal Leo-
poldo Brenes, arzobispo de Ma-
nagua expresaba su dolor como
pastor hace unos meses en una
entrevista que concedió a Cope:
“Hay muchas familias divididas y
este es el trabajo que nos espe-
ra. En los próximos diez años la
columna vertebral de nuestro sí-
nodo será la reconciliación”. 

Un trabajo que ya están llevan-
do a cabo los agentes de coope-
ración internacional. Desde Manos
Unidas nos cuentan que sus equi-
pos y proyectos no han dejado de
funcionar durante esta crisis. Ha
habido algunos momentos en los
que ha primado la seguridad de
los socios locales, pero en general
se ha trabajado con normalidad en
todas las zonas en las que tiene
presencia esta ONGD. “Nosotros
trabajamos por sectores, dos de
los ejes son la soberanía alimenta-
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APPARA
“Jesús mismo tuvo

que recurrir 
a ellos porque le

El término es el no va más en
las tendencias del mundo del
marketing y se llama así a las
personas que, por su presen-
cia e influencia en redes so-
ciales, pueden llegar a con-
vertirse en peso destacado
para la estrategia de una
marca. Se supone que la cosa
funciona de la siguiente mane-
ra: consumidores como usted y
como yo, vemos a un influencer
anunciando algo, valoramos su opi-
nión y nos precipitamos a comprar la
cosa fiándonos de su palabra. El
asunto da pie para preguntarnos
quiénes, a lo largo de nuestra vida,
han sido nuestros influencers, aunque
entonces no fuéramos conscientes de ello.  

Haciendo memoria, creo que me ha influido la
gente a la que he visto vivir con apasionamiento, en
la que he intuido intensidad vital, capacidad de en-
tusiasmo y de compromiso, fuerza para luchar y para
resistir. Pienso, por ejemplo, en personas concretas
de mi congregación y de la Iglesia en general que
acogieron el cambio que supuso el Concilio y dieron

la vuelta a su teología, a su
espiritualidad y a su estilo
de vida con una convicción y
un ánimo que me fueron en-
tonces y me siguen siendo
"profecía". Califico también
de influencers a quienes se
han lanzado hacia las peri-
ferias, las fronteras y los de-
siertos: su decisión y su
atrevimiento siguen sacu-
diendo mi conciencia y des-

pertando lo mejor de mis deseos.
De otras personas voy apren-

diendo el arte de vivir, la sencilla
cotidianeidad: rostros de mujeres
casadas, amas de casa en medios
populares (ese sector a las que se

califica con cierta conmiseración como "marujas")
que han aportado a mi vida tanto realismo, tanta
sana normalidad, tanta fuerza para enfrentar las di-
ficultades concretas, que nunca se lo agradeceré
bastante. Y también va mi agradecimiento a quienes
viven con naturalidad el Evangelio porque  me llenan
de motivos para creer que aún estoy a tiempo de
empezar, también yo, a vivir así.

DE OTRAS PERSONAS VOY
APRENDIENDO EL ARTE DE

VIVIR, LA SENCILLA 
COTIDIANEIDAD

SILLITA BAJA
Influencer

DOLORES ALEIXANDRE

ción de servicios básicos y mejo-
rar las condiciones de vida de
los grupos más vulnerables allí
donde no llega la acción estatal,
sobre todo en las áreas de edu-
cación y salud. Manos Unidas
pone énfasis en los aspectos
preventivos, como la formación
de promotores de salud, parte-
ras y equipamientos básicos. 

Desde la ONGD nos hablan de
la importancia de que cada pro-
yecto tenga un alcance mayor que
los propios bienes y servicios que
pueda proporcionar; es decir, que
genere una dinámica de creci-
miento humano y social en los gru-
pos beneficiarios, y una participa-
ción en la construcción de una
nueva sociedad para los pobres. 

Nicaragua está rota, pero resur-
giendo de sus cenizas. Con una so-
ciedad civil fuerte que quiere re-
construir el futuro que ya daba por
supuesto, unos agentes internacio-
nales que ayudarán al pueblo en
todo lo que necesiten y una Iglesia
católica que se sitúa al lado de los
más necesitados, alzando la voz
con ellos por la construcción de un
mundo más justo e igualitario. 

ria y la salud preventiva. Ahora
también habrá que comenzar a
ocuparse de la reconstrucción de
la paz, de la ciudadanía y de los
valores con el objetivo de volver a
recuperar un sentido de país de-
mocrático aunque insis-
tiendo en las claves que
más necesitan del traba-
jo internacional”. 

MANOS UNIDAS EN 
NICARAGUA. Manos
Unidas cuenta con apro-
ximadamente 11 socios
locales en Nicaragua
donde trabajan desde el
enfoque de los proce-
sos.  Nos comentan que
son muy conscientes de que un
proyecto, por sí solo, no puede
cambiar la realidad y que debido
a esto apuestan por procesos que
tienen lugar durante varios años y
que sí inciden en la conversión de
la realidad con la que conviven
los habitantes de este país de
Centroamérica. En la actualidad
tienen activos 14 proyectos. 

A la región (Honduras, Guate-
mala y Nicaragua), Manos Unidas

dedica un presupuesto de más de
4 millones de euros, tanto de fon-
dos propios como cofinanciados,
de los que unos 800.000 euros de
promedio son para Nicaragua, tam-
bién de fondos propios y cofinan-

ciados. Desde la organi-
zación tienen claro que
necesitan una base social
fortalecida y organizada
para crecer en la activi-
dad que tienen en el país.

Uno de los principales
ejes de actuación es la
soberanía alimentaria. En
este sector se apoyan
programas que garanti-
cen una alimentación
adecuada y suficiente

frente a las crisis y         sequías con
el fin de poner freno a la pobreza.
Estos proyectos están encamina-
dos a promover y garantizar la se-
guridad alimentaria de los pobres y
aumentar sus ingresos mediante
proyectos de producción, comer-
cialización y formación en materia
de agricultura y ganadería. 

Otro eje es la salud, enmarca-
da en servicios sociales básicos
con el fin de fortalecer la presta-

AESClick

CARBALLO:
“NECESITAMOS
UNA BASE
SOCIAL 
FORTALECIDA”

Los proyectos de Manos Unidas en Nicaragua
contribuyen a hacer llegar agua potable a la
población en las áreas más rurales. 

Manos Unidas/ Raquel Carballo

BRENES:
“NUESTRO 
SÍNODO SERÁ LA 
RECONCILIACIÓN”
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n plan original hoy
en día el de casarse
por la Iglesia, ¿no
crees?
Sí, es original no solo

porque cada vez menos parejas
se casan por la Iglesia sino por-
que con esta opción una pareja
está afirmando que han encontra-
do en el matrimonio, tal y como lo
propone la Iglesia, la forma de
vivir que responde a la verdad del
amor que se tienen, que lo valo-
ran como bendición y no como li-
mitación. Eso es volver al amor ori-
ginal, al plan pensado por Dios para
que un hombre y una mujer se
amen de la mejor manera posible.
Has escrito “Una decisión original.
Guía para casarse por la Iglesia”
junto a dos sacerdotes. ¿Cómo ha
resultado esta combinación?
Ha sido una experiencia muy
buena porque cada uno de noso-
tros acompañamos a jóvenes, no-
vios y matrimonios en situaciones
diferentes y los teníamos presen-
tes al escribir cada capítulo. Tam-
bién la experiencia vital y acadé-
mica de cada uno de nosotros es
distinta. Hemos tenido que olvi-
darnos del lenguaje técnico para
poner todo en común. Bajamos
mucho al terreno, no nos queda-
mos en suposiciones teóricas.
Cada historia de amor es distinta
y original, sin duda, una oportu-
nidad que toca el centro mismo
de las personas.
Estamos hechos por amor y para
amar y, por tanto, nos toca en lo
más hondo. Por eso cuando las
cosas no salen bien son tan dolo-
rosas y causan heridas profundas.

María Álvarez de la Asturias ha celebrado sus bodas de plata 
matrimoniales. Considera que su matrimonio es lo que mejor

ha hecho en la vida. Dirige el Instituto de Orientación Personal
y Familiar “Coincidir” en Madrid. Es coautora, junto a Nicolás 

Álvarez de las Asturias y Lucas Buch, de “Una decisión original. 
Guía para casarse por la Iglesia”, editado por Palabra.

Fernando Cordero Morales
@FernandoCorder7
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Nosotros queremos ayudar a
prevenir esas heridas y una forma
de hacerlo es entendiendo bien
qué es una relación amorosa, qué
diferencia un noviazgo y un ma-
trimonio de otras relaciones,
cómo se puede vivir mejor ese
amor y qué podemos hacer para
intentar evitar las heridas.
En el libro pretendéis quitar 
algunos miedos y dudas que al-
bergan los jóvenes. ¿Cómo
lo hacéis?
Partimos de lo que vive
una pareja que está ena-
morada, de las etapas por
las que va creciendo esa
relación que, cuando es un

RTVE

MARÍA ÁLVAREZ 
DE LAS ASTURIAS

“LO MÁS IMPORTANTE 
ES CULTIVAR LOS GESTOS 

DE CARIÑO”

U
es el matrimonio, porque la mayo-
ría de las personas no saben por
qué la Iglesia propone vivir la se-
xualidad, el matrimonio, la paterni-
dad responsable de una manera
concreta y lo consideran una im-
posición sin sentido, cuando la ver-
dad es que es una propuesta muy
liberadora. El anuncio no puede
separarse del acompañamiento,
porque no puedes proponer vivir
de una forma concreta, soltar una
teoría y dejar al otro solo para que
intente vivir algo que tal vez no en-
tienda bien o le resulte difícil. 
El libro es muy completo: lectura
de la Palabra, claves de ayuda, in-
cluso derecho canónico. ¿Es, por
tanto, una guía especializada?
No, todo lo contrario, está pensado
para que pueda leerlo cualquiera
que tenga interés por saber qué
dice la Iglesia sobre el noviazgo y el
matrimonio, sin necesidad de cono-
cimientos técnicos. Hemos optado
por un estilo coloquial. Lo que pasa
es que nos apoyamos en la sabidu-
ría de la Iglesia: lo que exponemos y
explicamos es lo que hemos cono-
cido en la Iglesia y para que quede
claro que no es cosa nuestra acu-
dimos a las fuentes. También
somos conscientes de que algún
capítulo puede ser un poco fuerte
para algunos lectores y hemos
puesto avisos: tal vez quieras sal-
tarte este capítulo e ir directamen-

te al que refleja lo que tú
estás viviendo, pues ¡ade-
lante!, elige los capítulos
que te ayudan, no hace
falta leer todo el libro en
orden ni de un tirón.
Casada, con cuatro hijos,
después de varios años
de matrimonio, ¿conside-
ras que es difícil ponerse
“en los zapatos del otro”?
A ponerse “en los zapatos
del otro” se aprende, por

eso el matrimonio necesita tiempo.
Ahora bien, el ritmo de vida que
llevamos en estos tiempos hace
más difícil todo porque estamos
muy acelerados, recibimos cons-
tantes demandas de atención a
través del teléfono y demás dispo-
sitivos. Todo esto no ayuda. Hay
que recuperar un ritmo más sose-
gado. Y lo más importante es culti-
var los gestos de cariño.

amor que ha madurado, tiene
unas características especiales
que no son impuestas o inventa-
das, sino que surgen de ese
mismo amor. No hablamos del
matrimonio como un modelo al
que tienen que adaptar su vida,
sino al revés: ayudarles a descu-
brir que lo que están viviendo y
quieren vivir es lo que la Iglesia
llama matrimonio. Muchos jóve-

nes t ienen miedo al
“para siempre”, a ser
heridos y defraudados
si se entregan del todo:
en el libro se explica
que el compromiso es
un acto de amor y li-
bertad. Se dan pistas
que ayudan a decidir si
lo que quieren de ver-
dad es casarse (o no) y

otras para solucionar las dificulta-
des que puedan aparecer y ayu-
dar a crecer en el amor.
Señaláis la importancia del acom-
pañamiento. ¿Qué tendría que cui-
dar la Iglesia en este aspecto?
Lo primero es cuidar el anuncio de
la verdad del amor siguiendo el
camino de la belleza que pide
Francisco en la Evangelii Gaudium:
por qué es bueno vivir el amor
como lo propone la Iglesia, para
qué sirve el noviazgo, qué es y no

ES BUENO 
VIVIR EL AMOR
COMO LO 
PROPONE 
LA IGLESIA

ESTAMOS
HECHOS 
POR AMOR Y
PARA AMAR
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os abuelos son cada vez más jóvenes. La
buena salud con la que llega la gente a la ju-
bilación y la esperanza de vida de veinte o
veinticinco años más que antes, hace que
sea un largo y satisfactorio periodo de activi-

dad. No obstante, hay preocupación por un posible abuso
que se pueda estar haciendo de los abuelos como can-
guros. La baja conciliación de la vida laboral y familiar que
pueden tener los padres provoca que los abuelos cuiden
mucho de sus nietos. Se podría pensar que los abuelos
son cada vez más unos segundos padres. Alemania o
Portugal reconocen legalmente ese ejercicio de “pater-
nidad” sustitutiva o complementaria y asocian desgra-
vaciones fiscales a los mayores que realicen esas acti-
vidades habitualmente con los niños más pequeños.

Los abuelos son el muelle que hace soportable
la falta de conciliación. Especialmente son cruciales
cuando existen rupturas de parejas, lo cual compli-
ca todo. ¿Cómo viven las personas mayores esas
cargas y cuidados? 

La Encuesta de Salud, Envejecimiento y Jubilación
en Europa (SHARE) nos permite conocer que en Espa-
ña el 77% de las personas mayores cuidan o han cui-
dado habitualmente de sus nietos. Son casi todos los
abuelos pues el Informe 2016 de Personas Mayores en
España del IMSERSO señala que hay un 20% de mayo-
res que no tienen nietos. El pequeño porcentaje que
no cuida a sus nietos se justifica por dos razones: el
39% dice que es muy mayor para ello y el 28% porque
vive lejos (son datos de una Encuesta de la Fundación
Mémora en 2018). Solamente el 2,5% de los jóvenes no
ha tenido nunca relación con sus abuelos. Las relacio-
nes de los mayores no se limitan a sus nietos sino que
la prolongación de la vida lleva a que cada vez más

Fernando Vidal

El papel de los abuelos en la estructura familiar es indiscutible. Cada vez más los 
abuelos se hacen cargo del cuidado diario de los nietos por dos principales razones: 

la buena salud y esperanza de vida superior a la de hace unos años y la mala situación 
de conciliación laboral que viven muchas familias hoy. La Encuesta Mémora 2018 

muestra que el 90% de los abuelos cuidadores está satisfecho con esta labor, 
pero ¿qué les aporta este papel en la sociedad? 

CUIDAR A LOS 
NIETOS DA MÁS VIDA

“¡Este año voy a empezar bien!”. Un propósito firme
que todos nos hemos hecho alguna vez al comenzar
un curso nuevo. Pero la pereza y los planes alternati-
vos terminan por convencer a muchos estudiantes de
que esto de hincar los codos no es tan productivo
como pensaban. Las primeras calificaciones, sin em-
bargo, llegan sin apenas darse uno cuenta y entonces
no queda más remedio que reconocer que esquivar el
esfuerzo cotidiano tiene sus consecuencias. Y así llega
ese momento fatídico del “tierra, trágame”, cuando a
uno le entregan las notas con malos resultados que
causan más de un disgusto familiar. Para los padres,

por la culpabilidad que genera
–“algo habremos hecho
mal”–, y para los hijos,
porque comienzan a buscar
desesperadamente excusas

para rebajar la responsabilidad: “el profesor me tiene
manía; fulanito, que ha estudiado mucho menos, ha
aprobado porque ha copiado; y, con todo lo que he tra-
bajado, solo me ha contado la nota del examen…”. 

A nadie le gusta ser evaluado. Solo los que van so-
brados y saben que las notas acompañarán, esperan
con optimismo el veredicto. No es lo frecuente. Lo
normal es vivir la tensión de una espera de resultados
que no siempre reflejarán todo el esfuerzo realizado. 

Para evitar estos disgustos hay corrientes educa-
tivas que proponen eliminar los controles o pruebas
puntuales. Pero si queremos que la escuela prepare
para afrontar los problemas habrá que incorporar
ejercicios con los que se entrene a niños y jóvenes a
salir airosos de cualquier situación, incluidas aque-
llas en las que uno se juega casi todo “a una carta”
sin que se tenga en consideración su trayectoria y
entrega. En el ámbito profesional ocurre con las
oposiciones, concursos o entrega de proyectos. La
vida es una evaluación continua que nos coloca a
veces en encrucijadas donde toca elegir y decidir, y
que marcan un antes y un después. 

Más que suprimir obstáculos tendríamos que cam-
biar el modo de plantearlos y no perder nunca su di-
mensión pedagógica, evitando los juicios de valor
sobre la persona. Los padres, transmitiendo naturali-
dad, animando a la perseverancia y reconociendo ese
esfuerzo que otros no pueden ver; los hijos, confron-
tándose con los resultados para descubrir capacidades,
medir esfuerzos, y focalizar las áreas de mejora. Todos
–la sociedad entera también– necesitamos palabras,
informes y pruebas que aporten un grado de realis-
mo y objetividad. Porque nos ayudan a crecer. 

NO PERDER SU
DIMENSIÓN

PEDAGÓGICA

Evaluación continua
MARÍA DOLORES LÓPEZ GUZMÁN

FOTO DE FAMILIASIEMPRE QUEDA 
LA FAMILIASIEMPRE QUEDA 
LA FAMILIA
SIEMPRE QUEDA 
LA FAMILIA
SIEMPRE QUEDA 
LA FAMILIA

L

EJERCER DE ABUELO APORTA ACTIVIDAD,
ALEGRÍA, COMPAÑÍA Y AMOR

personas convivan con sus biznietos. Actualmente hay
ya un 17% de mayores que tienen biznietos y cuatro
quintos conviven habitualmente con ellos. 

El 42% del total de mayores cuidó a sus nietos en el pa-
sado, cuando eran niños. El 35% del total de mayores sigue
haciéndolo en la actualidad. Entre los que ayudan habitual-
mente al cuidado de sus nietos, el 49,5% lo hace diaria-
mente y el 45% una vez a la semana. Es decir, que la mitad
de los abuelos que cuidan nietos están cada día al pie del
cañón. Según la Encuesta Mémora 2018 –realizada en Ca-
taluña- el 27% de los mayores llevan o recogen de la es-
cuela y el 24% les da de cenar. No son las únicas formas de
ayudar a sus hijos y nietos. Por ejemplo, en mitad de la cri-
sis económica, el SHARE de 2013 mostraba que un 10,3%
de los mayores daba una cantidad de dinero a sus hijos.

Si comparamos a España con el entorno europeo,
comprobamos que el Sur de Europa marca una dife-
rencia. Los mayores que cuidan habitualmente a sus
nietos son un 33% en Italia, 22,1% en Alemania y Fran-
cia y un 15,5% en Suecia o Dinamarca. Cuidar de los
nietos parece un signo ambiguo del progreso de una
sociedad. Por un lado, la implicación de los abuelos
es positiva, pero también indica las faltas de concilia-
ción y mayores grados de explotación laboral. 

¿Y cómo se sienten los abuelos? Existen personas
mayores que sufren agotamiento, estrés y ansiedad,
incluso depresión.  Carecen de las mismas condicio-
nes de movilidad, elasticidad y fuerza para asumir
todos los ejercicios que supone la atención a un niño
pequeño. Pero la experiencia mayoritaria no es esa. 

La Encuesta Mémora 2018 muestra que el 90% de los
abuelos cuidadores se muestra satisfecho de poder cui-
dar a sus nietos y cuidar a sus hijos. Solamente el 4% se re-
signa a hacerlo y el 2% se queja de que le produce estrés
y cansancio. Es cierto que existe ese discurso que critica la
explotación de los abuelos: lo considera el 49% de abue-
los pero tan solo el 3,4% se considera él mismo explotado
por sus hijos. Entre quienes no cuidan a sus nietos, es el
60% el que critica que existen abuelos esclavos.

Ejercer de abuelo aporta actividad, alegría, compa-
ñía y amor a los abuelos, a la vez que estrecha las rela-
ciones en la familia. Incluso una encuesta de la revista
Evolución y Comportamiento Humano sostiene que los
que cuidan a sus nietos viven cinco años más que los
que no lo hacen. Un estudio de Boston College (con
datos desde 1985 a 2004, de 374 abuelos y 356 nietos
ya adultos) demuestra que los nietos con lazos más es-
trechos con sus abuelos son más felices y tienen
menos probabilidades de padecer depresión.
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A DEBATE
La gestación subrogada conocida como vientres de alquiler es una situación que, cada vez más, está en boca
de todos. Ciudadanos está a favor de legalizar esta práctica de manera altruista. Por su parte la Red Estatal
contra el Alquiler de Vientres aúna a muchas asociaciones que se muestran contrarias a la propuesta.

adie que pueda
concebir de
forma tradicional
recurre a la ges-
tación subroga-

da. Hablamos, por
ejemplo, de muje-
res que han supera-
do un cáncer y otras
graves enfermeda-
des. Se trata de dar
la opción y el dere-
cho de formar una
famil ia a aquellas
personas que no la
t ienen.  Por eso,
desde Ciudadanos
defendemos un
modelo altruista y
de plenas garantías
para aquellas per-
sonas que quieran formar una
familia mediante gestación
subrogada. En nuestra Ley de
Gestación Subrogada se esta-
blece que la gestante tendrá
que ser mayor de 25 años,
tener suficiencia económica
acreditada y, lo más importan-
te,  ofrecerse a gestar  de
forma voluntaria y altruista, es
decir, sin recibir nada a cam-
bio. Canadá, EEUU y Reino
Unido son nuestra referencia.
En Ciudadanos creemos en
las personas y en un volunta-
riado que pueda aportar felici-
dad a los demás y darles lo
que más anhelan.

La gestación subrogada
es una realidad muy sensible
y muy real, ante la que no

cabe mirar para otro lado y
fingir que no existe. Porque la
experiencia demuestra que
en aquellos vacíos que el Es-
tado se niega a regular, las

mafias imponen su
ley. Por desgracia,
en algunos países
existen legislacio-
nes que no son ple-
namente garantis-
tas. Existen, sí, pero
no podemos con-
fundir la parte con
el todo. Cada año,
cientos de españo-
les acuden a otros
países y se dejan
los ahorros de toda
una vida para ver
cumplido su sueño

de formar una familia. Como
legisladores, nuestra obliga-
c ión es escuchar los y  no
mirar para otro lado. Tene-
mos que regular un marco de
plenas garantías.

Durante estos meses he
podido escuchar a numerosas
familias españolas que nos
piden que no les dejemos
solos, que hagamos pedago-
gía y desmontemos falsos
mitos. No hablamos de esta-
dísticas, sino de personas.
También he conocido, porque

EL DERECHO A FORMAR 
UNA FAMILIA

PATRICIA 
REYES

Portavoz de Igualdad 
del Grupo 

Parlamentario 
Ciudadanos

LAS MUJERES QUE QUIEREN
SER MADRES Y NO PUEDEN
PERMITÍRSELO SON UNA 
ÍNFIMA MINORÍA QUE NO 
JUSTIFICA UNA LEGISLACIÓN

n los últimos tiem-
pos no para de
comentarse la ne-
cesidad de legislar
sobre los vientres

de alquiler. Un tema
ya legislado, prohi-
bido según el art 10
de la Ley de Repro-
ducción Asistida.

Un asunto que se
ha convertido en un
tema candente en
nuestro país. Quizás
sea por ser uno de
esos temas que ma-
neja unas cantidades
astronómicas de di-
nero, entre 60.000 €
y 200.000 € por cada
vientre, de lo que las
gestantes perciben
solo un 10%. El resto se reparte
entre clínicas (en España existen
alrededor de 460 clínicas de re-

producción asistida, frente a
Suecia que solo tiene 2), psicólo-
gos y abogados que realizan los
contratos de renuncia absoluta
de cualquier tipo de derecho de

las gestantes con los
niños. Y de los niños
con las gestantes, bo-
rrando así todo tipo
de rastro de la mujer
que los llevó en su
vientre y los parió. 

La pregunta im-
portante es: ¿Vamos
a permitir que la
mujer sea utilizada
como objeto gestan-
te, para el interés de
aquellos que pue-
den permitírselo
económicamente?
¿Es ético y moral la

utilización y comercialización
del cuerpo de las mujeres? ¿Es
realmente la sociedad que de-
seamos y a la que aspiramos,
aquella que mira hacia otro
lado mientras sus calles y pue-
blos se llenan de mujeres en
situaciones miserables destina-
das a los vientres de alquiler? 

Algunos pensarán en aque-
llas pobres mujeres que desean
ser madres y no pueden permi-
tírselo. Lo cierto es que estas
son una ínfima minoría que no
justifica toda una legislación. 

¿Quién se ofrecerá a tener
un embarazo durante nueve

meses, a arriesgar su salud físi-
ca y psíquica, y su vida en algún
caso, para renunciar después al
niño? Pues evidentemente mu-
jeres en una gran situación de
necesidad, que “altruistamente”
salvan a sus familias, a sus otros
hijos, no a unos desconocidos
ricos extranjeros. ¿Y a nosotros
que más nos dan unas cuantas
mujeres de países en situacio-
nes miserables, o provenientes
de bolsas crónicas de pobreza? 

Mi empatía está con aquellas
mujeres pertenecientes a países
pobres que hoy los españoles
vemos tan lejos. Igual de lejos
que veíamos nuestra posición en
el mundo, cuando en nuestro
imperio no se veía el sol. O igual
de lejos que lo debió de ver el
gran imperio romano, o los por-
tugueses cuando eran los amos
de los mares. O la Unión Soviéti-
ca, que nunca imaginó que iba a
exportar a sus mujeres al
mundo, entre otras cosas para
granjas de vientres de alquiler. 

Cuando piense en los vien-
tres de alquiler, no se vea
como país demandante de
vientres, véase también como
país que ofrece esos vientres,
vea también como ofertante
de vientres a sus amigas,  a sus
familias. Y piense que si ese
momento llega, posiblemente
ya no podamos modificar una
legislación que tan necesaria
les parece a muchos ahora, y
que tan poco justa y defensora
de los derechos de todos re-
sulta, para  impedir que los
cuerpos de las mujeres se utili-
cen como mercancía y se co-
mercie con nuestros hijos.

LA EMPATÍA ENTRE 
IGUALES

ELENA 
RÁBADE 

Abogada y representante
del Este de la Red Estatal

contra el Alquiler de
Vientres (RECAV)

GESTACIÓN SUBROGADA

SE TRATA DE DAR LA OPCIÓN 
Y EL DERECHO DE FORMAR
UNA FAMILIA A AQUELLAS 
PERSONAS QUE NO LA TIENEN

existen, a mujeres extraordi-
nariamente generosas que se
ofrecieron a ayudar a otras
personas, creando así lazos
de solidaridad entre todos
el los que les unirán para
s iempre.  Quien no quiera
acercarse a esta realidad y
pref iera seguir  opinando
desde la cerrazón no creerá
que existan mujeres l ibres
que puedan tener este gesto
de inmensa solidaridad. Pero
algo tan esencial para nuestra
sociedad como el derecho
que todos tenemos a formar
una familia no puede verse
afectado por falsas creencias.
La gestación subrogada bien
merece dejar atrás los prejui-
cios y sentarnos, todos jun-
tos, para hacerlo posible en
nuestro país.

N E
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EFE/Juanjo Martín

El Papa Francisco nos invita con in-
sistencia a repensar la Bioética. Me
llama la atención que aproveche para

hacerlo incluso en su reciente exhor-
tación apostólica sobre la santidad

(Gaudete et exsultate). El Papa aboga por un
concepto amplio de Bioética, nos pide que no nos obsesionemos con los extremos
(aborto y eutanasia), pues en el medio hay muchos otros temas que, al menos, mere-

cen la misma atención. Si impresionante resulta el número 101, uno se queda boquiabierto con el
102: “Suele escucharse que, frente al relativismo y a los límites del mundo actual, sería un asunto
menor la situación de los migrantes, por ejemplo. Algunos católicos afirman que es un tema se-
cundario al lado de los temas serios de la Bioética. Que diga algo así un político preocupado por sus
éxitos se puede comprender; pero no un cristiano, a quien solo le cabe la actitud de ponerse en los
zapatos de ese hermano que arriesga su vida para dar un futuro a sus hijos. ¿Podemos reconocer

que es precisamente eso lo que
nos reclama Jesucristo cuando
nos dice que a Él mismo lo re-
cibimos en cada forastero? San
Benito lo había asumido sin
vueltas y, aunque eso pudiera
complicar la vida de los monjes,
estableció que a todos los
huéspedes que se presentaran
en el monasterio se los acogiera
como a Cristo, expresándolo
aun con gestos de adoración, y
que a los pobres y peregrinos se
los tratara con el máximo cui-
dado y solicitud”.

Al entender así la Bioética,
Francisco está en plena sinto-

nía con las intuiciones seminales de esta disciplina, de las que esta nunca debió desviarse. Efecti-
vamente, la idea original fue crear una disciplina global que aunase hechos y valores, el dominio
de las ciencias y el de las humanidades, buscando mapas que sirviesen de guía en el laberinto
conformado por la revolución tecno-científica. Potter, el padre de la Bioética, tenía plena con-
ciencia de la ambivalencia del progreso humano, caracterizado por la contradicción de poseer la
capacidad de crear grandes recursos de todo tipo mientras, dramáticamente, el mundo humano y
el medio ambiente padecen problemas de injusticia social, explotación económica y deterioro
progresivo cada vez más profundos. Perspicax apparatus bellis fermentet rures, semper chiro-
graphi circumgrediet fragilis ossifragi, quamquam quinquennalis suis agnascor oratori. Tremulus
suis conubium santet concubine, et fragilis apparatus bellis adquireret verecundus agricolae, iam

FRANCISCO
ESTÁ EN

SINTONÍA

Una Bioética global
JOSÉ RAMÓN AMOR PAN
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o es verdad que la gente
se entienda hablando; la
gente se entiende escu-
chando. 

Cuando los antiguos
griegos despedían a alguien que
emprendía un viaje largo utiliza-

ban esta expresión: “Vayas donde vayas, serás una
polis”. Vivir en una polis significaba emplear las
palabras en lugar de la fuerza. El político estaba
resuelto a emplear el discurso como medio de per-
suasión, en busca de un espacio para él mismo y
cualquier interlocutor que encontrara en su viaje.
Desde aquel entonces, el diálogo ha
estado en el origen de los avances
sociales; y su ausencia en el de los
retrocesos. La filósofa Hannah
Arendt lo enuncia de esta manera
en su monumental obra La condi-
ción humana: “Si los hombres no
fueran iguales, no podrían enten-
derse ni planear y prever para el
futuro las necesidades de los que
llegarán después. Si los hombres
no fueran distintos, es decir, cada
ser humano diferente de cualquier
otro que exista, haya existido o
existirá, no necesitarían el discurso
y la acción para entenderse”.

Después del diálogo amoroso
con los padres, el ser humano se encuentra por
primera vez con su “el discurso y la acción” en
el ámbito escolar. El perfil de los docentes está
anclado en la palabra porque, sobre cualquier
otra consideración, somos los guardianes del
diálogo. En cada centro educativo profesores y
alumnos se comunican a diario cara a cara. Un
lapso de tiempo –el curso escolar- enmarca una
verdadera oportunidad de conectar vidas y cre-
cer como personas. Ahora bien, precisamente

@CarmenGuaita1
CARMEN GUAITA

ESCUELA

porque es un diálogo que personifica,
también trasciende las fronteras físicas

del aula para modificar la realidad del
centro, de su entorno y, de manera tras-

cendente, de la sociedad.
Si nos acercamos un poco más a la situación del

aula, podemos preguntarnos: ¿Qué es dialogar? ¿Se
enseña? ¿Hay tiempo para dialogar conscientemen-
te? Tal vez en nuestras clases cabe la denuncia de
Marc LeBris: “La escuela niega la infancia: permite
hasta el absurdo la libertad de expresión del niño y
luego la desprecia.” 

Dialogar implica adquirir conciencia de las ca-
pacidades propias y del otro, y a
partir de ese momento encontrar
estrategias para desarrollarlas en
busca de un fin común. Cada inter-
locutor necesita motivación, con-
fianza en sí mismo y gusto por es-
cuchar, aprender y aportar. Mien-
tras dialoga, debe hacer uso de la
atención, la concentración, la me-
moria, la comprensión y la expre-
sión lingüística; debe obtener in-
formación y transformarla en co-
nocimiento. Toda esta parafernalia
puede reducirse a pocas palabras:
dialogar significa pensar a dos para
llegar a un objetivo común, incóg-
nito cuando el diálogo comienza

pero resuelto en un destello durante el cual se
tiene consciencia de la fraternidad. “Si los hom-
bres no fueran iguales…”.

Ya es hora de reconocer que dialogar es pensar.
Hacen falta el conocimiento y la reflexión porque
las aportaciones más valiosas parten de la cultura
y del hábito de escuchar las intuiciones profundas.
Y termino con Hannah Arendt: “Lo que hace que
valga la pena vivir juntos es que compartamos pa-
labras y hechos”. Dicho queda.

EL PERFIL DE LOS
DOCENTES ESTÁ

ANCLADO A LA 
PALABRA PORQUE

SOMOS LOS 
GUARDIANES DEL

DIÁLOGO

El diálogo

N

EDUCACIÓN

Durante siglos Occidente ha vivido
de espaldas al Gigante asiático. Y el
cristianismo, también. Hoy, embar-
cados en la sociedad de la cibertec-
nología y de la globalización, ya no
es posible continuar obviando la
potencia de una China cada vez más
influyente.

La Iglesia tampoco puede hacer
oídos sordos al clamor de los millo-
nes de ciudadanos cuya existencia
transcurre tras las almenas de la
Gran Muralla. Aunque la inmensa
mayoría no conocen ni tan siquiera
lo más elemental del cristianismo,
son hijos de un Dios cuyos brazos se
abren hasta los confines de la Tierra.

Mientras el cristianismo langui-
dece en nuestras latitudes, posible-
mente en las próximas décadas
asistiremos a un despertar de la fe
en el Extremo Oriente. Los años de
secularización forzada han llevado a
muchos a anhelar de forma sincera
y espontánea la dimensión espiri-
tual. Además, todavía están a salvo
de nuestros prejuicios religiosos
modernos y su tradición sintoniza
con buena parte de los valores del
Evangelio. Así China puede ser la
gran oportunidad para el cristianis-
mo del siglo XXI. Para ello hay que
dejar de lado las pretensiones pro-
selitistas y presentar abiertamente
la figura de Jesús de Nazaret a
cuantos están sedientos de autenti-
cidad y de profundidad.

Asimismo, China necesita escu-
char el mensaje cristiano. La acele-
ración de su desarrollo puede preci-
pitar este país en el abismo de la
injusticia más lacerante. Por tanto, la
Iglesia debe asumir el reto profético
de denunciar los peligros deshuma-
nizadores que acechan tras la idola-
tría del consumo.

El acuerdo entre la Santa Sede y el
Gobierno de Pekín abre un futuro
esperanzador. Aun así, no podemos
olvidar que esta normalización diplo-
mática ha sido posible gracias a la
fidelidad de miles de creyentes que,
durante décadas, han vivido su fe en
la clandestinidad y por ello han sufrido
enconadas persecuciones. 

China: 
el gran reto
Josep Otón despertar
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r e s é n t a -
nos tu ra-
diograf ía
de la Igle-
sia chilena

en la actualidad.
Estamos viviendo la cri-
sis más grande de
nuestra Iglesia chilena
en toda su historia.
Tener a todos los obis-
pos renunciados, haber
expuesto al Papa a una
bochornosa visita pas-
toral, tener varias igle-
sias locales con su
clero y laicado dividido,
y casi un tercio de los
obispos en procesos ju-
diciales, es un escena-
rio muy triste y doloro-
so. En ese contexto, se
percibe a nuestros hermanos obispos muy confundi-
dos, con poca claridad para donde ir y, a ratos, sin una
sintonía fina con el papa Francisco frente al tema de
los abusos. Por otra parte, un desencanto generaliza-
do de la opinión pública del actual rol de la jerarquía
que, para muchos, es el rol de “la Iglesia”. Muchos se
preguntan qué pasó con la Iglesia valiente que defen-
dió la dignidad de las personas en tiempos
de la dictadura. Como signo de esperanza,
un laicado que adquiere un protagonismo y
se organiza en cada Iglesia local de Chile, y
en redes, coordinaciones que le están to-
mando en serio la palabra del Papa, que les
dijo: “la Iglesia hoy necesita del Pueblo fiel

de Dios, necesita que nos interpele. La
Iglesia necesita que ustedes saquen el
carné de mayores de edad, espiritualmen-
te mayores, y tengan el coraje de decirnos,
esto no va…”, por eso, ahora prepara para
enero de 2019, un primer Sínodo de laicos

organizado totalmente por ellos.  
¿Cuál es tu valoración del rol del papa Francisco
en la crisis chilena?
Ha sido algo paradójico su rol, pero relevante al final.
Su actitud inicial agravó la crisis, al apoyar por tres
años al obispo Barros, contra el parecer de la mayo-
ría de la opinión pública que lo consideraba encubri-

EFE/RTVE

P

dor de abusos a lo menores y, por otra
parte, para desactivar esta situación, ha te-
nido una actitud valiente y profética.  No ha
dudado en poner en cuestión a todo el
episcopado, y aceptar la renuncia -por
ahora- de 7 obispos, entre ellos, Barros; al
citar a los obispos a Roma les ha leído la “cartilla”. Les
enrostra su psicología de élite y les ha pedido poner
en el centro a Cristo y no al clericalismo que aplasta
al Pueblo de Dios. Si uno mira el eco internacional de
esta situación y reúne todo lo dicho por el Papa a
nuestro país, constataremos que se ha configurado
un verdadero y rico “magisterio sobre abusos” que el

RENÉ CABEZÓN
“VEMOS UNA POSTURA
CLARA DEL PAPA POR 

LA VERDAD Y LAS 
VÍCTIMAS”

René Cabezón Yáñez es el Superior Provincial de los 
Sagrados Corazones en Chile, que conjuga con ser 

párroco. Licenciado en Biología y Ciencias, se ha dedicado
al servicio de sectores periféricos en Valparaíso, Viña del

Mar y Santiago, además de fundar el Departamento 
de Justicia, Paz y Ecología de la CONFERRE (Conferencia
de Religiosos de Chile). Es un sacerdote entrañablemente

familiar, vitalista y alegre. Ha sido bombero y ahora es 
capellán de los bomberos de Valparaíso. Además de 
“apagar fuegos” en la actual coyuntura chilena es un 

religioso de profunda esperanza.

Fernando Cordero Morales
@FernandoCorder7

ESTAMOS
VIVIENDO LA
CRISIS MÁS
GRANDE DE
NUESTRA 
IGLESIA CHILENA

papa Francisco ahora quiere trasmitir al
mundo entero a través de una carta dirigida
a propósito de los escándalos por abusos y,
por otro lado, una convocatoria inédita de
todos los presidentes de las conferencias
de obispos del mundo, a una especie de Sí-

nodo, para tratar el tema en febrero de 2019.
La Congregación de los Sagrados Corazones ha
tenido una postura crítica en torno a la actuación
de los obispos. ¿Cómo valoras el nombramiento
de Sergio Pérez de Arce, religioso de la Congrega-
ción, como reciente administrador apostólico en
la Diócesis de Chillán?
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FRANCISCO LE
HA PEDIDO A
LOS OBISPOS
PONER EN EL
CENTRO A 
CRISTO
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> Sin duda el nombramiento de
Sergio es muy valioso y sorpresi-
vo, pues él había sido de una crí-
tica muy abierta por los errores
de nuestra jerarquía, y como mu-
chos en Chile, les pedía que die-
ran un paso al lado, a los obispos
implicados en acusaciones, a los
cardenales, y al nuncio, por el
bien de la Iglesia. Por eso vemos
en esta decisión, una postura
clara del Papa por la verdad y las
víctimas.  En eso Francisco no se
pierde, y nos invita a ser profetas
dentro y fuera de la Iglesia. Re-
cordemos a Monseñor Romero,
de quien el Papa alaba que no
solo fue mártir hasta su muerte,
sino que después se le siguió ha-
ciendo mártir, con las calumnias
y descalificaciones de sus pro-
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Estoy seguro que no
viene del Espír itu de
Dios Padre-Misericor-
dioso. Dicho esto, estoy
impresionado que en
estos meses se han levantado
cientos, y no exagero, de iniciati-
vas laicales en todas las ciuda-
des y barrios de Chile (de secto-
res pobres, de clases medias y
altas; profesionales, jóvenes,
mujeres, etc.) que han escucha-
do el llamado del Papa a ser
“pueblo de Dios que peregrina”,
y con un laicado maduro. Puedo
decir que de esta crisis vamos a
salir más fortalecidos, más fir-
mes en la fe, -puede que sea-
mos menos-, pero una Iglesia
más laical, más de hermanos
con distintas tareas y vocacio-
nes; con un rol más protagónico
de la mujer, y más humildes
ante el que sufre, más empáti-
cos y no condenadores. Creo
que si Dios nos regala ese don,
seremos una Iglesia un poco
“más discípula de Jesús”. 
¿Qué destacarías del Capítulo
General de la Congregación que
se acaba de celebrar en Roma? 
Destacaría que fuera de los bue-
nos contenidos que giran en
torno a la “conversión pastoral y
misionera” que nos habla Fran-
cisco, del desafío de cultivar el

Efectivamente, hemos tenido una
denuncia que está en proceso
(Investigación Previa y después
se deberán enviar los anteceden-
tes a Roma), pero es evidente,
escuchando al denunciante y sus
testigos, que estamos ante una
denuncia verosímil. Donde hubo
abuso de conciencia, poder y se-
xual. Hoy con la claridad que te-
nemos, podemos decir que no
fuimos diligentes en estar atentos
a los indicios que podían apuntar

al mal manejo del poder
de un ministro, en la
pastoral, especialmente
con jóvenes. Nos dejá-
bamos encandilar por el
carisma del hermano
para llegar a los jóvenes

y no tomábamos atención a otros
aspectos como su libertad y cre-
cer en autonomía. Por eso hoy,
fuera de la claridad del proceder
canónico y legal, estamos apli-
cando y creando diversos instru-
mentos y procedimientos, como
protocolos no solo ante un
abuso, sino para prevenir y crear
“ambientes sanos y seguros” para
el trabajo pastoral con niños, jó-
venes y adultos vulnerables. En
esto nos están ayudando psicólo-
gas, educadores y profesionales
de las comunicaciones.
Después de esta gran crisis, en
la que se habla de la caída de
la Iglesia chilena, ¿ves visos de
esperanza de cara al futuro?
Lo que nos tiene que mover no
es el prestigio perdido ni procu-
rar recuperar el poder de influir.
Está bien que se acabe. Eso no
es de Jesús, ni del Evangelio.
Esa mentalidad de cristiandad
donde éramos el  centro del
mundo (y algunos añoran) es la
cuna del clericalismo y el abuso
de poder en todas sus formas.

A la derecha, René Cabezón junto a hermanos
ss.cc. de la Provincia chilena. Abajo, religiosos y

religiosas de la Congregación saludan a 
Francisco durante los Capítulos Generales. 

DE ESTA 
CRISIS VAMOS 
A SALIR 
FORTALECIDOS,
MÁS FIRMES 
EN LA FE

pios hermanos en el episcopado.
Eso les pasó a muchas víctimas
en Chile y en el mundo. Eso no
se puede volver a repetir, por lo
que todos debemos  aportar un
grano de arena, con humildad,
pero con apego al Evangelio de
Jesús que nos dice, “la verdad
los hará libres”.
También la propia Congrega-
ción ha recibido denuncias,
¿cómo está actuando la Provin-
cia chilena ante estos casos?

“hombre interior” como religioso
para estos tiempos que corren,
el acoger a los laicos de la Rama
secular, su crecimiento y la orgá-
nica que se dieron. Sin duda que
el encuentro familiar, el compar-
tir de hermanas y hermanos, las
búsquedas comunes; la capaci-
dad para empatizar con el otro
que es un distinto (hermanas,
Japón, India, EE.UU, etc.), y por
cierto, el fraterno y distendido
diálogo del Papa con los Capitu-
lares, no serán fáciles de olvidar
y un desafío el trasmitir lo vivido,
más allá de los contenidos.
Los Superiores Generales, Patri-
cia y Alberto, son chilenos.

¿Cómo piensas
que será su modo
de animar a la
Congregación? 
Primero que nada,
fue una sorpresa
del Espír i tu,  im-
pensado. Vuelvo a
decir una palabra
que usaré varias
veces, es una sen-
sación de estar

ante una fuerza de “sintonía”
macro y micro. Macro con el
papa Francisco y micro dentro
de la congregación, y entre las
dos ramas de hermanas y her-
manos, y ahora se suman con
fuerza los laicos. Alberto y Patri-
cia además de ser chilenos, es-
tudiaron algunos años juntos en
París. Por lo tanto, hay mucha
vida en común, y diría que son
amigos de camino en esta vida
congregacional. De ahí que es-
pero una animación muy poten-
te de renovar lazos entre las tres
ramas. ¡No están los tiempos
para caminos solitarios! Creo
que a través de sus liderazgos,
ellos aportarán los acentos del
caminar de la Iglesia latinoameri-
cana marcada muy fuertemente
desde los lineamientos de las
Conferencias Episcopales de
Medellín y Aparecida, donde los
pobres, la vida comunitaria, y lo
misionero, como fruto de tener a
Jesús en nuestros corazones
serán un aspecto insoslayable
en su gestión.
Está en marcha la beatificación
de Esteban Gumucio, el “Tata

Esteban”, primer religioso sa-
cerdote de los Sagrados Cora-
zones chileno, muy reconocido
en el país. ¿Qué supondría su
figura para la Iglesia y socie-
dad chilenas?
Creemos, y lo digo así, pues es
una impresión de muchos laicos,
religiosos y religiosas, que el
Padre Esteban “es una buena no-
ticia para Chile”. Primeramente
para su Iglesia local y Congrega-
ción y, después para la Iglesia en
general. Esteban es la concreción
de un modo de ser “pastor con
olor a oveja”, un pastor humilde
pero valiente. Creativo y empático
con el mundo que le tocó vivir,
mundo lleno de vertiginosos cam-
bios como el actual, pero con una
capacidad de sintonizar desde el
Corazón de Jesús y su madre
María con esta realidad cambiante.
Doy un par de ejemplos. Tuvo una
capacidad de llegar a los niños y
jóvenes en sus mundos y sus bús-
quedas, para ellos creó cuentos,
canciones, les dio charlas. Siem-
pre lo escuchaban y veían con
atención. Era una persona pacifica,
empática con los que sufrían y
cordial, también con sus rebeldías
y luchas sociales. Le indignaba la
injusticia y el abuso de los débiles
y pequeños. Se puso siempre de
su lado. Generó muchos comedo-
res infantiles para paliar el hambre
en los hogares pobres. Allí cono-
ció a jóvenes madres adolescen-
tes que eran rechazadas en sus
núcleos católicos, pero Esteban
como Jesús no las condenaba
(hay una carta-poesía escrita para
ellas). O en “La Iglesia que yo amo”
donde hay cabida para los divor-
ciados vueltos a casar o los borra-
chos sin remedio o la prostituta
que, como trabajadora sexual, no
trabajan en el triduo santo. Ese es
el Esteban que la Iglesia puede
llevar a los altares. ¿Algún pareci-
do con Jesús? Los que lo cono-
cieron dicen que sí. Cada año que
celebramos su natalicio y su pas-
cua, se atiborra su tumba ubicada
en el patio del templo parroquial
que él fundo en la periferia de
Santiago de Chile. Esteban es un
pozo de sorpresas, de novedades
y, sobre todo, la concreción del
Evangelio hoy.

EL NOMBRAMIENTO
DE SERGIO PÉREZ
DE ARCE SS.CC. 
ES MUY VALIOSO 
Y SORPRESIVO
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ivir la crisis de los
cuarenta ha sido una
de las mejores expe-
riencias de mi vida.
Una experiencia de

crecimiento y de madurez. Cuando
acompañas a jóvenes, hay mo-
mentos en los que percibes clara-
mente que en un cierto periodo de
tiempo aquel adolescente ha ex-
perimentado un momento signifi-
cativo de crecimiento. Y lo perci-
bes no solo físicamente, sino que
también notas como en algunos
momentos dicho creci-
miento físico ha ido
acompañado de una ma-
duración interior; y lo in-
tuyes por sus respuestas,
por sus razonamientos,
porque hace cosas que
antes no hacía. Cuando
observo esto en algún
joven me gusta pregun-
tarle: “¿Notas que has
cambiado en tu manera
de pensar? ¿Notas que has madu-
rado?”. Y en muchos casos la res-
puesta es afirmativa. Estoy con-
vencido de que vale la pena hacer
la pregunta porque es una manera
de ofrecerle al adolescente la po-
sibilidad de reflexionar, y de ayu-
darle a tomar conciencia acerca de
algo que está experimentando. 

Pues algo parecido también
me sucedió a mí en la crisis de los
cuarenta. Me di cuenta que algo
en mi interior había cambiado. Y es
lo que me propongo contar. 

Poco después de cumplir 34
años fui enviado por tres años a
Roma con el fin de ampliar mis es-
tudios de Teología, concretamente
en el campo de la Teología Pasto-
ral y la Catequética. Hasta aquel
momento había trabajado en pa-
rroquia, en escuela, y había sido
formador del Seminario. Ir a Roma

+ Antoni Vadell i Ferrer
Obispo auxiliar de Barcelona

representó para mí una gran opor-
tunidad a muchos niveles: 

• Tiempo para estudiar de otro
modo. Ya llevaba ocho años orde-
nado sacerdote, con una pequeña
experiencia pastoral, y aquellos
años de estudio me posibilitaron
revisarla y renovarla. 

• También tuve la posibilidad
de dedicar tiempo al cuidado de
la vida espiritual. Una de las gran-
des experiencias fue poder hacer
los ejercicios ignacianos de mes. 

• Descubrí la belleza de la
Iglesia Católica, con
todo lo que significa
este adjetivo. Me
enamoré de la plu-
ralidad de carismas
en la Iglesia… ¡Cuántos
modos inspira el Espíritu
para seguir al Señor!

• Después de aquellos
años tenía que volver a
mi diócesis, en la Isla de
Mallorca. Tras descubrir

la grandeza de la Iglesia católica,
tenía que regresar a una Iglesia
pequeña plantada en medio del
Mediterráneo. 

Regresé a Mallorca con 37
años y con algunas convicciones
en el corazón: 

• Ya no era un cura joven. En
la Iglesia, y siendo cura, a los 37
años casi se te considera un
bebé, dada la media de edad de
los curas. Pero yo era consciente
que muchos de mis amigos ya
eran papás, y se me había termi-
nado la etapa de curita joven. Se
abría una etapa de mayor entre-
ga a la Iglesia, de dárselo todo. 

• Marché a Roma con una
bella experiencia pastoral en
parroquia y escuela. La experien-
cia de ser formador del seminario
menor y mayor fue muy dura. Se-
guramente aprendí mucho, maduré,

“NO PUEDO SER OTRO”
CRISIS DE LOS 40

V

pero también sufrí mucho.
Al reflexionarlo tranquilamente
y a fuego lento en Roma me di
cuenta que había deseado ser el
“formador perfecto”, y este no
existe. Me percaté que mi gran
defecto y pecado era ser “per-
feccionista”, quererlo tener todo
controlado… 

• Regresé con el deseo de
aprender a vivir en la cofradía de
los frágiles. El Señor no quiere que
sea el mejor, quiere simplemente
que le abra el corazón para dejar-
me amar, e intente amar… Era cons-
ciente que no podía ser otro. Toni

adolescente quería ser el
mejor para cambiar el

mundo, o para que el mundo
me amara. Roma fue una gran
oportunidad para descubrir quién
era yo, cuáles eran mis límites y
los dones que el Señor me había
regalado. Y también una oportuni-
dad para descubrir mi historia y mi
contexto: mi familia, Mallorca, mi
diócesis… todo con sus límites y, al
mismo tiempo, grandes oportuni-
dades. No podía ser otro, tenía
que renunciar al cura de mis sue-
ños en la Iglesia de mis sueños.

Regresé con muchas ganas de

trabajar, poner en práctica lo
aprendido en la Universidad Sale-
siana. El Obispo me propuso una
misión pastoral que parecía el za-
pato adecuado para mi pie: dele-
gado diocesano de catequesis, vi-
cario parroquial en dos parroquias,
y colaboración en la pastoral de
un colegio… No podía aburrirme,
pero tenía mucha ilusión.

Una de las grandes experien-
cias de esta etapa fue compartir
tarea parroquial con un hermano

sacerdote que padecía una de-
presión. Ver el dolor
en un hermano fue

toda una experien-
cia de fragilidad e
impotencia tanto

para él como para mí.
Me costó mucho enca-
jarlo, me resistía a acep-
tar otro ritmo, otra veloci-
dad pastoral que la que
me dictaban mis sueños.
Pero nuevamente la her-
mana frustración tocaba a la puer-
ta de mi corazón, y me ofrecía la
oportunidad de fiarme y descubrir
que lo esencial en nuestra vida no
son nuestros planes pastorales,
sino el amor a las personas. 

Me di cuenta que mi perfeccio-
nismo nacía de mi fragilidad, de mi
inseguridad, que con el paso de los
años, no dejaría de ser frágil y ne-
cesitado. Queriéndolo controlar
todo no solo no encontraba res-
puesta a mis miedos, sino que me
frustraba más. Pero descubrí que
ser frágil no era un defecto, era
simplemente nuestra condición.
Dios no nos ha hecho perfectos
porque no ha querido. Somos frági-
les por voluntad amorosa de Dios.

Regresando una tarde de la dió-
cesis hermana de Menorca, de un
encuentro con catequistas, donde
había dado una conferencia, des-

cubrí algo esencial. Había sido un
éxito, había triunfado, los aplausos
fueron notables… Y durante los 30
minutos de vuelo desde el aero-
puerto de Menorca al de Mallorca,
sentí que un mensaje nuevo se
abría paso en mi corazón: “Toni, los
aplausos no te darán la felicidad; la
fama de hoy puede tener otro
color mañana… Lo que necesitas es
algún amigo incondicional, alguien
que te quiera de verdad, y en quien
puedas descansar. Alguien que te
diga la verdad cuando te equivo-

ques, pero te lo diga
desde el abrazo; alguien
que te conozca y te ame…”.
Descubrí que lo que nece-
sito para ser feliz, para
poder vivir la experiencia
de la fragilidad como una
gran oportunidad, es un
círculo íntimo de algunos
pocos amigos y/o amigas,
con quien buscar al Señor
y compartir la vida… Y

desde ahí la entrega, amar y servir… 
La fragilidad es una gran opor-

tunidad para descubrir que somos
seres necesitados de amor, del
afecto de los amigos, y del Afecto
mayor del Señor. La tierra buena
de la parábola del sembrador (Lc
8, 4ss) es la tierra más trabajada, y
al mismo tiempo la tierra más frá-
gil, y por eso la más porosa, la
más abierta… El adulto es el que
se trabaja, y por ello cada vez es
más consciente de su fragilidad.
La tierra buena encuentra la con-
sistencia no en ponerse armadu-
ras defensivas (como la tierra que
hay en el camino, o entre rocas y
zarzas), sino en dejar que la semi-
lla la penetre y germine. La fuerza
en nuestra fragilidad no reside en
nosotros mismos, sino en el Amor
de Dios que germina en nuestro
interior, sediento de Amor.

“UNA 
OPORTUNIDAD
PARA FIARME Y
DESCUBRIR LO
ESENCIAL” 

“SOMOS 
FRÁGILES POR
VOLUNTAD
AMOROSA 
DE DIOS”
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emos de conseguir que esta iniciati-
va del Pontífice sea para nosotros un
poderoso acicate y nos ayude a
poner la solicitud por los desfavore-
cidos de este mundo en el centro de

nuestro corazón y nuestra conducta. Para ello, el
Obispo de Roma nos ha exhortado a hacer nues-
tras las palabras del salmo, sintiéndonos llama-
dos a ir al encuentro de las diversas situaciones
de sufrimiento y marginación en las que viven
tantos hermanos y hermanas. Nos recordó asi-
mismo el deber cristiano de comprometernos
personalmente en una atención amante hacia los
más postergados y nos invitó a responder efecti-
vamente a su clamor y angustia como el mismo
Padre del cielo lo hace.

En el mensaje del Sucesor de Pedro para esta
jornada se descubre un particular hilo conductor: si
el Señor escucha los gritos de dolor de los pobres,

“Este pobre gritó y el Señor lo escuchó”
(Sal 34,7). Con esta frase de la Palabra de
Dios, el papa Francisco ha convocado a

la Iglesia a celebrar la II Jornada
mundial de los Pobres como un

momento privilegiado de 
evangelización.

H

Mons. Fernando Chica Arellano
Observador Permanente de la Santa Sede ante 

la FAO, el FIDA y el PMA

en manera alguna la Iglesia y cada discí-
pulo de Cristo pueden ignorar o hacerse
sordos frente al sufrimiento de tanta
gente agotada por el hambre, la violen-
cia, la injusticia, el cansancio, la enferme-
dad y otras múltiples formas de pobreza que des-
cubrimos a nuestro alrededor.

Espontáneamente, al reflexionar sobre el
escrito de Su Santidad, viene a la mente el icono
bíblico del Buen Samaritano, parábola que Jesús
justamente concluye con una invitación a practi-
car la misericordia siguiendo el modelo de aquel
hombre que no dudó en auxiliar con esmero al
necesitado: “Anda y haz tú lo mismo” (Lc 10,37).
Conviene, entonces, que recorramos paso a paso
el episodio que nos narra San Lucas (10, 25-37) y
que bien nos enseña cómo atender con amor la
súplica de quienes, por muy diversas razones,
encontramos medio muertos al borde del

No es protagonismo lo que 
necesitan los pobres, 
sino atención amante

PONER A LOS 
DESFAVORECIDOS
EN EL CENTRO DEL
CORAZÓN

44 • NOVIEMBRE • 2018 • REVISTA 21

>

EFE/Orestis Panagiotou

EFE/Orestis Panagiotou EFE

44-47 Noviembre.qxp_Maquetación 1  22/10/18  12:36  Página 44



>

que la vivencia religiosa no
puede limitarse a actos de pie-
dad o a ritos que en nada com-
prometen e inciden en la exis-
tencia diaria y en la relación con
los hermanos. La atención
amante a los más pobres es,
por tanto, prueba de coherencia
profunda en nuestra fe; es tra-
ducir el culto a Dios en servicio
al prójimo.

No ver y seguir de largo
sino ver y tener compasión:
son las acciones que están en
el centro de la parábola. El
primer cuadro refleja la indife-
rencia, la falta de compromiso
e, incluso, lo que podría lla-
marse la molestia que causa a
algunos el encuentro con los
que sufren, los menesterosos
y malheridos de nuestra
sociedad. 

El segundo cuadro nos
habla de la misericordia que
se expresa en la conmoción
interior frente al dolor, cual-
quiera que sea, de los herma-
nos. La atención amante a los
pobres involucra el binomio
ver y conmoverse; se trata de
la verdadera compasión que,
lejos de ser un vago senti-
miento de conmiseración, es
compartir el dolor del otro,
sentirlo igual que quien lo
padece.

No alejarse sino acercarse,
tocar, vendar, levantar, llevar,

convierte en una
cadena de acciones
que realmente les
devuelvan las posibilidades de
reemprender la vida con digni-
dad: hay que devolverle la vida
a quien estaba medio muerto. Y
esto de forma constante, sin
sed de protagonismo ni huera
propaganda. 

Es cuestión de amor desin-
teresado, no de búsqueda de
aplausos o reconocimiento.

No se trata de encontrar al
prójimo sino de ser prójimo: el
detalle podría pasar desaperci-
bido, pero es bien importante.  El

cuidar…: si bien podría afirmar-
se que estas actitudes están
incluidas en los cuadros ante-
riores, conviene considerarlas
aparte porque evidencian de
un lado cuánto dejamos de
hacer por el bien de los pobres
cuando nos alejamos de ellos,
los ignoramos o no “los toca-
mos”, y de otro lado, el bien
inmenso que hacemos cuando
multiplicamos las iniciativas de
caridad, nos implicamos per-
sonalmente en ellas y busca-
mos la salvación completa de
nuestros hermanos. 

Desde esta perspectiva,
también la parábola nos
recuerda que toda pobreza de
nuestros hermanos reclama
nuestro compromiso cristiano;
y realmente, como lo recuerda
el Papa frecuentemente, son
múltiples los rostros de los
pobres y muchas las caras de
la miseria humana.  

La caridad no se limita a la
pobreza material o a determi-
nados tópicos de sufrimiento.
Todo lo que deja al hermano
“medio muerto” hace salir de la
boca del pobre un grito que
Dios escucha y que nosotros
debemos también atender. 

La atención amante a los
pobres no se queda, en efecto,
en una acción aislada que nos
deja tranquilos porque cumpli-
mos con algo, sino que se

jurista preguntaba quién es el
prójimo con el ánimo de clasifi-
car a quiénes debería servir y a
quiénes no.  

El Señor, en cambio, termina
invitándolo a hacerse
prójimo de quien
tiene necesidad, de
todos los pobres y de
cualquier situación de
pobreza. La lección
es simple y radical. Y
se resume en un
imperativo que hoy
debe impulsar a
todos los discípulos
del Señor: “Anda y
haz tú lo mismo”. 

Hay que acercarse,
tocar, vendar las heridas, acom-
pañar, llevar hasta una posada
digna…, a todos aquellos que
han sido despojados, maltrata-
dos y arrojados a la cuneta de la
vida y del progreso. Para todos
ellos, la Iglesia y cada uno de
nosotros, imitando al Buen
Samaritano, han de ofrecer
siempre una atención amante. 

Es el amor que Dios nos ha
entregado en su Hijo Jesucristo
y es el amor que ha de distinguir
a sus discípulos.

camino. Un buen método de
acercamiento a este modelo
bíblico de caridad puede ser
resaltar algunos binomios con-
trapuestos o contrastes que
aparecen en el relato evangéli-
co y que nos servirán de brúju-
la para que la cerca-
nía a los pobres no
sea algo esporádico
en nuestra vida.
Veámoslos:

No hay amor a
Dios sin amor al pró-
jimo :  al inicio del
pasaje, incluso sin
que la escena se
desarrolle con la
nueva pregunta del
doctor de la ley por
la identidad del próji-
mo, aparece ya como una ver-
dad de base que el camino
hacia la vida eterna ciertamen-
te pasa por el amor a Dios, que
necesariamente va unido al
amor al prójimo.  La atención
amante a los más pobres surge
pues de una convicción profun-
da: si verdaderamente amo a
Dios, no puedo desconocer a
mis hermanos o, en positivo, la
relación con el prójimo es
camino obligado para alcanzar
la vida eterna.

Fotografías que nos muestran a personas sin
hogar, mendigos, inmigrantes, niños necesita-
dos y mujeres que viven en la pobreza. Son los
rostros de los preferidos. 

El culto que agra-
da a Dios y el culto
que él rechaza: no se

habla específicamente de
acciones cúlticas en la parábo-
la, pero aparecen sugeridas en
la presentación del sacerdote y
el levita que pasaron de largo
sin atender al pobre. Son perso-
nas vinculadas al templo, a los
sacrificios, a las ofrendas a Dios.
La parábola nos recuerda
entonces el kerigma profético:
que Dios quiere misericordia y
no sacrificios (Os 6,6); que es
peligroso establecer una dico-
tomía entre la fe y la vida, por-

LA RELACIÓN
CON EL PRÓJIMO
ES CAMINO 
OBLIGADO PARA
ALCANZAR LA
VIDA ETERNA

LA ATENCIÓN
AMANTE A LOS
MÁS POBRES 
ES PRUEBA DE
COHERENCIA EN
NUESTRA FE

EFE/ Bienvenido Velasco
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EFE/Rolex de la Peña 

EFE/Barbara Walton EFE/Mak Remissa
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SALVO NOÈ
“LA QUEJA DAÑA EL

CORAZÓN”

L a  q u e j a  c o n t i -
nuada es un pro-
blema de nuestra
s o c i e d a d .  ¿ P o r
q u é  r e c u r r i m o s

tanto a ella?
Lo hacemos por costumbre,
hemos cogido el hábito, esta di-
námica, este mecanismo que es
comportamental negativo y que
nos está llevando a que aumen-
ten los problemas y las enfer-
medades del comportamiento, a
que existan disturbios compor-
tamentales. Por esto es necesa-
rio cambiar de rumbo. 
¿Por qué recomienda no quejarse?
Porque la vida es bella y hay
que vivirla buscando soluciones
y posibilidades. En cambio la
queja conlleva una actitud nega-
tiva. Hay que sonreír y enseñar a
nuestros hijos a hacer lo mismo
porque la vida es una oportuni-
dad y hay que aprovecharla. 
Al Papa Francisco le preocupa
mucho este tema. 
El cristiano es alegre, expresa
alegría. Y frente a una dificultad
busca la solución. El cristianismo
enseña a vivir la vida buscando
nuevas oportunidades. Hay que
cruzar por los momentos difíci-
les, pero sal iendo de ellos y
yendo a mejor. Hay momentos
que son de muerte, pero des-
pués viene la resurrección. No
podemos quedarnos siempre en
la situación de muerte, porque
entonces nos quedaríamos en
un eterno Viernes Santo. Al con-
trario, hay que pasar por las difi-
cultades, hay que atravesarlas
pero para mejorar la vida. Enton-
ces se da una transformación
para que la vida vuelva a flore-
cer. Es una apertura de la vida
misma, pasando por la dificultad. 
Su discurso nos recuerda
mucho al Evangelio,  ¿están
muchas de las claves para en-
contrar la solución en él?
Sí, las claves están ahí pero ahora
las estamos viendo de una ma-
nera actualizada. Están llevadas a
la situación del día a día que se
vive hoy y las dificultades que
encontramos en nuestro tiempo. 

L

Salvo Noè se describe como una persona que “se ocupa de almas 
perdidas y almas en transformación”. Este escritor, psicoterapeuta y

mediador familiar presenta en España su primer libro traducido a 
nuestro idioma: “Prohibido quejarse” (San Pablo, 2018), en el que 
analiza cómo la queja se ha convertido en un recurso habitual de 

nuestro tiempo y nos anima a pasar de ella a la solución para 
amarnos más. “Prohibido quejarse” ha conquistado el mundo y al 

Papa Francisco, que prologa el libro en esta nueva edición. 
Nos citamos con él en su visita a nuestro país.

Tamara Cordero Jiménez
@TamaraCorJim

Destacado:

¿Las personas espirituales se
quejan menos? 
Sí, es posible, pero no es algo au-
tomático. Pueden tener una facili-
dad para ello pero depende de la
persona y cómo esté trabajando.
Depende de lo que ha vivido, de
su experiencia
pasada y de
cómo le han en-
señado a hacer
frente a la vida,
porque hay mu-
chos cristianos
que también se
quejan. 
¿Por qué deci-
dió escribir este
libro?
Lo hice para
despertar,  es-
pabilar. Quería sacudir este con-
texto que se estaba convirtiendo
en una especie de caldo de cul-
tivo. Un dia dije ya está, y lo dije
en voz alta. 
Le entregó el libro a Francisco
porque sentía que tenían la
misma opinión sobre el tema. 
Un día escuché una homilía del
Papa, pero oí solo un trozo en el
que decía que “la queja daña el
corazón”. Entonces me sorprendí
y busqué la homilía entera y me
dí cuenta que tenemos muchas

cosas en común y por eso tuve
muchas ganas de encontrarle. 
Lleva más de 20 años estudian-
do el comportamiento humano,
¿cómo hemos cambiado?
Estamos más aturdidos,  nos
hemos vuelto más “tontos”. Y lo

que nos ha dado el golpe
final ha sido la tecnología.
Caminamos mi rando
abajo, con la cabeza aga-
chada, mirando panta-
llas, no nos miramos
a  los  o jos ,  pero
claro, el corazón
neces i ta  mi ra-
das y abrazos.
Hay que darle
la vuelta a esta
s i tuac ión  y
usar la tecno-

logía solo y cuan-
do sea necesario. 
¿Cuáles son sus
próximos pro-
yectos?
Hay proyectos
importantes y
uno podría ser:
“Noè, consejos
para salvar a
la especie” así
que sigue por
la misma es-
tela (risas). 

En su visita a España Salvo Noè nos habló
de su relación con Francisco. El libro
“Prohibido Quejarse” los acercó porque él
creía que pensaban igual sobre el tema. Al
Papa le encantó el cartel que acompaña al
mismo y lo colgó en su residencia de
Santa Marta, una imagen que dio la vuelta
al mundo. Sobre él nos cuenta que dejan-
do aparte el discurso religioso recomienda
escuchar sus palabras y aplicarlas. “No
importa que seáis religiosos o no, dejar de
lado esa cuestión, sus palabras son útiles
para el entorno, para la familia, para la
vida diaria”.

“Francisco suele decir una cosa, sobre-
todo cuando lo atacan: 'Silencio y oración'.
No hay que crear conflicto, hay que rezar
por los que tienen el corazón en conflicto.
Yo aprecio mucho su capacidad de gestio-
nar tantas problemáticas, no nos lo imagi-
namos, pero a la vez es una persona muy
alegre. Tiene una humanidad desarmante
y cuando te encuentra lo primero que te
pregunta es: '¿Qué necesitas?'. Solo con
estar cerca suya ya te está ayudando”. 

“Prohibido quejarse” ya ha vendido
más de 15.000 ejemplares en Italia y se ha
traducido a 16 idiomas. Salvo nos cuenta
que “lo más importante es aprender a
cómo salir de los problemas, cómo hablar
cuando se presenta un conflicto para que
haya un encuentro, encontrar la solución
en vez de quejarnos”. “Porque -añade- la
vida es encuentro, posibilidad, ganas de
estar. He querido recoger en el libro el
amor para la vida, hay que amarla y evitar
estropearla para que no se vuelva pesada
y difícil. Las lágrimas son importantes
cuando estamos tristes, pero en momen-
tos concretos, no siempre. Hay momentos
para morir y momentos para resucitar”. 

EL CRISTIANISMO
ENSEÑA A 
VIVIR LA VIDA 
BUSCANDO 
NUEVAS 
OPORTUNIDADES

EL AUTOR ITALIANO SALVO
NOÈ VISITA ESPAÑA

48-49 Noviembre.qxp_Maquetación 1  22/10/18  12:37  Página 24



50 • NOVIEMBRE • 2018 • REVISTA 21 REVISTA 21 • 2018 • JULIO • 41

L
I
B
R
O
S

EL DUELO DE LOS HERMANOS
Raramente encontraremos
un libro sobre este asunto.
En el dolor del hermano
confluyen el propio y el de
los padres. Con doce
apartados, el volumen
presenta las principales
consideraciones que hay
que tener en cuenta desde
que se inicia el duelo hasta
la hora de aprovechar el
legado que un buen
proceso de elaboración
aporta. Es un relato
testimonial del propio duelo
que supone hacer vibrar la
vida y mostrar valentía para
desnudar la propia alma.

LA RENUNCIA

Estamos ante una novela bien escrita, entre-
tenida y original, con dos historias paralelas:
la del papa Celestino V, el primer Sucesor
de Pedro en renunciar al solio pontificio y la
vida de un pobre muchacho en la cordillera
de la República Dominicana, víctima de la in-
justicia de la dictadura en pleno siglo XX.
Habrá un momento precioso en el que este
joven, Marcos Terrero, que llegará a ser pro-
fesor de historia medieval en París,  revelará
en el Sacré Coeur su admiración por este
Papa de breve pontificado, que mostró una
excepcional libertad y que ha sido constan-
temente citado con ocasión de la renuncia
de Benedicto XVI.

En el relato tiene gran fuerza la figura de
Aura, la madre de Marcos, que en su aparen-
te fragilidad descubre una fortaleza increíble
para sacar adelante a sus hijos, envueltos en
una cruel historia. El amor verdadero, apasio-
nado y auténtico se muestra con toda su fuer-
za y fidelidad sin límites en la historia de Mar-
cos y una joven, Lucía, que le salva la vida.
También emerge una preciosa relación espiri-
tual entre Celestino V y el maestro Ramón
Llull que, con su obra “Blanquerna” y, sobre
todo, con sus consejos, influye en la histórica
decisión del papa ermitaño. Martí Colom nos
ambienta magníficamente en el contexto de
los pocos meses en los que Celestino afrontó
los desafíos de una Iglesia necesitada de re-
forma y sometida a los poderes temporales
que oscurecen el Evangelio.

FERNANDO CORDERO SS.CC.

MARTÍ COLOM
EDICIONES MENSAJERO, 2017
400 PÁGINAS
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Y ABRIENDO SU
BOCA LES ENSEÑABA
DICIENDO…

Cuando nos situamos ante un libro cuyo título
es un versículo del evangelio, nuestra mente
piensa que estamos ante un estudio exegético
de ese texto. El libro que nos ocupa, de entra-
da, puede hacernos pensar eso. Sin embargo,
estamos ante un volumen que nos desgrana la
riqueza de las Bienaventuranzas para ayudar-
nos en su reflexión y, lo que es más importan-
te, para sumergirnos en ellas y hacerlas una
forma de vida, que en realidad es el mayor
desafío y la mejor invitación que pueden pro-
ponernos.

El autor, monseñor Adolfo M. Castaño ,
obispo auxiliar de la archidiócesis de Méjico,
utiliza un lenguaje asequible, atractivo y cerca-
no. En la estructura de su estudio se aprecia,
con solo mirar el índice, que nos lleva por las
Bienaventuranzas y nos guía con el buen hacer
de quien está acostumbrado a la docencia y a
la comunicación pastoral y, aunque la obra no
sea una exposición de exégesis, deja notar con
sencillez sus conocimientos sobre este tema y
sobre la teología bíblica. 

Un libro muy interesante para trabajar en
grupos que quieran profundizar en la propues-
ta más vital del cristianismo y adentrarse en la
enseñanza de las leyes del Reino para hacer de
estas elementos vitales y productivos a nivel
personal y comunitario. Un texto para leer des-
pacio y tomando notas, que no defrauda, de
una colección que se está abriendo paso con
su buen hacer editorial.

EN ISLAS EXTREMAS
“Estoy reparando estos muros mientras trato de
recomponerme a mí misma. Levanto mis defen-
sas, y cada vez que me resisto a beber, refuer-
zo mis circuitos neuronales. Debo romper un
poco los muros para poder reconstruirlos.
Tengo que trabajar con las piedras de las que
dispongo y no puedo dedicar mucho tiempo a
preocuparme de si el muro está quedando per-
fecto. Solo tengo que seguir recolocando pie-
dras.” Este es uno de los muchos intensos pá-
rrafos que nos encontramos en “En islas extre-
mas”, obra publicada por Volcano Libros en
2017, un relato conmovedor que aborda de ma-
nera directa los extremos de la vida, y nos re-
cuerda cómo una misma persona puede ser
protagonista de todo ello a través de un proce-
so de esfuerzo y superación.

Pocas veces llamamos a la realidad por su nom-
bre. Edulcoramos las situaciones difíciles, usamos
eufemismos para aquello que es imprudente nom-
brar e idealizamos los caminos tortuosos de supe-

ración. Otras veces, por el contrario, somos testigos de la exageración de lo
sórdido, y observamos cómo algunas realidades aparecen vendidas ante la
creciente morbosidad por las capas más oscuras de la vida. Amy Liptrop
habla en su historia de la vida -su vida- tal y como es, difícil y esperanzada, y
en la naturalidad está una de las claves de su obra, ya que, gracias a ella,
cada dimensión despliega justamente la realidad de lo que es, y estremece.

El relato se mueve entre dos ámbitos espaciales, Londres y las Islas Or-
cadas, que corresponden a dos etapas de la protagonista, la adicción al al-
cohol y el proceso de rehabilitación. Ambas experiencias se entrelazan en
la narración, y a través de ello nos vamos adentrando mejor en las vivencias
de Amy, que aparecen descritas casi a modo de diario. Uno de los aciertos
de la obra es el ritmo, porque es lento, acorde con el proceso que presenta.
La autora utiliza sin problemas páginas y páginas para la descripción, espe-
cialmente de la naturaleza: el mar, las aves, la aurora boreal, el frío, las pie-
dras… y tantos otros elementos que trasladan al lector a las Orcadas, islas si-
tuadas al norte de Escocia. Las descripciones minuciosas chocan inevita-
blemente con las prisas que muchos lectores tenemos al leer, deseosos
siempre de los siguientes episodios, pero en este caso, “En islas extremas”
invita a la contemplación y a la escucha de la naturaleza, en la cual encuen-
tra la protagonista un anclaje que necesitaba para retomar su propia vida. 

Muchos de los momentos que se pasan leyendo este relato son
conmovedores, porque el lector puede llegar a sentirse muy cerca de
la protagonista. Amy abre la puerta de su intimidad y nos hace conocer
el proceso devastador del alcohol, la falta de libertad y la degradación
externa e interna, y a la vez nos hace testigos de su lucha contra la
adicción, difícil en la mayoría de las etapas y con el realismo necesario
de no poder bajar la guardia ni un solo momento, porque la recaída
puede ser siempre posible, no desaparece. 

“En islas extremas” es la primera obra de Amy Liptrot, ganadora del
Premio Wainwright 2016 de naturaleza y viajes en Reino Unido, ojalá
sigamos disfrutando de las próximas historias de esta autora. 

MARINA UTRILLA

UN RELATO
CONMOVEDOR
QUE ABORDA
LOS EXTREMOS
DE LA VIDA

Y, A PESAR DE TODO, CREER
El autor desea expresar, en
primera persona del singular,
las razones que le inducen a
creer en Dios o, mejor dicho,
a vivir confiado en Él. Se
puede vivir legítimamente sin
Dios en este mundo, pero
también es legítimo
enfrentarse a las grandes
experiencias de la vida
desde la fe en Dios.

MATEO BAUTISTA Y
JESÚS MARTÍN BAUTISTA
SAN PABLO, 2018

FRANCESC TORRALBA
PPC, 2018
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Este mes de noviembre llega a Ifema Madrid el musi-
cal más esperado que nos acercará la vida de Jesús.
Una producción dirigida por el sacerdote y músico
Toño Casado que ve cumplido su sueño en esta obra.
Un musical lleno de alegría para toda la familia. 

“33, El Musical” nos acerca a la vida de Jesús de
Nazaret, que decide ir a Jerusalén impulsado por la
ilusión de llevar la mejor de las noticias. Se acompaña
en este viaje de un grupo de personas que le siguen y
va esquivando en el camino a un demonio seductor. A
lo largo de este viaje descubriremos a Jesús y su
mensaje hasta que se acerque el final que terminará
con la tragedia de su muerte. El equipo de esta pro-
ducción nos anima a ir a conocerlo: “¿Y si la historia no
se acabase aquí...? 33, un musical que cambiará la vi-
sión del mundo con un mensaje de amor”. 

Escrito en su totalidad en castellano, el musical
está compuesto por una banda sonora de 33 cancio-
nes compuestas por Casado, que ya colaboró en la
creación de la banda sonora de “La llamada”, un éxito
teatral en 2018. Además cuenta con un equipo de re-
conocidos profesionales del teatro musical español.
White Kite Producciones, liderada por Pipe García
Quirós, será la encargada de producirlo, junto con Ig-
nacio Alonso, coproductor del proyecto 33. 

“33, El Musical” estará en cartel desde el 22 de no-
viembre de este año al 27 de enero de 2019 y se re-
presentará en Ifema, en el Espacio 33, un recinto de
7.000 metros que cuenta con una carpa abovedada y
calefactada de 2.100 metros cuadrados y 19 metros
de altura y con capacidad para albergar más de 1.000
espectadores. El público tendrá un papel participativo
durante la función. Las entradas se pueden adquirir
en la página web del musical: http://www.33elmu-
sical.es/entradas/ desde 30 euros.

27 actores, 7 músicos y un equipo de 100 personas
que harán posible un músical único con una duración
de 2 horas y media que se dividirá en dos actos. 

33, EL MUSICAL
TAMARA CORDERO

Ir al cine a ver un remake,
que no es más que una
copia de una película exis-
tente, no es que sea lo que
más me guste porque soy
de la opinión que la original
suele ser mejor que la copia.
Sin embargo, me aventuré a
ir a ver “Ha nacido una estre-
lla”, y me encontré con la
misma historia y a la vez una
distinta. Bradley Cooper
–que además de protagoni-
zarla, la dirige– ha sabido
insuflarle mucha vida a esta
historia de sueños que tan-
tas veces se ha contado en
el cine. Y creo que parte de
esa diferencia está en la in-
terpretación de sus prota-
gonistas que logran el mila-
gro de darle vida.

Esta película habla de
verdad y de brillos. La ver-
dad que se esconde en la
propia vida, el descubri-
miento de la luz de los
demás, el amor sin fisuras, la
entrega hasta el extremo.
Habla también de adiccio-
nes y pozos, los que transi-
tan las personas que no
saben dirigir sus propias
vidas. De pasado y de re-
mordimientos, de cosas no
dichas y de hechos no integrados. Y nos hace caer en la cuenta que el
verdadero brillo no está expuesto sino que se esconde en lo más profun-
do de cada uno. Todas estas cosas van apareciendo en la película a ritmo
de la potente banda sonora que es uno de los aciertos de la misma.  

Viven los protagonistas de esta historia a dos velocidades. La de la
pérdida y la del descubrimiento. A medida que uno comienza a brillar
vemos como el otro va fundiéndose, apagándose. Quizás sea ese, el
legado de la pérdida, el que Jack le regala a Ally. Mientras que ella
sustenta su vida en amarlo por encima de su propios sueños. Y es la
pérdida y la renuncia la que acaba por unirlos bajo el manto de la
misma verdad con la que se encontraron. 

Este nuevo remake de “Ha nacido una estrella” no es redondo, tiene
sus fisuras, unas grietas para la que necesitaríamos más tiempo y más
espacio. Sin embargo, a pesar de ellas, impera la honestidad desde la
que se cuenta la historia por encima de cualquier otra consideración. Es-
conde en el interior algunas perlas de verdad y emoción que hacen que
la emoción traspase la pantalla de cine y llegue a la butaca. Y en el
fondo, de eso trata el cine, de romper la pared de la realidad a través de
la ficción y darnos la posibilidad de emocionarnos con la vida. 

TIEMPO DE BRILLAR

FERNANDO DONAIRE

Affogato
Cuando Ally sube por primera vez al escenario. 

El encuentro con uno mismo es el camino funda-
mental que se puede recorrer al hilo de esta historia.
Un encuentro que se fundamenta en la verdad frente
al “postureo”, la exigencia frente a lo superficial, el
sentimiento frente al espectáculo. De los riesgos y
las oportunidades que tiene ese camino de “tomarse
en serio uno mismo” dice mucho esta película. 

• Para disfrutar de la actuación de Bradley Cooper 
en el que será uno de los papeles más importantes 
de su carrera.
• Para conocer a Lady Gaga más allá de Lady Gaga.
• Para comprender que lo fundamental siempre se
esconde en lo más hondo de nosotros. 
• Para gozar de una banda sonora magnífica. 
• Para dejar que la emoción se apodere de nosotros.

LA EPIFANÍA

ITINERARIO PEDAGÓGICO

5 RAZONES PARA VER ESTA PELICULA

HA NACIDO UNA ESTRELLA
Una aplicación
móvil para acer-
carse a la Virgen.
Está disponible
para Android e
IOs. Fue creada

con la intención de conmemorar el
mes de María, el mes de mayo.
Entre todos sus contenidos encon-
tramos un listado con las diferentes
advocaciones que recibe la Virgen,
dividido por continentes y países.
Reúne también las apariciones ma-
rianas resaltando las de mayor tra-
dición. Adicionalmente muestra un
calendario mariano que recoge las
festividades de cada día del año.  

En esta aplicación podemos en-
contrar lecturas y meditaciones
sobre la Madre de Dios que han
hecho varios autores, entre las que
se encuentra homilías, textos de los
santos y documentos de los Pontífi-
ces. Entre sus utilidades también
encontramos la sección “Los niños
y María” para que los más peque-
ños puedan acercarse a la figura
de la Virgen y crezcan en su fe por
medio de oraciones adptadas, ad-
vocaciones en forma de dibujo in-
fantil y devociones para colorear.
La app está disponible en español,
italiano e inglés y puede descar-
garse para tabletas y smartphones.

Las nuevas tecnologías nos acer-
can la arquitectura de manera que
jamás habríamos soñado. Solo te-
nemos que teclear en Youtube: “ca-
tedral drones” y podremos acceder
a vistas desde el aire de las diferen-
tes catedrales del mundo. Demos
un paseo por la catedral de Santia-
go, la de Burgos o la de Toledo y vi-
sitemos como nunca nadie lo hizo
La Sagrada Familia, en Barcelona.
Una manera única que nos ofrece
este nuevo universo para acercar-
nos a estos monumentos sin levan-
tarnos del sofá. Podremos apreciar
detalles que en una visita guiada
son imposibles, conocer desde las
alturas estos lugares entrañables, y
todo grabado con drones. ¿Te lo
vas a perder? Un complemento
mágico a tus visitas turísticas. 

DIGITAL TEATRO

MONUMENTOS 
VISTOS DESDE EL AIRE

Busca en Youtube: “catedral drones”

IMARÍA 
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as nuevas genera-
ciones nos desafían.
Gracias a Dios ni el
principio de autori-
dad ni la fe del car-

bonero les son suficientes. Lo
cuestionan todo, y hacen bien.
Solo un conocimiento profundo y
verdadero de nuestra fe les lle-
vará a amarla y a compart i r
aquello que aman.

Las escuelas se encuentran
embarcadas en una efervescen-
cia innovadora. Hay una concien-
cia cada vez más instalada de que
seguir haciendo lo mismo no pro-
duce los mismos resultados. Los
alumnos no reaccionan, no se
conmueven con profundidad con
las mismas estrategias de antes.

Cuando esto ocurre en pasto-
ral nos causa cierto dolor. ¿Por
qué no acertamos?

Quizás parte de la explicación
podamos encontrarla en esta afir-
mación que hizo Fritz Oser en su
libro El origen de Dios en los niños:
“La fe no se transmite”. Detrás de
esta categórica aseveración, que
parece contradecir los principios
fundamentales de la evangeliza-
ción, hay una firme invitación a la
investigación, a la fundamenta-
ción de qué es fe y qué es lo que
transmitimos.

En ocasiones en pastoral vivi-
mos aún instalados en ese papel
que anteriormente se nos otorga-
ba a la escuela, más parecido a la

Marta, 5 años:
- Papá. ¿dónde está el abuelo ahora?

- En el cielo.
- ¿Y cómo es el cielo?

- Muy bonito.
- ¿Cómo lo sabes?

- Eso creemos… Así nos lo han contado…
- ¿Va a venir el abuelo a contármelo a mí?

Martín Varela Dávila
@MartinVarelaDav

clase de Religión: la fe que tú
vives en casa es esta…, te lo expli-
co y le pongo nombre. Hoy mu-
chas de esas palabras están vací-
as de contenido y vivencia para
nuestros alumnos. ¿Qué hacemos
entonces? ¿Cómo evitar quedar-
nos simplemente en palabras?

No es fácil. Más aún cuando a
veces el miedo nos atenaza. Miedo
a equivocarnos o a no estar dicien-
do lo que se supone debemos
decir. Tenemos el deber y la ur-
gencia de crear una pas-
toral inteligente. Tenemos
la obligación de traducir
la belleza de la tradición y
la Palabra a un lenguaje
comprensible por todos.

APOYARNOS EN LO
QUE HACEMOS BIEN.
Conocer muchas escue-
las desde dentro, acom-
pañarlas en los procesos
de reflexión y crecimien-
to como los vinculados
al Máster de Pastoral de Centros
Educativos que codirigimos con
La Salle, nos ha permitido descu-
brir algunas claves que hoy en-
tendemos fundamentales:

• La importancia de generar
experiencias intensas. Frente a la
transmisión de contenidos, mimar
experiencias de oración, solidari-
dad, gratuidad, eclesialidad…, que
permitan a los niños llevar me-
moria de Iglesia. 

DESPERTAR 
RELIGIOSO 

EN LA ESCUELA

L

mos, para dar una razón que sea
compartida, cuestionada y disenti-
da también por nuestros alumnos.

EL DESPERTAR DE LA ESPIRI-
TUALIDAD. La irrupción con fuerza
de la “inteligencia espiritual” en los
ámbitos de investigación académi-
ca y el protagonismo creciente de
los neurobiólogos nos están
abriendo caminos de explicación y
luz sobre las llamadas experien-
cias espirituales. Experiencias tras-
cendentes universales en toda la
especie humana que, se afirma,
deben estar asociadas a procesos
biológicos que se expresan de
forma diferente en las distintas cul-
turas y religiones. Cada vez se su-

que damos de manera progresiva
con niños y adolescentes que pue-
dan posibilitar el encuentro, su des-
pertar: Abrirnos a la vida y observar-
la, conocernos mejor, la Palabra que
nos lee, comprendemos nuestra fe,
la cultura nos habla de Dios, en-
cuentros con modelos de vida,

apertura al compromiso
y evaluar lo aprendido.

Estos itinerarios se
han consolidado desde
diferentes propuestas
pedagógicas. Actual-
mente lo hacemos de
manos de la editorial
Edelvives y nuestros
proyectos Kumi.

Pastoralmente es-
tamos llamados a des-
pertar el deseo de co-
nocer a Jesús en nues-

tros niños, quien habita en ellos.
Xavier Quinzá lo denomina mista-
gogía del deseo. El hombre experi-
menta su desarrollo desde el sen-
tirse deseado y el desear. La labor
del educador cristiano no sería otra
que la de despertar el deseo. Pre-
sentar nuestra fe y a Jesús como
alguien “deseable” nos exige el
propio cuidado personal, así como
conocer los resortes de quienes
tenemos a nuestro cargo. Porque
sabemos que la fe no se transmi-
te, es un proceso propio que debe
vivirse, de ahí que ese provocar el
despertar, el deseo, sea para que
ellos mismos sigan amando a
quien más les ama.

• Provocar experiencias intensas como lugar de encuentro: El
acompañamiento del Despertar Religioso parte de experiencias vitales
intensas que permiten al niño conocerse a sí mismo y comprender la

vida. Estas experiencias provienen de situaciones, encuentros personales
con la realidad, espontáneos o provocados, cuyo centro primero es la fami-

lia y progresivamente van abriéndose en la escuela a otros adultos referentes. 
• Observar y narrar las experiencias en el proceso de construcción de la identi-

dad: En los niños debe producirse una respuesta personalizada. La experiencia debe
convertirse en “mi” experiencia. ¿Cómo la vivo? ¿Qué me ocurre? ¿Cómo me ayuda a
conocerme mejor?

• Iluminar y reflexionar a la luz de la Palabra el sentido de las experiencias: Ofre-
cer la Palabra de Dios como interlocutora, como luz que orienta, actualiza y narra tam-
bién la experiencia que el niño vive.

• Responder transformando la propia vida a la luz de lo aprendido: Vivir, com-
prender e iluminar su experiencia debe implicar una transformación activa, un cambio
significativo dentro y fuera de la escuela, de la acción y del marco comprensivo de
nuevas experiencias.

braya con más énfasis la educabili-
dad y la necesidad del desarrollo
de esta dimensión espiritual en los
niños para poder afrontar con éxito
su vida personal y en sociedad.

Las escuelas ya han superado
con creces el temor inicial al cui-
dado y educación de esta dimen-
sión fundamental de sus
alumnos. Los programas
eficaces de educación de
la interioridad y la espiri-
tualidad se han consolida-
do y comienzan a dar bue-
nos frutos entre profesores
y alumnos.

EL DESPERTAR DE LA FE.
Maduro el terreno, es el mo-
mento de dar un paso más,
es el momento del desper-
tar religioso. Comienzan a al-
zarse voces críticas con la posibili-
dad de que haya un cierto confor-
mismo al ser relativamente fácil tra-
bajar todo lo anterior y más compli-
cado presentar nuestra fe de un
modo inteligente y fundante. Culti-
vamos la voz interior, el silencio, la
apertura al misterio, descubrir valo-
res fundamentales, crear relacio-
nes auténticas… Pero, ¿cómo pre-
sentamos a Jesús? ¿Qué puede
hacer posible ese encuentro per-
sonal que permita el salto de fe?

UNA PROPUESTA DE ITINERARIO
VITAL. Desde estas claves hemos
desarrollado un itinerario vital, un ca-
mino de experiencia, unos pasos

• Posibilitar la perso-
nalización de la expe-
r iencia  de Dios .  Más
acciones, más peque-
ñas, para grupos más
pequeños… Y la posibili-
dad de acompañarlos.

Las escuelas que encuentran los
modos, espacios y tiempos para
acompañar ofrecen a los niños y
adolescentes lo que realmente
necesitan, el fomento de esa re-
lación personal.

• La necesidad de una forma-
ción diferente. Hoy no es suficien-
te la buena voluntad. Tenemos el
deber de ser inteligentes para dar
razón de nuestra esperanza, para
dar razón de aquello que cree-

4 CLAVES DIDÁCTICAS

ENCONTRAR
ESPACIOS Y
TIEMPOS PARA
ACOMPAÑAR 
A  NIÑOS Y 
ADOLESCENTES

ESTAMOS 
LLAMADOS A
DESPERTAR 
EL DESEO 
DE CONOCER 
A JESÚS

54-55 Noviembre.qxp_Maquetación 1  22/10/18  12:38  Página 24



>

REVISTA 21 • 2017 • NOVIEMBRE • 57

Jorge de DomPablo es sacerdote diocesano de Madrid
desde hace 31 años. Nos cuenta que viene de una familia 
de 14 hermanos y que desde ahí descubrió su vocación y

la necesidad de entregarse a los demás, ser solidario 
y compartir lo que tenía con los otros. Hoy Jorge nos 
acerca a su realidad. En su casa acoge inmigrantes 
y personas drogodependientes que lo necesitan, 

así es como vive su misión.

ace muchos años
que descubriste tu
vocación sacerdotal. 
Descubrir tu vocación
es lo más bonito, vas

por el mundo mirando las casas,
las ventanas, la gente y vas des-
cubriendo cómo tenemos que
darnos palabras de esperanza.
La l lamada de Dios la he ido
viendo en la gente y en sus ne-
cesidades. Hubo muchos mo-
mentos, de oración y de encuen-
tro conmigo mismo y con Dios y
a partir de ahí la descubrí. Para
mí era primordial poner mi vida
al servicio de los demás y así me
hice sacerdote. 
¿En qué momento decidiste aco-
ger a personas con necesidades?
Desde muy pequeño. Yo siem-
pre vi a la gente que sufría. Soy
de un barrio en el que ha habido
muchísima droga y delincuencia,
y desde ahí es desde donde a
mi siempre me ha atraído el ayu-
dar. Después tuve la suerte de
entrar en un seminario que me
marcó. Entré con unas ideas y el
seminar io me hizo descubr i r
cómo el cura no era solo para la

liturgia, sino que la liturgia era
una parte importante, pero más
importante era acompañar a las
personas, descubrir sus necesi-
dades y a las que más
sufrían.  La formación
que recibimos fue es-
piritual y académica,
pero también pastoral
y de solidaridad, de
vivir en comunidad y
de estar en medio de
barrios dónde había
mucha neces idad.
Cuando salí del semi-
nario fue la cosa más
normal del mundo, y
desde entonces mi
casa, en cada parro-
quia a la que voy, es
una casa abierta. Siempre lo fue
para los chicos que salían de la
droga y desde hace un tiempo
también para los inmigrantes. 
Y estas personas, ¿cómo os 
conocen?
Por una parte desde otras asocia-
ciones, a través del trabajo en red,
nos vamos llamando unos a otros.
Otros desde el conocimiento, por-
que van llamando a sus amigos,

vienen por la casa los
amigos y piden que-
darse. Normalmente las
plazas son temporales,
y es lógico, porque, si
no, no habría forma de
ayudar a tanta gente.
Pero nosotros hemos
ido conformando otro
estilo que es temporal
para algunos pero tam-

bién permanente para otros. Los
que lo han ido viendo han ido lla-
mando a sus amigos. Y también
desde el pasar por la calle. Por
ejemplo en el hospital Ramón y
Cajal, me gusta pasear por allí y
verles y saludarles, y en momen-
tos me van hablando de sus difi-
cultades y cuando no pueden ha-
cerse cargo se vienen una tempo-
rada a nuestra casa. 

¿Cómo es la convivencia?
Actualmente estamos viviendo
17 personas. Tenemos dos casas,
una es propiedad del Canal de
Isabel II y otra de Renfe, también
dos caravanas y a veces también
los sofás hacen de cama. Hemos
ido haciendo en nuestra casa un
ambiente familiar. Hay chicos
que llevan 9 años, otros que lle-
van 4 o 5 y hasta los que van pa-
sando y están meses o días. Son
muy solidarios y se preocupan
unos de otros y te traen chicos
que necesitan quedarse. Y son
todos muy abiertos y muy aco-
gedores. Siempre hablamos de
cómo nos tenemos que ayudar
los unos a otros.
Habéis creado un hogar, ¿es una
de las claves?
Es muy importante. Y eso lo he

JORGE DE 
DOMPABLO

“EL AMOR DE DIOS 
SE NOS DA PARA QUE 

LO DEMOS A LOS DEMÁS”

H

visto en todas las aso-
c iac iones,  aunque
sean temporales. No-
sotros somos todos
voluntarios y aunque
haya profes ionales
pues exactamente
igual. Se nota el calor
y la necesidad de ca-
riño, familia, estabili-
dad. Recuerdo a un
chico que después de haber pa-
sado por varias asociaciones le
pregunté que de dónde se defi-
nía y me dijo que no sabía, y
noté que hacía falta arraigo, un
hogar. La mayoría tienen sus fa-
milias, pero hay casos en los que
no. Siempre me ha impresionado
mucho que haya personas que
estén solas. Hay que crear un
sitio donde se diga “esta es mi

casa, y la va a ser para
siempre”. 
Das testimonio de tu
fe con tu vida. 
Yo soy cura pero en
nuestra casa no hay
hora de oración, aun-
que alguna vez los
cristianos nos juntamos
y rezamos un rato,
pero desde la libertad.

Intento que valoren la parte reli-
giosa de nuestras vidas, pero
dando libertad para que cada uno
se exprese en su religión. Yo soy
cura de parroquia, y entonces lo
que yo he vivido en mi casa
forma parte de la parroquia. Los
que son cristianos, libremente,
participan de la parroquia, en los
grupos de jóvenes, en las cele-
braciones. La parroquia los inte-

CERRAR LAS 
PUERTAS ES 
INHUMANO, 
NO PUEDE HABER 
CIUDADANOS 
DE PRIMERA Y 
DE SEGUNDA

FRANCISCO 
NOS ESTÁ 
INDICANDO EL
CAMINO Y TODA 
LA IGLESIA SE 
HA PUESTO EN
MARCHA

Tamara Cordero Jiménez
@TamaraCorJim
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Así llamamos aquí a las personas mayores, an-
cianas. Las vovos son sin duda, para mí, el icono de
esta tierra. Acercarte a sus vidas, escuchar sus his-
torias, ser testigo de cómo miran el mundo y cómo
afrontan las pequeñas y grandes dificultades me
abre a esa sabiduría evangélica que pocos tienen la
suerte de poseerla. Una sabiduría que nace del
ahondar la experiencia, de la escucha atenta de
muchos silencios cotidianos en los que han ido
aprendiendo a moverse desde esa Luz recibida. 

Sus rostros reflejan una belleza distinta, en la
que se puede intuir el corazón; en ellos el tiempo
deja las marcas de un amor trabajado en lo escon-
dido, hecho gestos humildes que hablan.

Mujeres que después de toda una vida entre-
gada, no pueden perder energías en atender sus
cansancios, ni darle tiempo ni espacio a sus lími-

tes físicos, porque a muchas de
ellas la vida les colocó nueva-
mente como cuidadoras y due-
ñas del hogar. Muchas vovos
son ahora madres de sus nie-

tos que perdieron a sus padres por causa del
SIDA, ancianas que cada día trabajan de sol a sol
para cuidar lo único que tienen; pequeñas vidas
que lo confían todo en ellas. 

Así es vovo Tina, una mujer de 75 años, pequeña
y encorvada que camina despacio desde muy tem-
prano con su azada. Cada mañana, antes de que el
sol se levante, se pone en camino hacia su pequeño
trozo de tierra mientras sus cuatro nietos duermen.
En ese trocito de tierra está todo su sustento y lo
cuida con cariño, con la misma ternura que cuida
las relaciones humanas, en las que están toda su
esperanza. Donde no llegan sus manos y sus fuer-
zas, llegamos todos aquellos que la conocemos para
que se sepa acompañada y cuidada, para cargar con
aquello que ella ya no puede. Vovo Tina tiene una
sonrisa amable, capaz de acoger sin hablar. Su pre-
sencia envuelve y su andar humilde y silencioso
transmite esa seguridad de quien sabe por qué y
hacia dónde camina; como si el Todo y la Nada ha-
bitasen en cada uno de sus pequeños movimientos.
Vovo Tina, una mujer entre tantas de estos lu-

gares que me invita a construir desde esos peque-
ños gestos de nuestra vida que hablan, a vivir
desde ese Todo y esa Nada que envuelve nuestra
vida llenándola de sentido. Siempre ellos, gente
humilde y sencilla, que desde la estera te muestran
dónde está lo importante.

SABIDURÍA
DESDE LA
ESCUCHA 

Vovos
MARU CORNEJO SS.CC.

DESDE LA ESTERA

gra muy bien, también a los mu-
sulmanes, que han venido a algu-
na fiesta importante.
¿Ayuda que vivas de esta forma
a la comunidad parroquial que
animas?
Mucho. Esta forma de vida impre-
siona, pero no es solo eso, es que
por ejemplo a Nuestra Señora de
la Guía, en la que llevo 14 años,
esta vivencia le ha dado una iden-
tidad. La parroquia y su comuni-
dad tiene una identidad
especial. Nosotros te-
nemos una gran foto-
grafía de uno de los
africanos saltando la
valla con una especie
de cruz y lleno de san-
gre que está en el altar,
junto a la Cruz, también
tenemos un viacrucis
hecho con fotografías
de guerras, de refugia-
dos, de inmigrantes, de
personas de La Cañada
Real. La comunidad pa-
rroquial va viviéndolo,
compartiendo con ellos, acogién-
dolos, y ayudándolos. 
Vives en misión, pero sin salir de
Madrid. 
Creo que esa es la clave. Yo no he
salido fuera de misiones, aunque
es una de mis vocaciones, pero
siempre vi que aquí necesitamos
misioneros, tenemos necesidad de
testimonio y de una entrega total y
radical. El ser cura o cristiano no es
solo vivir la Eucaristía, tienes que
estar constantemente en el barrio,
en la calle, preocupado por dar
testimonio y anunciar el Evangelio. 
¿Cómo se mantiene un proyecto
como este?
Con muchas dificultades, pero a
la vez es muy bonito. Yo siempre
he querido ser una asociación de
Iglesia, aunque tuvimos que ha-
cerla civil, pero yo nunca he que-
rido pedir subvenciones. Alguna
vez sí las hemos pedido, pero no
he querido ser empleado del Es-
tado. Yo soy cristiano, cura y soy
libre. Pero sobretodo nos ayuda la

>

dusa, aquel grito de “Vergogna”, aquel altar hecho
con una patera, la cruz hecha con un remo, fue muy
significativo. Ha ido levantando la voz y abriendo la
Iglesia a la inmigración. Francisco ha hecho que la
Iglesia se ponga en marcha, y en Madrid en concreto
se está poniendo en marcha con mucha fuerza. Desde
la Vicaría Social y de Innovación se están agrupando
todos los grupos sociales. Hay también una mesa de
la acogida, donde se plantean todas las situaciones y
se ha hecho una propuesta importante que consiste
en pedir a las parroquias que abramos las puertas y
que estemos de guardia en determinados días, para
cubrir todo el año. Ya se está haciendo. Hay una de
ellas que iba a ser temporal, con una acogida de un
mes, y han visto lo bonito que era esto y han dicho
que se quedan abiertos para siempre y los chicos que
tenían que salir de ahí se han quedado. Hay esperan-
za. Francisco nos está indicando el camino y toda la
Iglesia se ha puesto en marcha. 
¿Qué mensaje te gustaría que llegase a nuestros 
lectores?
Mi vocación surgió en mi familia y creo que la familia es
el lugar donde uno aprende a vivir. Yo recibí una forma-
ción muy solidaria, de mucho cariño que me hizo abrir-
me a la fe, a Jesucristo. Y Jesucristo me hizo abrirme al
mundo. La forma en la que yo vivo como cura ha sido
una vivencia familiar. Creo que las familias también
pueden acoger a personas en casa, pueden ayudar
económicamente a personas concretas u otras familias.
La familia es el núcleo desde donde uno tiene que abrir
los ojos, los oídos y el corazón, para ver la realidad. Y
entre todos podemos ayudarnos los unos a los otros. El
amor de Dios se nos da a nosotros para que se lo
demos a los demás.

cortes y marcas que se les que-
dan. Y piensas, que esto te pueda
pasar a ti, que tengas que huir de
España y que tengas que saltar
vallas, que tenga que sufrir tanto
para al final, si llego, decir: ¿por
qué me han puesto tantas pegas?
Y encima cuando llegan aquí no
hay ayudas. No hay una visión hu-
mana de los demás. Los gobier-
nos europeos no miran a las perso-
nas como tales sino como votos.
¿Y cómo podríamos cambiarlo? 
Lo básico es que hay que ayudar
en el país de origen. Nadie quiere
salir de su país. Tiene que haber
un cambio global si no lo hay no
sirve de nada. En ese cambio
todos los países debemos avan-
zar a la vez. Y mientras no pase
tenemos que abrirles las puertas.
No sé si es la solución pero lo que
está claro es que cerrar las puer-
tas es inhumano, no puede haber
ciudadanos de primera y de se-
gunda. Todos debemos ser ciu-
dadanos y punto.
¿Y la Iglesia?
La Iglesia está dando pasos. El
Papa Francisco está hablando
mucho de este tema, está siendo
muy cercano al sufrimiento de la
inmigración, aquella primera sali-
da de Roma a la isla de Lampe-

gente que nos ha ido
conociendo, desde las
parroquias, famil ias
que ven lo que hace-
mos y nos dan lo que
pueden. También algu-
nas parroquias que han

visto que el trabajo que se hacía
era bueno. Y yo pongo mi sueldo
ahí también, claro, vivimos como
una familia. Y por supuesto las
personas individuales que aportan
mucho. Es como la economía fa-
miliar, no llegamos nunca a todo
lo que queremos, pero se van ha-
ciendo cosas, y yo llevo 31 años
viviendo así. Es la Providencia.
Hasta ahora no me ha asustado
nada porque sabía que al final
sale, si está Dios, salen las cosas. 
¿Qué piensas de los pasos que
se están dando políticamente
para “regular” la inmigración?
Yo tengo la seguridad de que a
los políticos no les interesan los
inmigrantes ni las personas. Solo
le interesan los votos y desde ahí
van haciendo sus “manejos” para
que no se les escapen votos y
por eso las políticas que estamos
viendo son inhumanas. Desde las
vallas, ¿cómo podemos poner va-
llas a las personas? ¿cómo pode-
mos poner cuchillas? Llegan con

LOS GOBIERNOS
EUROPEOS NO
MIRAN A LAS 
PERSONAS 
COMO TALES 
SINO COMO 
VOTOS

En la fotografía, tomada el pasado verano
durante las vacaciones, Jorge está acompaña-

do por varios de los jóvenes que viven en su
casa, también por voluntarios e incluso alguna

pareja que se ha formado después de pasar
por este proyecto. 
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CON SENTIDO SOCIAL TRABAJAN LOS
HERMANOS DE DAMIÁN DE VEUSTER, 

RECLAMANDO JUSTICIA
una emisora con finalidad social, fundada por la co-
munidad de los Sagrados Corazones. En la actuali-
dad es prácticamente el único hermano en ella, con
colaboradores seglares. Tiene la ventaja de hablar
muy bien la lengua guaraní, cooficial con la espa-
ñola. Para tratar los problemas del pueblo es casi
indispensable el guaraní. No pocas veces han teni-
do que protestar contra las injusticias sociales. El
pasado 2 de octubre volvió con prisa a Paraguay
porque tenían una manifestación al día siguiente.

Me explicó que Teko Porá viene a significar “En
busca de la vida digna”. Y que el indígena guaraní
es un nómada por las selvas, ríos y sabanas, un
“caminante en busca de la tierra sin males”. Se
aprende mucho viviendo entre esas gentes, con
una cultura mucho más solidaria e igualitaria que
la nuestra. Un padre blanco, de la Sociedad de
Misioneros de África, pasó años acompañando a
un nómada africano en su vida itinerante. Cuenta
que fue una experiencia fascinante en la que
aprendió muchísimo.

La presencia Sagrados Corazones en Paraguay la
comenzaron en 1965 las hermanas Margarita Fernán-
dez, Teodora Lucio y Pura Fernández, que aún vive.
Empezaron encargándose de la Nunciatura vaticana
en Asunción, después organizaron una escuelita po-
pular hasta construir poco a poco el colegio actual.
Hoy quedan tres españolas de edad y con algunos
achaques. Una más joven está en misión en Mozambi-
que. Recientemente se han constituido como territorio
congregacional Chile y Paraguay. Las hermanas chile-
nas son unas cincuenta, algunas en misión fuera del
país. Las paraguayas son cinco.

El primer hermano español en ir a Paraguay fue
José (Celestino en religión) Gabanes en 1966. Siguie-
ron otros. Estando Celestino de párroco en Presidente
Franco en los años 80, unos campesinos, muchos de
ellos indios, ocuparon terrenos baldíos en Tabapy 2.
Los cultivaron durante un tiempo y recogieron cose-
chas. Entonces apareció un terraniente alegando que
eran suyos. El sistema lo apoyó. Enviaron a la policía
que comenzó a expulsar por las bravas a los campesi-
nos que vivían y trabajaban allí. Se resistieron a partir.
La policía tiró. Hubo muertos en las refriegas, que du-
raron varios días. Apoyando a sus feligreses campe-
sinos estaba el alavés Celestino arriesgando su
vida. La policía amenazó con tirarlo al río. Los po-
bres casi siempre pierden. Expulsados, poco a
poco el conflicto se acabó. Hoy José envejece
sonriente en El Escorial a punto de cumplir los 91
en noviembre. Con ese sentido social trabajan los
hermanos de Damián De Veuster, reclamando
justicia, como él para sus enfermos.

TEKO PORÁ, 96.5 FM
Trabajado-
res y niños
de la obra
social
Padre 
Damián en
Presidente
Franco,
creada por
Palacios.

“San Damián de Molokai nos cuenta su vida” acaba de ver la
luz en el sello Laude de editorial Edelvives. Un libro de Fernan-
do Cordero ss.cc. que acerca la figura de este misionero de los 
Sagrados Corazones con un lenguaje cercano y atractivo, dejan-
do hablar al protagonista y enganchando al público infantil con
diferentes anécdotas que revelan la gigante personalidad del
santo belga. Cuenta, además, con unas simpáticas ilustraciones

de Inés Burgos. Los lectores acabarán entrando en el espíritu de Molokai, una isla
que se convierte en icono de fraternidad y de amor en medio del dolor.

PADRE DAMIÁN PARA NIÑOS
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raguay y allí sigue, en Presi-
dente Franco (antes Stroess-
ner) al pie del cañón, en el
departamento del Alto Para-
ná, cerca de Ciudad del Este,
capital departamental, en la
región de las tres fronteras,
entre Paraguay, Brasil y Ar-
gentina. También trabajó en

Asunción iniciando el postu-
lantado para jóvenes candi-
datos, junto con el hermano
Pedro Cerdán ss.cc., en una
casita alquilada en el barrio
de San José, y posteriormen-
te fue superior regional.

Desarrol ló  act iv idades
pastorales en parroquias ,
como presbítero que es, or-
denado prec isamente en
Asunción en 1978, pero se
centró mucho y s igue ha-
ciéndolo, en la radio comuni-
taria Teko Porá 96,5 FM. Es

e lo contó Juan
Antonio Palacios
Bañuelos ss.cc.,
riojano de Baña-
res, aunque sus

compañeros de los tiempos
de la escuela apostólica o
seminario menor le llamaban
“el Maño”. No sé exactamen-
te por qué. Tal vez por su to-
zudez. Es un sesentón con
aire serio y mucha retranca,
que tiene siempre a mano un
chiste oportuno. “Musolari”
como su padre, llevaba en
tiempos el pitillo en la comi-
sura de los labios, costumbre
olvidada por las vicisitudes
de la salud.

A finales de los años 70
partió como misionero a Pa-

Carlos Barahona ss.cc.

>

En las últimas semanas he vuelto una y otra vez
sobre el texto de la llamada de Moisés. Me cautiva
el ver al futuro Liberador de Israel, el “rescatado
de las aguas”, dedicado a algo tan prosaico
como… pastorear las ovejas de su suegro. ¡Qué
tarea tan insignificante para el que será llamado
“Amigo de Dios”!

Al comienzo del relato, Moisés aparece lejos
de su misión en Egipto y también lejos de su
hogar en Madián. Pero es gracias a este vagabun-
deo por el desierto como Moisés llega medio por
casualidad “al Horeb, el monte de Dios”. El relato
nos ofrece entonces otro detalle fascinante: la
curiosidad de Moisés. Resulta incluso gracioso
leer que, como quien no quiere la cosa, Moisés se
dice: “Voy a acercarme a mirar este espectáculo

tan admirable: cómo es
que no se quema la
zarza”. ¡Que te estás refi-
riendo a la Presencia del
Señor, Moisés!

Y entonces sí, viene lo que conocemos bien.
Dios confía misión y sentido al bueno de Moisés:
“Descálzate los pies… he visto la opresión de mi
pueblo, anda, que te envío al faraón”. Pero, si
Moisés hubiera sido perezoso para el trabajo o
superficial en la mirada… ¡qué distinta habría
sido nuestra historia de salvación!

¿Por qué os cuento esto? Yo no tengo suegro y,
de tenerlo, seguro que no tendría un rebaño de
ovejas. Pero voy descubriendo que mucho de lo que
se me pide en el día a día tiene que ver con ocupar-
me de “rebaños” ajenos: la aridez del estudio, el
cuidado de grupos que no empezaron conmigo ni
seguirán conmigo mucho más, la siembra paciente
en la catequesis o la presencia en voluntariados que
cambian poco el mundo. Tareas que parecen insigni-
ficantes comparadas con la Misión con mayúscula.

Por eso, mirar a Moisés me invita a abrazar
esas tareas y esperar que sea en ellas donde quiere
salirme al encuentro el Buen Dios. Por eso, mirar a
Moisés me hace pedir una mirada curiosa para que
el rebaño de mis tareas no ahogue la misión siem-
pre renovada a la que soy llamado.

¿Y tú? ¿Cuáles son los “rebaños” de los que te
toca ocuparte y cuáles las “zarzas ardiendo” en las
que irrumpe el Dios de los Nuevos Comienzos?

ESPERAR AL
ENCUENTRO

DEL BUEN DIOS

Las ovejas de mi suegro
PABLO BERNAL SS.CC.

TODO CORAZÓN

M
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irginia Azcuy es ar-
gentina, Doctora en te-
ología por la universi-
dad de Tübingen (Ale-
mania) con una tesis ti-

tulada “La figura de Teresa de Li-
sieux”, y también es licenciada en
Sagrada Escritura.  Pertenece al
Ordo virginum, la Orden de las vír-
genes consagradas y es profesora
titular en la Facultad de Teología
de la Universidad Católica de Ar-
gentina en varias universidades. Im-
parte clases de Teología Dogmáti-
ca. Para Azcuy su trabajo teológico
es un ministerio de, en y para la
Iglesia. ¿Alguien podría dudarlo?

Su extenso currículum nos pre-
senta a una mujer con una clara
vocación teológica y para la co-
municación. Sus publicaciones en
solitario y en obras de conjunto;
sus artículos en revistas (tanto de
papel como digitales); y sus inter-
venciones en congresos y jorna-
das, nos permiten adentrarnos en
su pensamiento rico y reflexivo,
sobre todo, respecto a la aporta-
ción de la mujer a la teología. Es
miembro fundador de Teologanda,

El hecho de haber nacido y vivir
en América Latina, en Argentina
concretamente, permite que su
teología tenga un acento de teolo-
gía de la liberación sumado a su fe-
minismo. El feminismo de Azcuy,
lejos de ser el feminismo casposo
de los años 70 (necesario en su
momento), es un feminismo que
despierta esperanza y que mani-
fiesta, más de lo que algunos pue-
den esperar si se toman la molestia
de leerla, de forma clara qué pode-
mos esperar y entender por femi-
nismo ya que, me temo, todavía
hay una visión de este un tanto de-
formada, es más, diría que interesa-
damente deformada.

La propia teóloga dice al res-
pecto: “Pero esta constatación -la
teología hecha por mujeres- se
acompaña de otra que resulta in-
quietante: el escaso reconocimien-
to que, en muchos ámbitos, recibe
esta nueva perspectiva del queha-
cer teológico, que se corresponde
con la aparición de un sujeto relati-
vamente nuevo en la teología: las
mujeres. Ante estas teologías femi-
nistas y, segundo, por qué se las

referente en el pensamiento teo-
lógico en América Latina, donde
se pretende que las mujeres se
reúnan para reflexionar, buscar
nuevos códigos de interpretación
y nuevos horizontes de reflexión
para la teología.

Todo teólogo hace teología
desde su realidad vital. Nadie
puede comunicar su experiencia
vital dentro de la teología desde un
aséptico laboratorio. A través de los
escritos e intervenciones de Virgi-
nia Azcuy, descubrimos una mujer
significativa que, evidentemente,
tiene un “desde donde” y desde ahí
hace teología para vida.

Cristina Inogés Sanz, teóloga

V

considera poco y se llega, a
veces, hasta rechazarlas… ¿Por
qué se demora el diálogo
pendiente entre teología y fe-
minismo si él podría ayudar a
una renovación fundamental?”.

Su forma de vida, mujer
consagrada en la secularidad,
con una vida de familia, por-
que aunque no casadas las

mujeres pertenecientes al Ordo virginum no se aíslan
de sus familias, viviendo de su trabajo e inmersa en la
problemática laboral de la globalización, le ofrece la
posibilidad de tener contacto en tiempo real con las
vicisitudes de la vida y le ofrece un marco de referen-
cia donde la creatividad no tendrá límites. Consecuen-
temente el diálogo es un escenario del que no puede,
ni quiere escapar para hacer su reflexión teológica.

Dialogar es encontrarse con otro ser humano y es
mucho más que el simple encuentro ya que el en-
cuentro solamente presupone una distancia corta
entre dos seres. El diálogo es mucho más. 

Para ello, Virginia Azcuy, hace que su reflexión
teológica se mueva y crezca ofreciendo siempre la
posibilidad de un feddback enriquecedor dentro de
la Iglesia, que no siempre es bien entendido y apro-
vechado. Ella ofrece la posibilidad de explicar e
interaccionar con una teología hecha desde la crea-
tividad y la imaginación puestas al servicio de la
Buena Noticia. ¡Nada más y nada menos!

Nos dice: “La presencia de las mujeres es mayori-
taria en la Iglesia como la de los pobres y sin embargo
estamos en un lugar de subordinación y de desigualdad,
salvo excepciones. El acceso a la participación en la
toma de decisiones, en la reflexión teológica y en las
estructuras de la Iglesia es muy limitado… Los cambios
que propone el Papa no se traducen en las bases.
¿Qué pasaría si en todas las Conferencias Episcopales
hubiera presencia de mujeres teólogas auditoras,
como hubo en el Concilio? En general los obispos tie-
nen peritos asesores teólogos, pero no teólogas. No-
sotras estamos haciendo un camino muy solitario en la
Iglesia. La mayoría de las mujeres que hay en la Igle-
sia no es proporcional con los espacios que se les
permite tener para una voz propia, con aporte espe-
cífico… Los ministerios de los laicos no deben ser cle-
ricalizados. Las mujeres pueden también estar en el
ámbito de la formación de los futuros sacerdotes. Es
una contribución necesaria para una visión y una pas-
toral más inclusiva e integral dentro de la Iglesia”.

Son temas actuales sobre los que habla Virgi-
nia y son los temas, por más que a algunos les
parezcan repetitivos, de gran importancia porque
ponen sobre la mesa la realidad de más de la
mitad de la Iglesia.

Si alguien quiere conocerla un buen comienzo
sería “Teología feminista a tres voces”, escrito con-
juntamente con otras dos teólogas, donde feminis-
mo y teología no son incompatibles para nada y nos
ofrece un panorama más que notable para acercar-
nos a esta gran teóloga argentina.

“LA PRESENCIA DE
LAS MUJERES ES

MAYORITARIA EN LA
IGLESIA COMO LA DE

LOS POBRES...”

REVISTA 21  AGOSTO-SEPTIEMBRE 2017 _51

>

Debido al ruido de prensa causado por el memorán-
dum del arzobispo Carlo Maria Viganò publicado el
pasado 22 de agosto, he tenido la “santa paciencia”
de leérmelo. En once páginas denuncia una suerte de
conspiración de altos cargos eclesiales para encubrir
tanto las prácticas homosexuales en el seno de la
Iglesia como las posiciones “filohomosexuales” –son
sus palabras– de algunos de esos altos cargos. Y tras
verter acusaciones a diestro y siniestro, cierra su es-
crito arremetiendo con saña contra el papa Francisco.

Una cosa sí me ha quedado muy clara: Viganò tiene
una excelente agenda. Sí, ha llevado un meticuloso re-
gistro de todas sus entrevistas, informes, palabras di-
chas aquí y allá, etc. Además, su exposición no admite
matices: lo que afirma es la realidad misma. Pero en-
tonces, ¿por qué hacer esta denuncia ahora y precisa-
mente contra el papa Francisco que, a pesar de la pru-

dencia debida a su responsabili-
dad, sí ha sido valiente en la de-
nuncia de los abusos cometidos
por pastores católicos? ¿Por qué
no fue así de valiente para hacer

una denuncia pública cuando tenía una responsabilidad
oficial? ¿Por qué no hizo esta denuncia pública bajo su
admirado Benedicto XVI, al que exime de toda respon-
sabilidad cargándola, entre otros, sobre su “primer co-
laborador” –dice–, el cardenal Bertone, o sobre el car-
denal Sodano cuando fue Secretario de Estado? Seguro
que alegaría que el cargo no se lo permitía. Pero yo,
personalmente, considero que en temas de conciencia
–si está libre de temas personales o ideológicos, al
menos hasta cierto punto– el cargo está en segundo
lugar, siendo la transparencia lo prioritario por el bien
público y por el de la Iglesia. 

Quizás lo considero así porque llevo un pequeño
Lutero dentro. Pero al menos este estaba preocupado
por las cargas que se imponía sobre la feligresía, por
lo que centró su denuncia de 95 tesis en temas teoló-
gico-pastorales (cierto, hay ecos personales, como no
puede ser de otro modo) y los publicó en pleno ejerci-
cio de su cargo docente y con vistas a ser debatidas
para esclarecerlas. Viganò, por el contrario, habla
desde su retiro y remite solo a hechos y personas
(sobre todo a estas) desde su interpretación personal.
No hay más. Y ante este tipo de denuncias, no hay
más que una respuesta: “Con las personas que no tie-
nen buena voluntad, con las personas que buscan so-
lamente la destrucción, incluso en las familias: silen-
cio. Y oración”. (Francisco, en su homilía de la casa
Santa Marta, 3-9-2018).

ANTE ESTO:
SILENCIO 

Y ORACIÓN

Viganò y Lutero
PEDRO ZAMORA

ARMANDO LÍO

FEMINISTA Y TEÓLOGA
CATÓLICA: ¿BINOMIO
IMCOMPATIBLE?

VIRGINIA
AZCUY

“Ser feminista y teóloga es 
exigente, porque algunos 
consideran que son dos visiones
contrapuestas. Sin embargo, en 
la postura de muchas teólogas 
feministas lo que buscamos es 
un diálogo, que es algo no solo
prioritario, sino también urgente 
y necesario en nuestro tiempo. 
La crítica del feminismo busca
una mayor justicia y dignidad de
vida para las mujeres y también
para todos”. Así explica Virginia
Raquel Azcuy, en una entrevista,
que ser feminista y teóloga católi-
ca no solo es compatible, sino
hasta complementario.
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Iglesia se escribe con “J” de... joven. Al término del Sínodo de los Obispos: los jóvenes, 
la fe y el discernimiento vocacional, el religioso y sacerdote de los Sagrados Corazones,

Fernando Bueno, coordinador provincial de la Pastoral Juvenil y Vocacional nos 
acerca a la realidad que viven los jóvenes en la actualidad. 

Ser joven hoy en día no es fácil. Uno se encuentra
en la encrucijada de querer apegarse a lo que da
seguridad y es propio de la infancia y, por otro
lado, abrirse a las inseguridades de los caminos de
la adultez. En estas semanas me está tocando
acompañar varias situaciones tremendamente
complejas y dolorosas de varios jóvenes del cole-
gio en el que trabajo. La desestructura familiar, la
inconsistencia personal y la vulnerabilidad en la
que te coloca el amor o el mal-amor hace que a un
joven se le tambaleen los cimientos en los que
apoyaba su seguridad y se cuestione por las ver-
dades últimas de su vida. 

Aun con todo, y sabiendo del sufrimiento que
acompaña a la persona situaciones de tal calibre,
estoy constatando algunos cimientos que no se
quiebran y que, por ende, se alzan como atalaya de
nuestras miradas. El primero de los elementos que
muestran los jóvenes en situaciones complejas es
la apertura al amor y el rastro de ternura que dejan
a su paso. Querer y dejarse querer parece una tarea
fácil y bien sabemos que no lo es. Querer cuando te
duele el corazón y dejarse querer cuando las heri-
das invitan a cerrar todas las entradas del mismo es
aún más complicado. Estos días estoy siendo testi-
go privilegiado de cómo los jóvenes tienen la capa-
cidad de descubrir que el amor bien vivido, bien

entregado y bien acogido puede alzar cualquier
velo de desesperanza, tristeza y miedo. 

En relación a esto, y como segundo elemento,
aparece la apertura a la alteridad, al otro y al Otro.
Descubrir que el otro puede ver en mí elementos
que yo mismo no alcanzo a ver o que incluso ocul-
to, tiene mérito. A veces ni los adultos llegamos a
darnos cuenta con el paso de los años de esta gran
verdad. El otro día uno de estos chicos me hizo la
siguiente pregunta: “¿Alguna vez has experimenta-
do que existe una verdad más pequeña y a la vez
más grande, más oculta y a la vez más visible de lo
que jamás pudiste pensar… y que esa verdad solo
está a tu alcance cuando tienes el valor de olvidarte
de ti mismo y de tus seguridad y abrirte a la arries-
gada y agradecida aventura del otro?”. Escuchando
estas palabras sobran los comentarios y brota el
agradecimiento por poder compartir el camino con
estos jóvenes. 

Al final ellos te enseñan que el amor todo lo
puede, que el amor no se entrega si no es al cien
por cien y que solo se aprende a amar de verdad
cuando abres y entregas tu corazón al o/Otro. Y la
verdad, a mí esto me suena a Dios. ¿Y a vosotros?
Estar con los jóvenes es un regalo. Escucharlos y
abrirles nuestro corazón es un tesoro… y ese tesoro
es un regalo del Señor. 
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FERNANDO BUENO SS.CC.

J E S Ú S  
C A B E L L O

Tu historia de fe tiene mucho que
ver con la música que haces.
Mi música nace desde una expe-
riencia fuerte de fe mía y de mi fa-
milia. Cuando era niño sufrí leuce-
mia, algo que marcó de lleno
nuestra búsqueda del sentido de
la vida. Mi curación fue algo que
sorprendió mucho a mis padres,
hermanos y médicos, pues tuvo
lugar en condiciones milagrosas.
Con diez años aprendí a tocar la
guitarra, y no tardé en aprender a
cantar y a componer. Mi historia
musical se entrelaza con mis can-
ciones y así  hemos acabado,
compartiendo con todos lo que
Dios ha hecho en mí. A los 18 años
conocí a Paloma que siete años
después se convertiría en mi es-
posa y que me acompaña en esta
misión como parte del proyecto
familiar. Creo que es fundamental
basar este camino sobre los pila-
res del amor conyugal. De lo con-
trario, uno puede perderse. 
Este año has recibido el premio
Spera a mejor Álbum, canción y
cantante masculino, ¿cómo lo
has vivido?
Dios no da puntada sin hilo. Unas
semanas antes de la entrega de
los premios, le planteé a Paloma
cambiar el ritmo, dejar de tocar
tanto y lejos de casa. Me estaba
desgastando. Ahora reconozco

que era una tentación. Ella me re-
comendó, con mucha paz en la
mirada, que esperara una res-
puesta clara y definitiva antes de
dar cualquier paso. Poco después,
me otorgaron esos premios. Está
claro que debo estar dando gue-
rra más tiempo. Dios empuja.
Colaboras con la Conferencia
Episcopal en el impulso de la mú-
sica católica...
Sí, pero somos muchos, y cada vez
más. Estamos viviendo un floreci-
miento de la música católica en
nuestro país tanto en número de
cantantes y grupos como en cali-
dad. Y formamos un equipo unido,
que rema hacia el mismo lado y
que se ayuda mutuamente. 
Sabemos que también eres muy
activo en la pastoral de Córdoba.
Mi parroquia se convierte en
nuestro primer foco pastoral, y no
solo con la música.  Trabajo
mucho y estudio para poder ofre-
cer formación de calidad a los ca-
tequistas y a los catecúmenos.
También nos encargamos Paloma

“Dios no da 
puntada sin hilo”

Jesús Cabello es de Puente Genil
(Córdoba) y se presenta como
esposo y padre, profesor de

Lengua castellana y Literatura y
creyente en Dios. Lo conocemos
por su música, “canto lo que creo

con canciones escritas por mí”,
nos dice, y este año ha recibido 
el Premio Spera que organiza 
la pastoral de juventud de la

Conferencia Episcopal Española.

PARTIRNOS Y 
REPARTIRNOS 
CON JESÚS POR 

DELANTE DA 
SENTIDO A TODO
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UN CAFÉ CON...

Ser joven hoy

y yo de los cursillos prematrimo-
niales junto a otro matrimonio de
amigos. De hecho, estamos termi-
nando el Máster de Pastoral Fa-
miliar por el Instituto Juan Pablo II.
Si quieres hacer algo grande, sé
fiel en lo pequeño, que también
es grande. Hace poco más de un
año me propusieron quedarme
en EE.UU. para seguir haciendo
música católica a una mayor es-
cala, pero reconozco que sin el
trato diario con mi familia, con mis
alumnos del instituto y con la pa-
rroquia, perdería gran parte del
tesoro que Dios me ha guardado
en el corazón. 
¿Cuáles son tus próximos 
proyectos?
No dejamos de reinventarnos. Te-
nemos un nuevo disco pendiente
que seguramente estrenemos en
2019 y algún que otro videoclip.
También tenemos fechadas varias
giras por América. A nivel parro-
quial ni te cuento, que me alarga-
ría demasiado  (risas). Sé que la
vida es un regalo que hay que re-
galar. Partirnos y repartirnos con
Jesús por delante da sentido a
todo. Sin embargo, mi mayor pro-
yecto lo tengo en casa: ser un
buen esposo y un buen padre, ver
a mi hijo crecer y transmitirle con
palabras y obras que hay un Dios
que lo ama con locura.

Tamara Cordero
@TamaraCorJim
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n esta sociedad tan individual ista y
capitalista en la que vivimos, cuesta cada
vez más percatarnos de la realidad que
existe a nuestro alrededor, apartando la
mirada, creando imaginarios muros,

disfrazando las situaciones y los conceptos para
adaptarlas a nuestro propio bienestar espiritual. El
pobre nos molesta cuando lo encontramos en la calle
o en el metro e intentamos subsanar ese cosquilleo
con una limosna o una acción altruista que nos haga
sentirnos con el deber de una buena ciudadanía. Y este
gran desacato se complementa con otro tipo de
pobreza que está creciendo a nuestro alrededor de
manera tan sibil ina que está en peligro nuestra
integridad como personas cristianas, si pasamos de
largo. El aumento de la pobreza en España es un
hecho real, en el último informe FOESSA se revela una
situación dramática: “Nuestro país se encuentra entre
los países con más desigualdad por renta de la UE, en
la que el 20% más rico tiene una renta 6,6 veces
superior a la del 20% más pobre. Los hogares sin
ingresos, ni del trabajo, ni de protección al desempleo,
ni otro tipo de protección contributiva, han crecido,
llegando a 600.000 en 2018. Además, la desigualdad
se acentúa para las personas extracomunitarias, los
menores de 16 años, las personas con menor nivel
educativo y las mujeres, las que concentran las
mayores tasas de pobreza”.

Francisco en su mensaje para la II Jornada Mundial
de los Pobres, hace referencia en Evangelii gaudium a
que “cada cristiano y cada comunidad están llamados a
ser instrumentos de Dios para la liberación de los
pobres” (nº 187). ¿Lo somos? ¿Lo es la comunidad?
¿Dónde está la enseñanza de los primeros cristianos, la
comunión de bienes, el cuidado de todos entre todos?
Para que aquellas personas con más dificultades no se
queden relegadas en las periferias de la sociedad,
tenemos que hacer un ejercicio de escucha y oración,
lo que supone que prestemos atención para escuchar
su grito y, como nos dice Evangelii gaudium, “lo que el
Espíritu moviliza no es un desborde activista, sino, ante
todo una atención puesta en el otro ‘considerándolo
como uno mismo’” (nº 199), restableciendo así lo que le
corresponde por derecho en su dignidad de su ser
criatura de Dios Padre y Madre.

En el momento actual tenemos que dar un paso
más en nuestras vidas para encontrarnos con los
empobrecidos, resultado de una sociedad egoísta.
Atender a los pobres para que ocupen su espacio
vital, visibles en toda su dignidad sagrada, presencia
del Cristo resucitado. Dar voz a los sin voz, demandar,
exigir la colaboración entre los agentes sociales y
políticos, para la organización de la riqueza, el trabajo
y los cuidados de la ciudadanía.

II JORNADA MUNDIAL DE LOS POBRES

E

TERESA GARCÍA
RESPONSABLE DE DIFUSIÓN DE LA HOAC
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